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НУЛЕВОЙ ВАРИАНТ

ПАЛЕСТИНА
ПОСЛЕ АРАФАТА

ЯПОНИЮ ТРЯСЕТ

РОССИИ ГОРАЗДО ВЫГОДНЕЕ
СОСЕДСТВОВАТЬ С СИЛЬНЫМ
ГОСУДАРСТВОМ

ВМЕСТЕ В ЕВРОПУ... ДЛЯ
ЛУЧШЕГО БУДУЩЕГО

МИР БЕЗ МИН

АЛЕКСАНДР АНКВАБ:
«НЕ НАДО УГРОЖАТЬ АБХАЗАМ»

МОСКВА АПЛОДИРУЕТ
РУСТАВЕЛЕВЦАМ!

КУЛЬТУРНАЯ ИНВЕСТИЦИЯ
МАМУКИ БУЦХРИКИДЗЕ

СПИД ПЕРЕХОДИТ В АТАКУ

Вчера Верховный суд Ук-
раины приступил в рас-
смотрению ситуации, сло-
жившейся на Украине пос-
ле президентских выборов.
Впрочем, не успев присту-
пить к делу, суд объявил пе-
рерыв до вторника по
просьбе представителей
Центризбиркома и Виктора
Януковича в связи с необ-
ходимостью ознакомиться
с новым форматом исков
сторонников Виктора
Ющенко. По процедуре Вер-
ховный суд должен вынести
свое решение в течение
пяти дней со дня подачи жа-
лобы и формально срок ис-
текает в четверг.

Между тем к восьмому
дню политического кризи-
са, спровоцированного
итогами второго тура пре-
зидентских выборов, опре-
делились наиболее воз-
можные варианты разре-
шения этой пока патовой
ситуации. Если не призна-
вать победы оппозиционно-
го кандидата Виктора
Ющенко, на что не идет дей-
ствующая власть, то оста-
ется лишь три варианта:
переголосование второго
тура, назначение новых
выборов со всеми старыми
участниками или измене-
ние Конституции.

Сторона Виктора Януко-
вича, который вывез вчера
семью из Киева из-за обо-
стрения политической си-
туации, предлагает как

компромисс повторные
выборы президента Украи-
ны, но не переголосование
во втором туре. Еще вари-
ант компромисса, предла-
гаемого Януковичем, - не-
медленное изменение
Конституции при распре-
делении полномочий в
пользу парламента и со-
здание парламентско-пре-
зидентской республики.

Действующий президент

Украины Леонид Кучма за-
явил, что ситуация требует
неадекватных политических
решений и также высказал-
ся в пользу новых президен-
тских выборов. «Если мы
действительно хотим со-
хранить мир и согласие и
действительно хотим стро-
ить правовое демократи-
ческое общество, о котором
мы много говорим, однако
делаем все неправовым пу-

тем - давайте проведем но-
вые выборы», - сказал Куч-
ма журналистам в поне-
дельник вечером по итогам
встречи с главами админи-
страций ряда регионов.
При этом он пояснил, что не
собирается на выборах
выдвигать свою кандидату-
ру. Кстати, с подобным
предложением выступил
бывший президент Украи-
ны Леонид Кравчук. Он счи-

тает единственно возмож-
ным выходом из сложив-
шейся ситуации проведе-
ние повторных выборов
президента, внесение из-
менений в закон о выборах
главы государства и прове-
дение политической ре-
формы.

Председатель Верхов-
ной Рады Украины Влади-
мир Литвин также призвал
стороны скорее догово-
риться либо о сроках про-
ведения повторных выбо-
ров, либо о переголосова-
нии во втором туре. На-
помним: Верховная Рада
приняла за основу пункт по-
становления о признании
недействительными ре-
зультатов второго тура, вы-
разила недоверие ЦИК Ук-
раины, но не назначила
сроков проведения повтор-
ного голосования, чего до-
бивались сторонники Вик-
тора Ющенко.

Европейский Союз счи-
тает лучшим выходом из по-
литического кризиса имен-
но повторное проведение
президентских выборов на
Украине. Соответствующее
заявление от имени ЕС сде-
лал еще в субботу глава
МИД Нидерландов Бернард
Бот. «Мы считаем, что наи-
лучшим, идеальным выхо-
дом были бы новые выбо-
ры», - сказал Бот, высказав
мнение, что они должны со-
стояться до конца года. Со-
вет Европы даже предло-

жил в понедельник свою по-
мощь в организации и про-
ведении повторных выбо-
ров. Аналогичное заявле-
ние сделал министр иност-
ранных дел Германии Йош-
ка Фишер.

А премьер-министр Зу-
раб Жвания заявил, что
власти Грузии надеются,
что «в ближайший период
украинский народ отпразд-
нует победу демократии и
справедливости».

Между тем соратница
Ющенко Юлия Тимошенко в
эфире радиостанции «Эхо
Москвы» категорически от-
вергла любые предложе-
ния проведения повторно-
го голосования. По мнению
Тимошенко, совершенно
очевидно, что и в первом,
и во втором туре выборов
победил Виктор Ющенко и
повторного их проведения
не требуется.

Кроме того, Ющенко пы-
тается выбить администра-
тивный козырь из рук Вик-
тора Януковича. Оппозиция
Украины намерена потре-
бовать во вторник отставки
правительства Януковича.
Ющенко сообщил на митин-
ге на Майдане независимо-
сти в Киеве, что оппозиция
также во вторник намерена
выразить недоверие гене-
ральному прокурору и по-
требовать его отставки.

Продолжение темы –
на 2-й стр.

Итальянские бизнесмены
проявили интерес к инвес-
тиционной среде в Грузии.
По инициативе посольства
Италии в Грузии в понедель-
ник в гостинице «Кортъярд
Марриотт» начался двух-
дневный бизнес-форум, во
время которого у представи-
телей итальянских деловых
кругов будет возможность
ознакомиться с инвестици-
онным климатом в Грузии и
грузинским промышленным
потенциалом. В бизнес–кон-
ференции примут участие
представители Торгово-про-
мышленной палаты Грузии,
министерств экономики и
финансов, сообщает Ин-
тер-Пресс. «Мы с нетерпе-
нием ждем утверждения
нового Налогового кодекса и
сокращения количества бю-
рократических ступеней.
Министр финансов Ногаи-
дели пообещал, что будут

Бизнес-форум в «Кортъярд Марриотт»
поощряться иностранные
инвестиции», - заявил эко-
номический атташе посоль-
ства Италии в Грузии
Убальдо Чавальолли. По
его словам, у итальянских
бизнесменов в Грузии было
много искусственных про-
блем, но они надеются, что
в будущем подобное не по-
вторится. «По крайней
мере, новое руководство
страны дает гарантии», -
заявил атташе.

Между тем, как заявил на
открытии бизнес-форума
премьер-министр Зураб
Жвания, партнерство с ита-
льянскими бизнесменами
является приоритетным
для Грузии. «За последние
месяцы в Тбилиси состоя-
лось несколько бизнес-кон-
ференций, но для нас одни-
ми из самых приоритетных
являются взаимоотноше-
ния с Италией и итальянс-

ким деловым сообще-
ством», - заявил он. Как от-
метил Жвания, для итальян-
ского бизнеса характерно,
что он активно входит в
страны Ближнего Востока,
быстро действует и осваи-
вает рынки. Хотя, отмечает
премьер-министр, есть
группа итальянских бизнес-
менов, которая уже ведет
свою деятельность в Грузии
и имеет в отношении влас-
тей страны определенные
претензии. «В отношении
некоторых групп претензии
есть и у нас. В Грузии есть
правила и законы, и если
кто-то хочет развернуть в
этой стране свою деятель-
ность и работать здесь, то
должен учитывать и соблю-
дать их», - сказал Жвания.
Премьер выразил надежду,
что нынешний бизнес-фо-
рум станет залогом новых
инвестиций в Грузию.

Прихожане Анчисхатс-
кой церкви требуют вер-
нуть хранящуюся в Государ-
ственном музее искусств
Грузии Анчисхатскую ико-
ну, сообщает Медиа-Ньюс.
Для этого с 29 ноября и до
Рождества они ежедневно
будут молиться перед зда-
нием музея. В офисе Це-
кавшири в воскресенье
прихожане православных

Прихожане требуют
вернуть икону церкви

церквей провели вечер, по-
священный Анчисхатской
иконе, на котором присут-
ствовал и кандидат в ректо-
ры Тбилисского госунивер-
ситета Михаил Курдиани.
Прихожане заявляют, что в
Грузии продолжается нача-
тое коммунистами иконо-
борство. Они требуют вос-
становления уважения к
святыням церкви.

Коммерческий директор
ООО «Грузинская железная
дорога» Рамаз Гиоргадзе
отправился в Азербайджан,
где 29 ноября начались его
переговоры с руководством
Азербайджанской желез-
ной дороги, сообщает Ме-
диа-Ньюс. Темой перегово-
ров стало прекращение
грузового железнодорожно-
го сообщения между двумя
странами, из-за чего на гру-
зино-азербайджанской
границе скопилось до 300
вагонов с предназначенны-
ми для Грузии грузами. В

Переговоры
с железнодорожниками Азербайджана

составах в основном нахо-
дятся гуманитарные мука,
пшеница и дизтопливо. В
свою очередь Интер-Пресс
приводит слова руководи-
теля Грузинской железной
дороги Давида Оноприш-
вили: «В частных беседах
руководители Азербайд-
жанской железной дороги
высказывают подозрение,
что определенная часть
грузов поступает якобы в
Армению, в связи с чем
азербайджанские службы
безопасности детально
проверяют грузы».

Вчера МИД Грузии по-
требовал от азербайджан-
ской стороны объяснений в
связи с блокированием же-
лезнодорожных грузов. В
МИД был приглашен Чрез-
вычайный и Полномочный
Посол Азербайджана в Гру-
зии Рамиз Гасанов, по сло-
вам которого, урегулиро-
вание возникшей пробле-
мы является прерогативой
таможенных ведомств
Азербайджана и Грузии.
Он выразил уверенность в
скорейшем разрешении
проблемы.

С 29 ноября Служба здра-
воохранения и социальной
защиты Тбилисской мэрии
начала иммунизацию насе-
ления против гриппа, сооб-
щает Медиа-Ньюс. Привив-
ки, в первую очередь, будут
сделаны представителям
группы риска: сотрудникам

Началась антигриппозная вакцинация
поликлиник, больниц, жен-
ских консультаций, воспи-
танникам детских домов и
постояльцам приютов для
стариков. Вакцинацию бу-
дет производить Центр им-
мунизации. До конца года
планируется привить до
пяти тысяч человек. В про-

шлом году в Грузии офици-
ально зарегистрировано 11
тысяч случаев заболевания
гриппом. В нынешнем году,
по данным на конец ноября,
зафиксирован 781 случай
заболевания. Активизации
вируса специалисты ожида-
ют в декабре.

Расположенный в Кутаи-
си офис омбудсмена по За-
падной Грузии выявил двух
лжесвидетелей. Как сооб-
щил Интер-Пресс сотруд-
ник аппарата омбудсмена
Грузии Георгий Мшвение-
радзе, жители Кутаиси
Иамзе Пруидзе и Давид
Зарнадзе являются наем-
ными свидетелями поли-
ции. «В качестве свидете-
лей они фигурируют сразу
в шести делах одновремен-
но. Все дела связаны с об-
наружением у граждан в

Выявлены лжесвидетели
ходе обыска наркотических
веществ, - пояснил Мшвени-
ерадзе. - Парадокс, однако
оба свидетеля  в мае ны-
нешнего года в шесть часов
утра присутствовали при
обыске в одной из квартир
в Цхалтубо. Через несколь-
ко недель они, опять-таки
вместе, в семь утра оказа-
лись на территории Кутаис-
ского автозавода». Сотруд-
ники офиса омбудсмена по
Западной  Грузии выявляют
подобные правонарушения
не в первый раз.

Министерство иност-
ранных дел Грузии распро-
странило специальное за-
явление в связи с прези-
дентскими выборами на
Украине, в котором отме-
чается, что они прошли с
серьезными нарушения-

МИД Грузии оценил ситуацию на Украине
ми и Грузия полностью со-
гласна с оценками, кото-
рые дали этим выборам
авторитетные междуна-
родные организации, со-
общает Медиа-Ньюс. «Гру-
зия разделяет позиции
международного сообще-

ства, в частности, Евросо-
юза, ОБСЕ и Совета Евро-
пы относительно зафик-
сированных в ходе прези-
дентских выборов на Укра-
ине серьезных наруше-
ний», - сказано в заявле-
нии МИД.

Дочерняя компания
американской корпорации
Exxon/Mobi l – Exxon
Azerbaijan не собирается
транспортировать свою
долю добытой на место-
рождениях Азери и Чыраг
в Азербайджане нефти по
трубопроводу Баку-Тби-
лиси-Джейхан. Причиной
называются высокие та-
рифы на транзит. Exxon
Azerbaijan будет перево-
зить свою нефть в Евро-
пу через морские порты
Грузии, в основном через
Батуми, сообщает Ме-
диа-Ньюс.

Exxon
Azerbaijan

не собирается
транспортировать

нефть
по БТД

Страсбургский суд рас-
смотрит дело бывшего
председателя Палаты конт-
роля Грузии Сулхана Молаш-
вили в ускоренном порядке-
. Об этом Интер-Пресс со-
общила руководитель НПО
«Бывшие политзаключен-
ные – за права человека»
Нана Какабадзе. По ее сло-
вам, судебная процедура
будет осуществляться в
письменной форме, а пред-
ставители истца будут выз-
ваны в Страсбург только в
случае необходимости.

Адвокат Сулхана Молаш-
вили направил иск в Страс-
бургский суд в октябре 2004
года. Речь в нем идет о про-
цедурных нарушениях при
задержании и пытках во
время нахождения Молаш-
вили в тюрьме. Напомним:

Страсбургский суд
рассмотрит «дело Молашвили»

Сулхан Молашвили был за-
держан 23 апреля 2004 года.
Первоначально ему было
предъявлено обвинение в
нанесении ущерба бюдже-
ту в размере 37.201 лари,
позднее эта сумма выросла
до нескольких миллионов.

Вчера Верховный суд Гру-
зии удовлетворил ходатай-
ство представителей Тбилис-
ской прокуратуры о продле-
нии предварительного зак-
лючения Сулхана Молашви-
ли еще на 50 дней. Таким об-
разом, общий срок предва-
рительного заключения Мо-
лашвили составит девять
месяцев и в лучшем случае
истечет 23 января 2005 года.
В коротком интервью журна-
листам Молашвили отме-
тил, что в Грузии правосудия
фактически не существует.

Законопроект «О фи-
нансовой амнистии»
вызвал противостояние
в парламентском боль-
шинстве, сообщает Ин-
тер-Пресс. Представи-
тели Комитета по юри-
дическим вопросам Гига
Бокерия и Гига Гварамия
на заседании парламен-
та в понедельник всту-
пили в прения с вице-
спикером парламента
Михаилом Мачавариани
и председателем Бюд-
жетно-финансового ко-
митета Романом Гоци-
ридзе. Камнем преткно-
вения стало то, что пра-
вительство представи-
ло в парламент законо-
проект без согласова-

Противостояние
ния с парламентским
большинством. По сло-
вам Бокерия, в законо-
проект должен был
быть внесен пункт, со-
гласно которому финан-
совая амнистия не каса-
лась высокопоставлен-
ных чиновников: мини-
стров, депутатов, гу-
бернаторов и всех тех,
кто при прежних влас-
тях создавал коррупци-
онную систему. В свою
очередь вице-спикер
парламента отметил,
что подобных лиц мно-
го, а финансовая амни-
стия пишется как раз
для правонарушителей,
а не для порядочных
людей.

Внеочередное заседание
Парламента Грузии, наме-
ченное на четверг и пятни-
цу, не состоится, сообщает
Медиа-Ньюс. Предполага-
лось обсудить проект ново-
го Налогового кодекса, но,
как заявила председатель
парламента Нино Бурджа-

Заседание парламента отложено
надзе на заседании бюро в
понедельник, законопроект
не готов к рассмотрению во
втором чтении. Она пору-
чила парламентским коми-
тетам обсудить законопро-
ект на своих заседаниях.
Председатель Комитета по
аграрным вопросам Геор-

гий Хевиашвили, в свою
очередь, заявил, что коми-
тетом было предложено не-
мало поправок и замеча-
ний, но они не были учтены
Министерством финансов,
а соглашения с министром
по спорным вопросам так и
не удалось достичь.

«Генпрокурор» Абхазии
Рауф Коруа опротестовал
в «Верховном суде» указ
Владислава Ардзинба от
29 октября о назначении

Коруа опротестовал указ Ардзинба
повторных «президентс-
ких выборов», сообщает
Интер-Пресс. По мнению
Коруа, «президент пре-
высил полномочия и при-

нял ничем не обоснован-
ное решение». Суд обя-
зан рассмотреть иск
прокурора в десятиднев-
ный срок.
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Комиссия предложила
реформировать ООН

ООН должно быть реформиро-
вано, чтобы ей было легче вмеши-
ваться в дела испытывающих труд-
ности стран. Об этом говорится в
докладе комиссии, исследовав-
шей, как ООН может лучше отве-
тить на глобальные вызовы. Кроме
того, комиссия советует расши-
рить СБ ООН. Также в докладе зву-
чит призыв к формированию ми-
ротворческой комиссии, которая
будет следить за потенциально кон-
фликтными зонами, издавать ре-
комендации и предупреждения, а
также в качестве последней меры
подготавливать путь для вооружен-
ного вмешательства. Год назад, во
время вторжения американских
войск в Ирак, Генеральный секре-
тарь ООН Кофи Аннан заявил, что
организации необходимо пере-
смотреть свою фундаментальную
политику, чтобы адекватно отве-
чать возрастающим угрозам меж-
дународного терроризма и оружия
массового поражения. В результа-
те была сформирована комиссия
из 16 дипломатов и политиков под
руководством бывшего премьер-
министра Таиланда Ананда Панья-
рачуна, сообщает BBC.

 
Лавров

раскритиковал ОБСЕ
Глава МИД России Сергей Лав-

ров в своей статье в газете Financial
Times подверг критике деятель-
ность ОБСЕ. «ОБСЕ стала отходить
от своего первоначального пред-
назначения и постепенно утрачива-
ет свои сравнительные преимуще-
ства. Равновесие между тремя из-
мерениями нарушено. На военно-
политическом треке наблюдается
стагнация», – говорится в статье,
опубликованной на сайте МИД. «К
сожалению, подход некоторых стран
к работе ОБСЕ все более оказыва-
ется пронизан откровенными двой-
ными стандартами», – отмечает
Лавров.

 
Бразаускас

назначен премьером
Президент Литвы Валдас Адам-

кус подписал в понедельник декрет
о назначении Альгирдаса Бразаус-
каса премьер-министром и пору-
чил ему сформировать правитель-
ство, сообщили в пресс-службе
президента. В свою очередь Бра-
заускас во время встречи с прези-
дентом предложил ему на утверж-
дение персональный состав Каби-
нета министров. В настоящее вре-
мя Бразаускас временно исполня-
ет обязанности премьер-мини-
стра, передает Интерфакс.

 
Шарон выдержал

три вотума недоверия
Израильский кнессет в поне-

дельник отклонил три вотума недо-
верия премьер-министру Ариэлю
Шарону, вынесенных на рассмотре-
ние оппозиционными партиями в
связи с возросшим в стране уров-
нем бедности. Против вотума не-
доверия голосовали небольшие
фракции, заявившие, что план
Шарона по уходу из сектора Газа
должен быть приведен в исполне-
ние, сообщает Reuters.

 
США пригрозили

санкциями
США в понедельник заявили, что

имеют право в одностороннем по-
рядке представить СБ ООН доклад
по Ирану, по которому на Тегеран
могут быть наложены экономичес-
кие санкции. Кроме того, США при-
грозили санкциями в отношении
компаний, которые помогают Ира-
ну в его деятельности по созданию
оружия массового поражения
(ОМП). Как говорится в тексте док-
лада главы американской делега-
ции Джеки Сандерса, подготовлен-
ного для МАГАТЭ, в отношении этих
компаний будут введены «экономи-
ческие санкции, и они будут при-
числены к распространителям (ору-
жия массового поражения)», пере-
дает Reuters.

 
От Турции требуют

признать Кипр
Страны ЕС потребовали от Тур-

ции признать Кипр, а также ввести
изменения в трудовое законода-
тельство, что станет гарантией для
начала переговоров по вступлению
Турции в ЕС, сообщает Reuters.

 
Катастрофа
во Флориде

Во Флориде под городом Тампа
в понедельник произошло лобовое
столкновение двух товарных поез-
дов, в результате чего с рельсов со-
шли десять вагонов. Как сообщили
в местной полиции, погиб маши-
нист одного из поездов, еще три че-
ловека получили ранения. Как уточ-
нил пресс-секретарь компании
CSX, которой принадлежат поезда,
в каждом из них находились два
человека. Что стало причиной стол-
кновения, выясняется, сообщает
Associated Press.

Ракурс

ПАЛЕСТИНА ПОСЛЕ АРАФАТА
Тенгиз Гамкрелидзе

Политический обозреватель «СГ»

Неожиданная смерть Ясира Ара-
фата нарушила и без того хрупкое
равновесие в Палестинской автоно-
мии. Хотя говорить о каком-то рав-
новесии в этой лоскутной, разбира-
емой внутренними столкновения-
ми и военными атаками Израиля ПА
говорить не приходится. Сейчас си-
туация напоминает затишье перед
бурей, причем никто не берется су-
дить, откуда грянет гром и когда.
Прекраснодушные американцы про-
должают настаивать на строитель-
стве суверенного демократическо-
го государства Палестина. Прагма-
тичные и познавшие на своем горь-
ком опыте все прелести сосуще-
ствования с палестинцами, изра-
ильтяне продолжают строить «сте-
ну», которая будет полностью  гото-
ва уже в будущем году. Когда будет
готова палестинская демократия, не
знает никто.

Чтобы печальный опыт американ-
ского «принуждения силой» в Афга-
нистане и Ираке не повторился в Па-
лестине, израильтяне готовятся к ра-
дикальным шагам. Они хорошо пони-
мают всю важность применения
силы, но помнят и слова Талейрана,
обращенные к Наполеону: «Сир, шты-
ками можно достигнуть всего, но си-
деть на них нельзя». Ведь в отличие
от американцев, «сидеть на штыках»
придется именно им.

После смерти Арафата окончатель-
но стало не ясным, кому подчиняются
все эти «Мученики аль-Аксы», боеви-
ки «Исламского джихада», ХАМАСа и
«Хезболлы». Они и Арафату-то не под-
чинялись, хотя и пользовались его
негласной, а порою и вполне громкой
поддержкой, а теперь выжидают, с
кем придется иметь дело.  Кого взры-

вать, в кого стрелять и в кого кидать
бомбы, им прекрасно известно, как
впрочем и то, что ожидает их в конеч-
ном итоге. Ибо еще много лет назад
один из руководителей израильской
разведки Иссер Харел дал исчерпы-
вающий рецепт на вечные времена:
потенциальных врагов Израиля необ-

ходимо уничтожать всеми доступны-
ми способами и желательно еще до
того, как они станут особо опасными.

Ариэль Шарон так и поступает.
Список смертников стал достоянием
гласности. В список лиц, подлежащих
физическому устранению, который
составлен израильскими спецслуж-
бами, внесены 12 ведущих членов ра-
дикального палестинского движения
ХАМАС, сообщает кувейтская газета
«Аль-Кабас». По данным издания, ад-
министрация премьер-министра Из-
раиля Ариэля Шарона утвердила спи-
сок, в котором фигурируют семь ру-
ководящих членов внутреннего руко-
водства движения, и пять – зарубеж-
ного, сообщает ИТАР-ТАСС. В список
входят нынешний председатель По-
литбюро ХАМАС Халед Машаль, ли-
дер военного крыла организации на
Западном берегу реки Иордан. «У нас

длинный список,- сказал Ариэль Ша-
рон. – Мы показали им, что не подда-
емся давлению, и теперь им придет-
ся скрываться от карающей руки». Он
также пообещал, что продолжит борь-
бу с террором параллельно с усилия-
ми по установлению мира.

Последнее, впрочем, из области
благих пожеланий,
хотя Израиль и
предпринимает
разнообразные
шаги, направлен-
ные на установле-
ние мира в этом
самом взрывоопас-
ном регионе.

Так, Шарон насто-
ял при яростном
сопротивлении оп-
позиции в кнессете
на необходимости
ликвидации части
еврейских поселе-
ний, в том числе
все в секторе Газа.

Шаг поистине исторический.
В секторе Газа на площади 378

кв.км среди 1,3 миллиона палестин-
цев проживают 8,8 тысячи еврейских
поселенцев. Все они покинут свои
дома и обоснуются на новом месте,
за что получат компенсацию в разме-
ре от 200 тысяч до 350 тысяч долла-
ров на семью.

Как же отразится план Шарона на
палестинцах? Израиль выведет па-
лестинцев из Газы – окончательно
запрет ее. Она уже сейчас окружена
непроходимой стеной, сотни палес-
тинских боевиков погибли в напрас-
ных попытках ее преодолеть. Но пока
в Газе находятся поселенцы, и солда-
ты денно и нощно их охраняют, гер-
метичности добиться не удается. Те-
перь же, согласно плану, фанатичес-
кая ненависть сторонников ХАМАСа
«останется на голодном пайке». Мор-

ская и сухопутная граница будет кон-
тролироваться Израилем, въезд
жителей Газы в Израиль  будет зап-
рещен. Вместе с тем израильская
армия в любой момент сможет вой-
ти в Газу для проведения военных
операций. Похоже, именно так запи-
рают в клетку хищника.

План Шарона хоронит «Дорожную
карту» - план израильско-палестинс-
кого урегулирования, предложенный
мировым сообществом. Израиль, от-
купаясь Газой, оставляет за собой
большинство поселений, окружает
себя непроходимой стеной, сооруже-
ние которой завершится в следую-
щем году, и фактически определяет
окончательные границы государства.
Месяц назад начальник канцелярии
премьер-министра Вайсглас прого-
ворился, что план Шарона ставит
крест на «Дорожной карте». Из Ва-
шингтона последовала довольно рез-
кая отповедь, но Израиль на такие
вещи реагирует слабо - привык.

В самой Палестине между тем го-
товятся к выборам. Палестинское ру-
ководство собирается упразднить
должность премьер-министра авто-
номии. Об этом сообщил кувейтско-
му агентству Kuna министр иностран-
ных дел автономии Набиль Шаат.
«Этот вопрос обсуждается, но ни к ка-
кому  окончательному выводу мы еще
не пришли», - сказал он. Палестинс-
кие власти намерены упразднить дол-
жность премьер-министра, которая
появилась около года назад под дав-
лением международной обществен-
ности в ответ на поддержку США из-
раильского плана одностороннего от-
деления от автономии.

Сам расклад мнений среди палес-
тинцев диаметрально противополо-
жен: от Махмуда Аббаса, который
стал новым руководителем ООП, до
Мурвана Баргути, который отбывает
пожизненный срок, - да не один, а пять!

– в израильской тюрьме за терро-
ризм и многочисленные убийства.
Вся штука в том, что Аббаса, которо-
го поддерживают американцы, счита-
ют достойным на пост президента ав-
тономии меньше трех процентов са-
мих палестинцев, в то время как за
Баргути – почти пятьдесят!

Есть и другие кандидаты – Ахмет
Курейи, например, Мухамед Дахлан
и Абу Мазен. Последние более других
устраивали бы сам Израиль, если бы
не широковещательные обвинения их
в сотрудничестве с израильскими
спецслужбами. Ох, уж эти спецслуж-
бы. Они показали свою эффектив-
ность уже после убийства израильс-
ких спортсменов на Мюнхенской
олимпиаде и целого ряда успешных
антитеррористических операций, но
вряд ли могут способствовать уста-
новлению прочного мира среди нена-
видящих израильтян и друг друга по-
литических группировок самих пале-
стинцев. Которые впервые после
смерти Арафата остались наедине с
собственными многочисленными
проблемами и мифами.

Не последний из них – вера в араб-
скую солидарность. Как известно, 29
ноября отмечался День солидарнос-
ти с арабским народом Палестины.
День этот был провозглашен в связи
с решением Организации Объединен-
ных Наций 29 ноября 1947 года о раз-
деле Палестины на два государства –
арабское и еврейское. С тех пор про-
шло 57 лет. Генеральная ассамблея
ООН приняла еще множество реше-
ний и резолюций, осуждающих Изра-
иль за всевозможные грехи и наруше-
ния, многочисленные международные
форумы приняли множество различ-
ных планов по урегулированию на
Ближнем Востоке, но воз, как говорит-
ся, не сдвинулся с места. Сдвинется
ли эта тяжкая ноша в новом, 2005 году?
Будет ли мир в Палестине? Вряд ли.

Украина на распутье
В Луганске произошла драка между

сторонниками Виктора Януковича и Вик-
тора Ющенко, сообщает радиостанция
«Эхо Москвы». Очевидцы утверждают,
что сторонники Януковича напали на ми-
тингующих оппозиционеров. С различ-
ными травмами госпитализированы не-
сколько человек, в том числе журнали-
сты и минимум один иностранный на-
блюдатель, а также сотрудник правоох-
ранительных органов.

Как сообщили в пресс-службе Луган-
ского управления МВД, возбуждено уго-
ловное дело по статье «хулиганство».
Следственный отдел проводит рассле-
дование.

Напомним, что накануне также были
сообщения, что в Луганске избиты сто-
ронники Виктора Ющенко. В частности,
на митинге в Луганске жестоко избиты и
ограблены журналисты, сообщает аген-
тство «Украинские новости». Нападение
группы бандитов, вооруженных молот-
ками и другим холодным оружием, было
совершено около 13 часов в понедель-
ник во время митинга сторонников ли-
дера блока партий «Наша Украина» Вик-
тора Ющенко в Луганске.

Журналистка информационного аген-
тства «Украинские новости» была жесто-
ко избита группой неизвестных бандитов
в Луганске. По словам пострадавшей, к
колонне сторонников Ющенко численно-
стью около 70 человек подошла колонна
сторонников премьер-министра Виктора
Януковича численностью около 300 чело-
век. Когда колонны сблизились, внезап-
но из толпы выделились около 30 воору-
женных людей в черных, кожаных курт-
ках, и окружили колонну сторонников
Ющенко, в которой также находились

журналисты, освещавшие событие. Бан-
диты взяли толпу в плотное кольцо и на-
чали избивать людей, забирая мобильные
телефоны, видеокамеры и прочую фик-
сирующую аппаратуру.

Из колонны выпускали только пост-
радавших, у которых бандиты отняли все
средства связи. Нападающие наносили
журналистам удары по голове молотка-
ми, избивали ногами и тяжелыми пред-
метами. По словам очевидцев, постра-
дали несколько десятков человек. По
словам журналистки, в частности, пре-
ступники жестоко избили корреспон-
дента газеты «Луганчане» и координато-
ра проектов ОБСЕ в Луганской области.

Волонтер канадского общества Джона
Говарда Сильве Россель получил тяжелую
черепно-мозговую травму, сейчас меди-
ки его оперируют. Также избиты двое ра-
ботников штаба Ющенко в Луганской об-
ласти, в частности, у Евгения Савченко
сломан нос. Имена и фамилии остальных
пострадавших уточняются.

Коллектив информагентства требует
от правоохранительных органов принять
срочные меры по задержанию преступни-
ков. Данные о количестве раненых и воз-
можных погибших сейчас уточняются.

Между тем горсовет Львова призы-
вает Януковича добровольно уйти в от-
ставку с поста главы Кабинета мини-
стров, пишет Корреспондент.net. За это
решение проголосовало 69 из 70 при-
сутствующих депутатов Львовского
горсовета. Всего в горсовете 90 депу-
татов. Также Львовский горсовет при-
звал уйти в отставку председателей
Донецкой, Луганской, Харьковской об-
ластных организаций, которые, по мне-
нию депутатов горсовета, изменили на-

циональным интересам Украины, были
причастны к массовым фальсификаци-
ям во время президентских выборов, а
также призывают к нарушению терри-
ториальной целостности Украины и к на-
рушению Конституции. Львовский гор-
совет также призвал привлечь выше-
указанных лиц к уголовной ответствен-
ности и считает, что они не могут пре-
бывать на своих должностях.

Ранее народные депутаты Верховной
Рады от оппозиции заявили о намере-
нии инициировать проведение внеоче-
редного заседания для рассмотрения
вопроса недоверия Кабинету министров
и его отставки, а также отставки гене-
рального прокурора Геннадия Василье-
ва. Депутаты начали сбор подписей за
отставку премьер-министра Виктора
Януковича.

Сторонники лидера оппозиции Виктора
Ющенко провели в понедельник в Харько-
ве демонстрацию протеста против попы-
ток раскола Украины, сообщает Интерфакс.
Несколько десятков тысяч человек с оран-
жевой символикой, под флагами с надпи-
сью «Так, Ющенко», Партии зеленых, Партии
промышленников и предпринимателей,
Соцпартии, с государственными флагами
Украины прошли по центральной улице го-
рода Сумской к зданию городского испол-
кома, где проходило чрезвычайное собра-
ние депутатов советов всех уровней под
председательством городского головы Вла-
димира Шимилкина. Участники акции слу-
шали трансляцию из зала заседаний.

Большой зал исполкома был перепол-
нен. Около ста человек, которым не хва-
тило места, стояли в проходах. В собра-
нии депутатов принял участие лидер
Партии промышленников и предприни-

мателей, президент Украинского союза
промышленников и предпринимателей
Анатолий Кинах.

По завершении собрания он сообщил
журналистам, что на Украине бастуют
тысячи предприятий. Кинах сказал, что
число предприятий, участвующих в ак-
циях протеста, все время колеблется. По
состоянию на воскресенье, по его сло-
вам, «бастовало около 27 тысяч различ-
ных предприятий в самой разной фор-
ме». «Несмотря на то, что тысячи пред-

приятий участвуют в акциях протеста,
делается все, чтобы проведение стачек
не нарушило жизнедеятельность стра-
ны. Все акции, которые проводит оппо-
зиция, реализуются в соответствии с
украинскими законами», - сказал он.

Масштабный протестный потенциал
вызван тем, что «власть переступила
черту и борется уже не с оппозицией, а
с собственным народом, при этом бо-
рется цинично, посягая на территориаль-
ную целостность страны», заявил Кинах.

По его словам, Генеральная прокура-
тура и прокуратуры на местах должны
возбудить уголовные дела в отношении
руководителей областных властей, «чьи
действия направлены на нарушение тер-
риториальной целостности страны».

Кроме того, заявил Кинах, президент
Украины должен подписать указы об их
отставках. Он считает, что выходом из
сложившейся на Украине ситуации яв-
ляется второй тур президентских выбо-
ров, который должен состояться не по-
зднее 19 декабря в условиях предостав-
ления народу возможности честно и от-
крыто сделать свой выбор.

Он также коснулся вопроса перегово-
ров между командами Ющенко и Януко-
вича. Кинах заявил, что оппозиция готова
возобновить переговоры в любое вре-
мя. «Однако, к сожалению, со стороны
провластного кандидата инициатив о
проведении дальнейших переговоров
нет, - сказал он. - Если такая ситуация бу-
дет продолжаться в ближайшие дни, оп-
позиция оставит за собой право выйти из
переговорного процесса, считая, что
власть умышленно тянет время, что не-
допустимо, учитывая обострение ситуа-
ции в стране».

В результате мощного землетрясения
на северном японском острове Хоккай-
до с магнитудой 7,1 балла по шкале Рих-
тера, которое произошло в ночь на по-
недельник, ранены 14 человек.

Большинство пострадавших получи-
ло травмы от падавших предметов, не-
которые ранения квалифицируются как
тяжелые. Серьезных разрушений нет,
однако на ряде дорог образовались глу-
бокие трещины и провалы. Колебания
почвы ощущались на значительной час-
ти главного японского острова Хонсю,
включая Токио. По данным Метеороло-
гического управления, эпицентр земле-
трясения, которое было зафиксировано
в три часа 32 минуты по местному вре-
мени (21.32 по московскому в воскресе-
нье), находился приблизительно в 50 км
от восточного побережья Хоккайдо, пе-
редает ИТАР-ТАСС.

Однако поскольку очаг колебаний
располагался на глубине 48 км под оке-
анским дном, то на поверхности макси-
мальная сила землетрясения составила
в районе города Кусиро не менее пяти

Иракская национальная гвардия и по-
лиция объявили, что в ходе боевых дей-
ствий в районе к югу от Багдада в вос-
кресенье были убиты 17 и ранены де-
вять боевиков.

Представитель Национальной гвар-
дии заявил AFP, что бои имели место в
воскресенье в Махмудии и Латифии. С
аналогичными заявлениями выступили
и сотрудники иракской полиции. Коман-
дование сил США пока не подтвердило,
но и не опровергло эти сведения.

По данным британских СМИ, в воскре-
сенье американская армия действитель-
но проводила широкомасштабные опе-
рации к югу от Багдада. В частности, мор-
ские пехотинцы на катерах при поддер-
жке иракских и английских военных про-
вели облавы на берегах Евфрата. В ходе
операций было уничтожено 17 боевиков.

Одновременно на одном из сайтов ис-
ламистов было размещено заявление от
имени Абу Мусаба аз-Заркави и иракского
отделения «Аль-Каеды». В заявлении го-
ворится, что бойцами «Аль-Каеды» в Мо-
суле были казнены 17 иракских «предате-

Далай-лама прибыл в Россию
Далай-лама XIV прибыл вчера

в столицу Калмыкии Элисту, со-
общает Интерфакс. Духовный
лидер буддистов не планирует
встреч с официальными пред-
ставителями властей, его поез-
дка носит исключительно пас-
тырский характер.

В понедельник МИД России под-
твердил факт выдачи визы далай-
ламе. Как пояснил официальный
представитель МИД Александр
Яковенко, далай-ламе выдана виза
для совершения «сугубо пастырс-
кой краткой поездки» с целью ос-

вящения буддийского храма. «Какие-
либо встречи с российскими официаль-
ными лицами или участие далай-ламы
в политических мероприятиях на тер-
ритории Российской Федерации не
планируются», - заявил Яковенко.

Ранее российские буддисты нео-
днократно обращались с просьбами о
пастырском визите далай-ламы, одна-
ко до сих пор им в этом отказывали,
объясняя свое решение тем, что ви-
зит может осложнить отношения Рос-
сии и Китая.

Самолет далай-ламы прибыл в Эли-
сту чартерным рейсом из Амритсара

(Индия). В аэропорту Элисты далай-
ламу встречал президент объедине-
ния буддистов Калмыкии Шажин-лама
Тэло Тулку Ринпоче, представители
буддийского духовенства Бурятии,
Тувы, Монголии.

На встрече с журналистами в аэро-
порту Элисты далай-лама заявил, что
главное в его пастырской поездке в Кал-
мыкию - развитие и пропаганда челове-
ческих ценностей. «Здесь, в Калмыкии,
моим главным посланием являются эти
вещи - человеческие ценности. Неза-
висимо от того, являются ли люди ве-
рующими или не верующими, все они

Японию трясет

нуждаются в человеческих ценностях»,
- сказал лидер буддистов.

«Если мы следуем какой-то религии,
то должны следовать ей искренне, так,
чтобы учение, которое мы проповеду-
ем, стало частью нашей жизни», - отме-
тил далай-лама.

Он подчеркнул, что хотя существуют
различные религиозные традиции, «все
они несут одно и тоже послание - посла-
ние любви, послание сострадания, по-
слание терпимости». «Когда вы поймете
другие традиции - это поможет для дос-
тижения взаимопонимания, взаимоува-
жения между различными традициями».

Аз-Заркави продолжает лить кровь

лей» и несколько курдских ополченцев.
Подлинность этого заявления пока не

установлена, однако специалисты под-
тверждают, что стилистически обраще-
ние очень похоже на предыдущие заяв-
ления аз-Заркави.

Ранее американское командование
сообщило о том, что в Мосуле были най-
дены тела 17 иракских военных. Всего за
последние десять дней в Мосуле погиб-
ли 50 человек. В основном это сторон-
ники нового иракского правительства.

баллов по японской се-
мибалльной шкале.
Для сравнения: сила
землетрясения в Нии-
гате, которое в про-
шлом месяце унесло 40
человеческих жизней
и вызвало большие
разрушения, достигала
по этой шкале семи
баллов.

Вчерашнее земле-
трясение привело к
возникновению цуна-
ми, и около 13 тысяч се-
мей в городе Немуро
получили рекоменда-
цию срочно эвакуиро-
ваться. Однако макси-
мальная высота цуна-
ми составила десять
сантиметров, и пре-
дупреждение об опасности было вско-
ре снято. В восточной части Хоккайдо на-
рушено энергоснабжение. Свыше полу-
тора тысяч домов временно остались без

электроэнергии. Отме-
чены повреждения во-
допроводной системы,
приостановлено дви-
жение железнодорож-
ных экспрессов, были
временно закрыты не-
сколько школ.

Через полчаса пос-
ле первого толчка про-
изошли уже как мини-
мум пять других мень-
шей силы. Метеоро-
логическое управле-
ние считает весьма
высокой вероятность
того, что в ближайшую
неделю в районе Куси-
ро сохранится повы-
шенная сейсмическая
активность.

Осенью прошлого
года в этом же районе произошло мощ-
ное землетрясение, магнитуда которо-
го достигла 8 баллов, а число пострадав-
ших приблизилось к 800 человек.





 

Ткемаладзе не может
получить проект

Несмотря на настоятельное требо-
вание одного из лидеров «Правой оп-
позиции» Парламента Грузии Зураба
Ткемаладзе предоставить ему оконча-
тельный вариант проекта нового На-
логового кодекса, текст последнего он
так и не получил, сообщает Медиа-
Ньюс. Речь идет о том варианте, ко-
торый парламент принял около двух
месяцев назад в первом слушании.
Ткемаладзе считает, что ему не пре-
доставляют документ по той простой
причине, что его нет в природе.

Депутаты получат
удостоверения и значки...

В ближайшем будущем парла-
ментарии начнут носить нагрудные
знаки, сообщает Медиа-Ньюс. Уже
существует несколько вариантов на-
грудных знаков, один из них создан
группой художников, разработавших
Государственный герб Грузии. Кроме
того, парламентариям выдадут но-
вые удостоверения. Причем, по тре-
бованию депутатов, надписи на них
будут и на английском языке.

...а Грузия - новые сроки
Заседание Комитета мониторин-

га Парламентской Ассамблеи Сове-
та Европы состоится 15 декабря. Как
заявила Интер-Пресс представи-
тель парламентской делегации Гру-
зии в СЕ Елена Тевдорадзе, комитет
утвердит новые сроки выполнения
обязательств, взятых Грузией перед
советом. «До этого правительство и
Парламент Грузии должны отослать
в Страсбург документацию, в кото-
рой будут предложены новые сроки
выполнения данных обязательств», -
заявила она. Грузия взяла перед Со-
ветом Европы 33 обязательства, 13
из которых уже выполнены.

Министр научился
стрелять из гранатомета

Еще один батальон резервистов
завершил военные учения, сообща-
ет Интер-Пресс. Уровень подготов-
ки резервистов из Хашури, которые
прошли трехнедельную военную под-
готовку на территории села Дзеве-
ра, оценил министр обороны Георгий
Барамидзе. После завершения пока-
зательной операции резервистов
военные нормативы перед ними,
журналистами и генералитетом вы-
полнил сам министр. В частности,
его выстрел из гранатомета получил
отличную оценку.

Лейбористы обвиняют
Сороса

Основанный Джорджем Соросом
в 1996 году фонд «Открытое обще-
ство–Грузия» способствует разруше-
нию страны, заявил на пресс-конфе-
ренции в понедельник член Лейбо-
ристской партии Грузии Иосиф Шат-
берашвили, сообщает Медиа-Ньюс.
По его словам, фонд Сороса выпла-
чивает по 20-30 тысяч лари тем мо-
лодым грузинским писателям, про-
изведения которых способствуют
растлению подрастающего поколе-
ния. Министр образования и науки
Грузии Александр Ломая, по инфор-
мации Шатберашвили, оказывает
финансовую помощь коллективу
журнала «Альтернатива», в котором
объединены члены секты иеговис-
тов, в то время как Госбюджет Грузии
прекратил финансирование таких
журналов, как «Джеджили», «Дила»,
«Литературная Грузия». Лейбористы
призывают интеллигенцию поднять
голос против развращения грузинс-
кого общества, на что Сорос ежегод-
но тратит 22,6 миллиона долларов.

Патрульная полиция
обошлась в пять

миллионов
На создание в Грузии патрульной

полиции затрачено 4.700.000 долла-
ров США, сообщает Медиа-Ньюс.
Все ее сотрудники прошли подготов-
ку в Учебном центре Полицейской
академии МВД. Зарплата патруль-
ных полицейских составляет сегод-
ня от 350 до 500 лари, они хорошо
вооружены и оснащены. Подразде-
ления патрульной полиции пока фун-
кционируют в Тбилиси, Батуми, Ко-
булети и на основных автомагистра-
лях страны. С 23 ноября в Аджарс-
кой автономной республике и на ма-
гистралях Грузии начали регулярные
полеты четыре вертолета патруль-
ной полиции. 200 полицейских охра-
няют правопорядок в Тбилисском
метрополитене. В распоряжении
патрульных полицейских 140 пат-
рульных машин – 130 «Фольксваге-
нов» и десять «Нив». Вскоре на ули-
цах Тбилиси появится пеший пат-
руль, а ареал действия патрульной
полиции расширится и распростра-
нится на Зугдиди, Кутаиси, Гори, Ру-
стави и Телави.

Тбилисцы начали сбор
теплой одежды для

киевлян
С понедельника в здании столич-

ной мэрии начался сбор теплой
одежды для сторонников оппозиции,
участвующих в акциях протеста в
Украине, сообщает Интер-Пресс. В
воскресенье в мэрию обратилась
группа бизнесменов, пожелавшая
оказать помощь участникам акций в
Украине.

Поз и ц и я

РОССИИ ГОРАЗДО ВЫГОДНЕЕ
СОСЕДСТВОВАТЬ С СИЛЬНЫМ ГОСУДАРСТВОМ

Интервью с Государственным мини-
стром Грузии по урегулированию конф-
ликтов Георгием ХАИНДРАВА

- Было ли у вас при вступлении в дол-
жность свое видение путей решения
конфликтов и насколько оно измени-
лось уже при непосредственном сопри-
косновении с практикой?

- Наверное, трудно представить, что
здравомыслящий человек возьмется за
дело, не имея представления о том, как
его реализовать. Не могу сказать, что
мое видение разрешения проблемы яв-
ляло собой четко выстроенную концеп-
цию – ведь для ее выработки необходи-
мо тщательное изучение ситуации, ана-
лиз причин, которые ее обусловили... Но
задача поставлена настолько четко, рав-
но, как и определена стратегия, что в
основном руководство к действию мною
было определено с самого же начала.

- Однако эта четко поставленная за-
дача, как показало время, не из легких...

- Действительно. Два направления,
которые сегодня являются основными –
урегулирование конфликтов в Цхин-
вальском регионе и в Абхазии – очень
специфичны и отличаются друг от дру-
га. Поэтому тут невозможно руковод-
ствоваться одинаковыми подходами,
следует искать и осуществлять индиви-
дуальные, оригинальные решения...

Сложностей на этом пути много. Дол-
жен отметить, что в силу ряда обстоя-
тельств вопрос Цхинвальского региона
гораздо более прояснен. Основное –  это
очень важно – что конфликт на уровне
людей давно исчерпан (я имею в виду на-
селение). Свидетельство тому – сосуще-

ствование в регионе бок о бок грузинских
и осетинских сел, добрососедские отно-
шения между людьми. Кстати, это под-
твердили и недавние события (летний кри-
зис), когда, несмотря на крайне обострив-
шуюся ситуацию, не было ни одного фак-
та противостояния на бытовой, этничес-
кой почве между грузинами и осетинами.
Т.е. с уверенностью можно говорить о том,
что в регионе нет элементов этнического
конфликта. Налицо чисто политическо-
криминальный конфликт...

У нас есть так называемый «road map»,
или четко расписанный проект урегули-
рования этого конфликта. Мы точно зна-

ем этапы осуществления задачи. В ос-
нове проекта – предложения президен-
та Саакашвили, представленные им в
полном объеме в своем выступлении на
заседании Совета Безопасности ООН.

- Что, на ваш взгляд, необходимо
предпринять в первую очередь для
того, чтобы претворить этот проект в
реальность?

- Много и серьезно работать, убрать
вооружение из региона, восстановить
закон и порядок, вернуться к традици-
онным отношениям осетин и грузин в
Грузии. Очень важны четкие действия на
пути преодоления множества различ-
ных препятствий. И прежде всего тех,
что чинятся нам российской стороной.
Думается, всем предельно ясно, что
единственный источник, питающий се-
паратистский режим в Цхинвали, берет
начало в России. Без этой поддержки
существующий режим не протянул бы
долго. Это – одна из главных трудностей
для нас. Потому что в решении практи-
чески всех вопросов мы сталкиваемся с
позицией России, не учитывать которую
крайне трудно, несмотря на то, что это –
наше внутреннее дело.

Должен сказать, что позиция эта для
меня не всегда бывает понятна. Зачем
России нужны на территории Грузии по-
лулегальные сепаратистские режимы
вместо того, чтобы иметь под боком силь-
ную, экономически развитую страну, ко-
торая в тяжелый момент может прийти
ей на помощь, обеспечить безопасность
границ прилегающих российских регио-
нов, вместе создавать возможность пло-
дотворных, взаимовыгодных экономичес-

ких отношений. Ведь мы граничим с югом
Российской Федерации – одним из бога-
тых ее регионов. И, исходя из ситуации,
сложившейся на Северном Кавказе, наи-
более безопасная и короткая дорога от
юга России до Черного моря, до портов,
откуда грузы могут быть вывезены в Ев-
ропу, Азию кратчайшим путем, проходит
через Грузию... Мы, в свою очередь, при-
лагаем все усилия, чтобы эти отношения
вывести на тот уровень, на котором им
надлежит быть в XXI веке между двумя
соседними дружественными странами.
На этом фоне нам не всегда понятны
высказывания и действия отдельных
официальных лиц России.

- Вы, очевидно, имеете в виду недав-
ний выпад губернатора Краснодарско-
го края Александра Ткачева в связи с
ситуацией в Абхазии?

- Да, и этот факт тоже. Он – еще одно
проявление в данном вопросе совер-
шенно некорректной политики России
в отношении суверенного Грузинского
государства.

Мы не раз говорили (и во время поле-
мики с нашими оппонентами, и в Моск-
ве на пресс-конференциях), что тради-
ционно политика России на Кавказе не
предусматривает интересы малых наро-
дов. Единственный довод, которым она,
как правило, руководствуется, это соб-
ственно российский интерес. Подтвер-
ждением тому являются, в частности,
события в Абхазии. Все последние де-
сять лет мы слышим заверения России в
том, что ее позиция в этом вопросе и
присутствие в Абхазии продиктованы
исключительно намерениями защищать

права малых народов. Исходя из этого,
ею и поддерживались сепаратистские
движения в Абхазии и в Цхинвальском
регионе...

Сегодня, когда наступил момент от-
крытого волеизъявления общества Аб-
хазии (имеются в виду нелигитимные
выборы президента), практически всеми
методами, включая угрозы о примене-
нии силы, российские политики пытают-
ся задавить его, право народов (тем бо-
лее малых) на свободное волеизъявле-
ние. Спрашивается, куда же подевалось
декларировавшееся десять лет желание
быть поборником интересов малого на-
рода, защищать его права?

Что же касается господина Ткачева,
выступившего с угрозой применения
экономических и прочих санкций, он го-
ворил с абхазским народом с позиций
удельного князя, коим он никогда не яв-
лялся.

- Думается, сами абхазы должны
были расценить его заявление как сво-
его рода шантаж...

- Это и был шантаж. Поэтому, я думаю,
настало время, когда нашим оппонентам
и в Цхинвали, и в Сухуми следует все-
рьез задуматься о том, что из себя пред-
ставляет российская «поддержка» на том
или ином этапе, какой счет выставят рос-
сийские политики народам за поддерж-
ку их марионеточных правительств и
право бесконтрольно властвовать и чи-
нить препятствия миротворческому
процессу. Что касается наших братьев –
абхазов и осетин – надеюсь, они уже все
поняли.

Дали СИМОНИШВИЛИ

На вопросы корреспондента «СГ» отве-
чает Чрезвычайный и Полномочный Посол
Румынии в Грузии Константин ГЫРБЯ

Первого декабря - Национальный день
Румынии. 86 лет назад, в 1918 году, в распо-
ложенном в самом центре Трансильвании
городе Алба-Юлия на Национальном собра-
нии румыны Трансильвании и Баната при-
няли решение объединиться с Румынией.
На карте Европы появилось новое молодое
государство. За минувшие годы страна жила,
побеждала, терпела беды, но развивалась,
шла вперед... И сегодня она достигла опре-
деленных успехов по пути к евроатлантичес-
кой интеграции.

Досье «СГ»: Константин Гырбя родился в
1939 году в Турну-Северине, на крайнем юго-
западе Румынии. Окончив школу в родном
городе, поступил на учебу в Румынскую дип-
ломатическую академию в Бухаресте, пос-
ле окончания которой в результате конкурса
был приглашен на работу в МИД, а затем
направлен в качестве атташе в ФРГ - в пер-
вое западное посольство социалистической
страны. Затем вернулся в МИД и через неко-
торое время был направлен на дипломати-
ческую работу в Швейцарию. По возвраще-
нии в МИД стал министром-посланником по
связям с международными организациями.
После революции был направлен генераль-
ным консулом в Западный Берлин, однако
вскоре Германия объединилась. После раз-
вала СССР довелось стать первым послом
Румынии в Российской Федерации, где зона
его действия стала охватывать и Грузию.
Посольство в Грузии открылось в 1999 году,
но поначалу оно охватывало все три страны
Южного Кавказа. С 2000 года действует от-
дельное посольство Румынии в Грузии, воз-
главляемое Константином Гырбя.

Женат. Имеет дочь Каталину, 28 лет, ра-
ботающую ассистентом в университете.

- Расположена Румыния в Юго-Восточной
Европе на легчайшем сухопутном пути меж-
ду Балканами, Молдавией и Украиной, омы-
вается Черным морем, - говорит посол. –
Население - 22.411.121. Религии: Православ-
ная (Румынская церковь) – 70 процентов,
Римско-католическая - шесть процентов (из
них три процента - униатская церковь), Про-
тестантская  - шесть процентов. Неверующие
составляют 18 процентов. Языки: румынс-
кий (официальный), венгерский, немецкий.

Пра здни к

ВМЕСТЕ В ЕВРОПУ... ДЛЯ ЛУЧШЕГО БУДУЩЕГО
Если говорить об экономике, то следует

сказать, что после развала Советского Со-
юза в 1989-1991 годах Румыния, как и Гру-
зия, осталась с устаревшей промышленной
базой и ненужным промышленным потен-
циалом. Вскоре Румыния взялась за прове-
дение реформ по демократизации страны
и установления макроэкономической стаби-
лизации в сотрудничестве с МВФ. Програм-
ма предусматривала ликвидацию громозд-
кой энергетической промышленности и ре-
формы в сельском хозяйстве и банковском
деле. Основными заданиями для правитель-
ства на ближайшее время стали ужесточе-
ние налоговой политики, борьба с коррупци-
ей, восстановление сотрудничества с МВФ,
ускорение процесса приватизации и рест-
руктуризации нерентабельных предприятий,
ну и сближение с НАТО и Евросоюзом...

Соответственно политике новой власти,
Румыния объявила о своем намерении всту-
пить в европейские структуры. Так, она была
первая страна из бывшего коммунистичес-
кого европейского пространства, которая в
1994 году подключилась к новой программе
НАТО «Партнерство во имя мира». Еще рань-
ше, в 1993 году, Румыния была принята в
Совет Европы и взяла на себя обязатель-
ство строить правовое государство и уважать
права человека и национальных мень-
шинств. В том же году Румыния приобрела
статус ассоциированного члена Евросоюза,
и только после сближения с Европой и нача-
ла переговоров с Комиссией Евросоюза в
Брюсселе в стране стали заметны позитив-
ные сдвиги... Это означало выбор пути на
перестройку и приведение страны в соот-
ветствие с европейскими законами и севе-
роатлантическими стандартами.

- Европейский Союз, по вашему мнению,
это организация или новое государство?

- Европейский Союз - интеграционное
образование, включавшее поначалу 15 за-
падноевропейских государств (Австрия, Бель-
гия, Великобритания, Греция, Дания, Ирлан-
дия, Италия, Испания, Люксембург, Нидер-
ланды, Португалия, Франция, ФРГ, Финлян-
дия, Швеция), а теперь расширившееся за
счет новых членов. Добавились  Латвия,
Литва, Эстония и Кипр, Чехия, Словакия,
Венгрия, Польша, Словения и Мальта. Таким
образом, теперь обновленный ЕС включает
25 государств с общим населением в 455
миллионов человек.

- А Румыния?
- В результате огромных усилий на этом

поприще второго апреля 2004 года Румыния
получила статус полноценного члена НАТО
вместе с другими странами бывшего совет-
ского лагеря (Болгарией, тремя балтийски-
ми странами, Словакией и Словенией). И
теперь членами Североатлантического аль-
янса являются 26 государств. А Грузия - кан-
дидат на присоединение, и она идет к этому
по особой взаимосогласованной програм-
ме, называемой индивидуальным планом
партнерства Грузия-НАТО (IPAP). И мы ей в
ее осуществлении готовы оказать всяческую
помощь. Мы полностью поддерживаем
стремление Грузии к Европе и НАТО. Это не
только слова. Когда ваш президент не так
давно был у нас, он отметил, что Румыния
дает Грузии возможность войти в Европу. С
другой стороны, Тбилиси в состоянии по-
мочь Бухаресту в налаживании отношений
с кавказскими государствами. Румыния -
сторонник вступления Грузии в североатлан-
тические структуры. Об этом заявил прези-

дент Грузии Михаил Саакашвили после
встречи с нашим президентом Ионом Или-
еску. Президент Саакашвили сообщил так-
же тогда, что на встрече с румынским колле-
гой обсуждались как вопросы двусторонне-
го сотрудничества, так и планы вступления
Грузии в Евросоюз. Европейский Союз рас-
ширяется быстро. Уже с первого мая 2004
года десять из 12 стран-кандидатов стали
полноценными членами этой организации.
Для последних двух, то есть для Румынии и
Болгарии, установлено, что они до конца
нынешнего года ведут переговоры по всем
вопросам, а в начале 2005 года подписыва-
ют договор. После этого с первого января
2007 года они станут полноправными члена-
ми ЕС. Они будут иметь статус обозревате-
ля в Европарламенте и участвовать в утвер-
ждении Конституции Евросоюза. Пример
Румынии и Болгарии может пригодиться
Грузии в своем сближении с Евросоюзом.
Особенно сейчас, когда Грузия была приня-
та в сферу действия новой политики по про-
грамме расширенной Европы с соседними
странами...

- Есть ли какие-либо конкретные планы
экономического сотрудничества двух
стран?

- Да, конечно. Ведь наши страны располо-
жены в Черноморском бассейне. И наше со-
трудничество должно начаться с морских
портов. В Румынии заинтересованы разви-
тием отношений с Батумским портом. Транс-
портировка грузов морем по маршруту Бату-
ми-Констанца - это самый короткий путь из
Грузии в Европу. Могу сообщить, что на днях
правительство Румынии одобрило инвести-
ционный проект по реконструкции порта и
подготовке железнодорожного паромного тер-
минала европейского стандарта с тем, чтобы
транспорт был адаптирован к условиям Запа-
да. Это в интересах и Евросоюза. Осуществ-
ление данного проекта облегчит транспорти-
ровку грузов, а затем, возможно, и пассажи-
ров между грузинскими портами и румынс-
кими Констанцей и Мангалией – самым
южным курортом в нашей стране...

Мы недавно побывали на конференции
спонсоров Грузии, состоявшейся в Брюссе-
ле, и убедились, какой интерес вызывает
Грузия в Европе. А недавно, когда грузинская
делегация во главе с председателем парла-
мента госпожой Нино Бурджанадзе побыва-
ла у нас, то гости посетили уезд Арджеш,
расположенный на юге Румынии. Его адми-
нистративный центр – город Питешти, а в
городах Кымпуланге и Колибаши имеются
автостроительные заводы. Так вот, ознако-
мившись с делами румынских машиностро-
ителей, грузинские гости решили связать
их с представителями Имеретинского края
Грузии, где также имеются автомобильный
и другие машиностроительные заводы, и со-
вместно решать вопросы возрождения эко-
номики.

- Да, но ведь визовые препятствия ме-
шают сотрудничеству?

- Этот вопрос непростой. В Европе 27
стран имеют безвизовый режим между со-
бой и коллективные правила в этом направ-
лении по отношению к остальным государ-
ствам мира. Румыния недавно ввела визо-
вый режим с Россией и Украиной, а с буду-
щего года в соответствии с законами Евро-
союза вынуждена ввести такой же режим с
братской Молдовой. Но существует и упро-
щенная система. И такую систему Румыния
будет стремиться ввести не только в отно-

шении Молдовы, но и Грузии... Пока грузины
получают у нас визу без проблем, а владель-
цы служебных и дипломатических паспор-
тов вообще не нуждаются в визе.

- Для развития сотрудничества преж-
де всего важно взаимное доверие...

- Да, конечно, когда мы говорим о нара-
щивании грузино-румынских связей, нельзя
забывать о благоприятном инвестиционном
климате. А то некоторое время назад отдель-
ные румынские бизнесмены, запуганные не-
удачами в России, неохотно шли в Грузию.
Теперь дело идет на поправку. Они стали по-
нимать, что Грузия - это одна страна, а Рос-
сия – другая. Поэтому и сдвинулись с мерт-
вой точки те проекты, о которых мы уже го-
ворили, и те, о которых будем говорить чуть
позже, когда они начнут осуществляться...
Во всяком случае, процесс, как говорится,
пошел... После рождественских праздников
первая делегация из Имерети поедет в Ард-
жеш. Потом последуют другие. Кто бывал у
нас в последнее время, тот непременно за-
метил добрые перемены, происходящие в
нашем обществе, видели, как живут румы-
ны... Правда, у нас пока зарплата не такая,
как, скажем, в Америке и Германии, как в
соседней Австрии, но значительно больше,
чем на постсоветском пространстве... Это
первые результаты нашего стремления к ев-
ропейской интеграции. Мы будем двигаться
в этом направлении и всегда протянем руку
помощи Грузии. Кстати, не так давно, когда
НАТО решило оказать Грузии материальную
помощь, то именно мы собрали все вместе
в нашем порту Констанца и обеспечили дос-
тавку грузов в вашу страну. И так будет все-
гда. Можете рассчитывать на нашу поддер-
жку и дружбу...

- У нас ведь есть и такое связующее зве-
но, свидетельствующее о нашем духовном
родстве, как Антимоз Ивериели...

- Его знают у нас как Антима Ивериану. В
нашей стране есть монастырь, основанный
в 1713 году и носящий его имя. Великий про-
светитель Антим Ивериану стал у нас в свое
время митрополитом. Он является симво-
лом грузино-румынской дружбы. В нашей
истории есть еще немало примеров, свиде-
тельствующих о взаимных симпатиях наших
народов в прошлом, но особенно радует, что
мы рука об руку шагаем вместе в Европу
для лучшего будущего...

Могу добавить, что по нашей гуманитар-
ной программе мы помогаем беженцам и
другим страждущим в вашей стране. Неко-
торое время назад были завезены теплые
одеяла и разные продукты питания на пол-
миллиона долларов. После землетрясения,
когда пострадала средняя школа № 166 на
улице Церетели, мы выделили определен-
ные средства для восстановления и рестав-
рации здания этого учебного заведения. В
отремонтированном здании школы распо-
лагается также Общество грузино-румынс-
кой дружбы имени Антимоза Ивериели.
Кстати, в этой школе, тоже носящей имя
Антима Ивериану, сформирована группа по
изучению румынского языка. Финансиро-
вание процесса обучения мы взяли на
себя... Кроме того, действует программа
стипендий для грузинской молодежи. Не-
сколько офицеров обучаются в Румынии, а
нашего епископа, приезжавшего на днях на
торжества по случаю освящения Кафед-
рального собора Пресвятой Троицы в Тби-
лиси, сопровождал грузинский юноша, ко-
торый обучается в Румынии, и настолько

хорошо изучил наш язык, что служил вла-
дыке переводчиком при общении с грузин-
скими иерархами.

Связи наши и духовное родство настоль-
ко разнообразны и многогранны, что обо
всем сразу и не расскажешь. Главное, что у
нас впереди общие интересы и общие перс-
пективы, направленные на благо наших на-
родов и всех друзей, на которых и мы рас-
считываем...

- Хочу поблагодарить вас за интерес-
ную беседу и поздравить с Национальным
днем Румынии...

- Спасибо большое за внимание. Я же-
лаю грузинскому народу не сворачивать с
избранного пути к демократии и североат-
лантической интеграции. А мы готовы де-
литься своим опытом. И не только слова-
ми, но и практически поддерживаем ваше
стремление к светлому завтра... Исходя из
этого, недавно на грузинский язык была пе-
реведена книга президента Румынии Иона
Илиеску «Надежда возрождения», в которой
изложены и проанализированы все трудно-
сти, удачи и неудачи посткоммунистичес-
кой Румынии на пути к евроатлантической
интеграции. Презентация этого издания со-
стоялась в начале ноября и ее можно приоб-
рести в книжных магазинах.

В нашей стране в эти праздничные дни
замечается некоторое напряжение, вызван-
ное состоявшимися в минувшее воскресе-
нье выборами. Эти выборы считаются пяты-
ми демократическими выборами в Румы-
нии, они одновременно президентские и
парламентские. В стране в общей сложнос-
ти 17.564 избирательных участка. Кроме это-
го, избирательная администрация Румынии
открыла свыше 150 избирательных участков
в 90 странах мира, чтобы находящиеся за
рубежом румыны могли принять участие в
голосовании. 24 партии и партийные коали-
ции Румынии и 29 организаций нацио-
нальных меньшинств принимали участие в
выборах в парламент.

На место уходящего президента Иона
Илиеску претендовали, в частности, пре-
мьер-министр Адриан Настасе от Социал-
демократической партии, мэр Бухареста
Траян Басеску от правоцентристского блока
«Справедливость и Правда», Корнел-Вадим
Тудор от националистической партии «Вели-
кая Румыния» и Марко Бело от Демократи-
ческого союза венгров Румынии. По первым
предварительным итогам Адриан Настасе
набрал 42,9 процента, Траян Басеску – 35,1,
Корнел-Вадим Тудор – 11,6 и Марко Бело –
4,3. Для избрания президента потребуется
второй тур, в котором примут участие пер-
вые два кандидата.

В парламентских выборах Сената страны
голоса распределились следующим обра-
зом: социал-демократы – 39,3 процента, оп-
позиционный альянс либералов и демокра-
тов – 34,2, «Великая Румыния» - 13,1, Демок-
ратический союз венгров Румынии – 6,2... В
Палате депутатов соотношение сил пример-
но такое же...

Но кто бы ни выиграл выборы и ни при-
шел к власти, политика Румынии по отно-
шению к Грузии останется неизменной и
направленной на взаимодействие.

Что касается действующего президента
Иона Илиеску, то он в любом случае будет про-
должать деятельность в Сенате страны. В том
числе на благо сближения наших двух стран...

Беседу вел
Мурад АЛАШВИЛИ

Ф ор у м

М И Р  Б Е З  М И Н
Вчера в столице Кении Найроби на-

чался международный форум – «Сам-
мит в Найроби. «Мир без мин». Это пер-
вая обзорная конференция по итогам
Конвенции 1997 года о запрещении про-
тивопехотных мин и об их уничтожении,
которая была открыта для подписания
в Оттаве и вступила в силу с марта 1999
года.

Примечательно, что, согласно реше-
нию Конвенции, конференция по рас-
смотрению ее действий должна быть
созвана по истечении пяти лет после
начала ее действия. Таким образом, сам-
мит в Найроби является плановым ме-
роприятием и наиболее значительной
встречей руководителей различных

стран мира, посвященной глобальной
проблеме неприменения мин.

Руководителям государств предсто-
ит дать самую высокую оценку тем се-
рьезным достижениям, которые прояви-
лись со времени принятия Конвенции по
уменьшению последствий, причиняемых
взрывами противопехотных мин. Как
предполагается, не останутся без реа-
гирования и те вопросы в этой области,
которые остаются пока  без соответству-
ющей оптимизации и представляют ре-
альную угрозу для населения.

Отметим, что, согласно директивам
Оттавской Конвенции, государства, по-
ставившие под ней первыми свою под-
пись, обязаны в десятилетний срок пол-

ностью разминировать свои террито-
рии.

Появление Конвенции, инициирован-
ное Международным Комитетом Крас-
ного Креста, ООН, различными обще-
ственными движениями, стало основой
для принятия новых международных
договоров. Присоединившиеся к этому
документу государства не должны ни-
когда и ни при каких обстоятельствах
применять, разрабатывать, производить,
накапливать и передавать противопе-
хотные мины или помогать это делать
кому-либо.

Оттавский договор предусматривает
соответствующие меры  по  укреплению
доверия с целью соблюдения положе-

ний документа, а также решения вопро-
сов, связанных с предполагаемыми на-
рушениями. Государства должны ежегод-
но представлять Генеральному секрета-
рю ООН отчеты о принятых мерах и тех-
ническую информацию об изготовлен-
ных в прошлом минах.

К сожалению, вопрос наличия и ис-
пользования противопехотных мин пока
достаточно проблематичен для Грузии.
Наша страна вместе с Арменией, Азер-
байджаном, Россией, Казахстаном, Кир-
гизией, Узбекистаном и Украиной не яв-
ляется участником Оттавской Конвен-
ции. Как сообщили в Грузинском офисе
Международного Комитета Красного
Креста, необходимые материалы пере-

сланы в Кабинет министров и соответ-
ствующие ведомства для принятия мер.

По логике вещей, Грузия, в свое вре-
мя в полной мере испытавшая весь
спектр негативных последствий от при-
менения противопехотных мин в сепа-
ратистских регионах и располагающая
фактами их использования в настоящее
время, не может оставаться в стороне
от этого движения.

Тем более, что после принятия Кон-
венции применение противопехотных
мин в мире резко сократилось, а нормы
этого документа стали обязательными
для 143 государств.

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ



 

 

Началась ротация
миротворцев

Плановая ротация российских под-
разделений Коллективных сил СНГ по
поддержанию мира (КСПМ), начатая в
зоне конфликта в Абхазии в минувшую
субботу, завершилась. Подразделения
558-го отдельного мотострелкового бата-
льона, отдельная минометная батарея и
отдельная инженерно-саперная рота из
состава 131-й отдельной мотострелко-
вой бригады Северо-Кавказского военно-
го округа сменят военнослужащих 527-
го отдельного мотострелкового батальо-
на этой бригады СКВО. Всего ротации
подлежат 500 миротворцев, сообщает
Интерфакс. 

Хаджимба создал новое
телевидение

Сторонники «кандидата в президенты»
Абхазии Рауля Хаджимба создали новое
телевидение, сообщает Медиа-Ньюс. По
альтернативному телевидению пока пере-
даются получасовые информационные вы-
пуски и художественные фильмы. Хаджим-
ба заявляет, что в новой телекомпании
будут работать те журналисты, которые
ушли из «Государственного телевидения»
после его захвата 30 октября сторонника-
ми Сергея Багапша.

В эфир выходит
Самцхе-Джавахети

У региона Самцхе-Джавахети с будуще-
го года будет собственное телевещание,
сообщает Интер-Пресс. Национальная ко-
миссия по коммуникациям Грузии объя-
вила конкурс на получение лицензии на
общее эфирное телерадиовещание. У
компании, которая получит лицензию, бу-
дет возможность вещания в Ниноцминд-
ском, Ахалкалакском, Ахалцихском, Ас-
пиндзском, Абастуманском, Боржомском
и Цалкском районах. Конкурс состоится
28 января 2005 года. Срок представления
заявлений истекает 16 декабря нынешне-
го года. Начальная цена лицензии опре-
делена в 64.181 лари. Победителем ста-
нет та компания, которая представит бо-
лее совершенный план работы и заплатит
большую сумму.

Менеджеры жалуются
на губернатора

Американские менеджеры «Объеди-
ненной дистрибьюторской энергокомпа-
нии» намерены передать правоохрани-
тельным органам Грузии материалы на гу-
бернатора края Имерети Георгия Гецадзе,
сообщает Интер-Пресс. Напомним, что на
рассвете 27 ноября находящийся по сви-
детельству очевидцев в нетрезвом состо-
янии Гецадзе вызвал из офиса сотрудни-
ка энергокомпании, нанес ему словесные
оскорбления и избил. Через час, к 06.00
утра, губернатор таким же образом рас-
правился с другим сотрудником энерго-
компании. В компании уже завершили
внутреннее служебное расследование.
Из-за этого региональный филиал энер-
гокомпании приостановил функциониро-
вание на неопределенный срок. Работать
на месте продолжает только дежурная
аварийная группа. В компании заявили,
что, несмотря на сложившееся положе-
ние, электроснабжение населения Кутаи-
си будет продолжаться в привычном ре-
жиме. В то же время энергетики требуют
реагирования на действия губернатора. В
противном случае «работа компании ста-
нет невозможной, так как именно со сто-
роны представителей местных властей
должен исходить пример конструктивных
взаимоотношений с компанией».

Автоавария оставила
район без газа

Произошедшая в третьем массиве
Исани-Самгорского района автоавария
повредила газопровод среднего давле-
ния, что оставило население района без
природного газа. Как заявил Интер-Пресс
заместитель генерального директора
компании «Тбилгази» Сосо Свимонишви-
ли, автомашина врезалась в надземный
газопровод и повредила его: «Пока сотруд-
ники «Тбилгази» прибыли на место про-
исшествия, неустановленные лица укра-
ли трубу и кран. Из-за этого нам пришлось
перекрыть газопровод в другом месте, в
результате чего подача природного газа
была приостановлена большему числу
абонентов».

Введение поминутной
оплаты вновь отложено
Учреждение поминутной оплаты для

абонентов «Электросвязи Грузии» отложе-
но еще на два месяца, сообщает Интер-
Пресс. Национальная комиссия по ком-
муникациям планирует за этот период пе-
ресмотреть тарифы взаиморасчетов меж-
ду «Электросвязью» и «Ахали кселеби», а
также «Электросвязью» и «Ахтели». Со-
гласно существующему положению уста-
ву, действующий тариф составляет шесть
тетри. В том случае, если сократится та-
риф взаиморасчетов, это само собой
вызовет удешевление обслуживания
«Электросвязи Грузии».

На Чиаберашвили
подают в суд

Бывший парламентарий Элизбар
Джавелидзе собирается подать иск в
суд на мэра Тбилиси Зураба Чиабераш-
вили за опубликованный им несколько
лет назад труд о статуе «Мать-Грузия»,
сообщает Медиа-Ньюс. По оценке Джа-
велидзе, содержание и суть этой рабо-
ты оскорбительны, и за нанесенное сим-
волу народа оскорбление Чиаберашви-
ли должен понести ответственность.
«Чиаберашвили – человек с неверным
мышлением. Его, как видно, волнуют
сексуальные проблемы, и он эти про-
блемы перенес в свои «глубокие» фи-
лософские воззрения. Мне стыдно за
тот Тбилиси и тех тбилисцев, которые
терпят мэра с таким ложным мировоз-
зрением», - говорит Джавелидзе.

Кутаисцы будут пить
кипяченую воду

Качество питьевой воды в Кутаиси са-
нитарным нормам и правилам не соот-
ветствует, заявляют в Государственной
инспекции санитарного надзора Грузии,
завершившей проверку систем водо-
снабжения города. Как сообщает Медиа-
Ньюс, объясняется это тем, что голов-
ные сооружения водопровода и насос-
ные станции получают электроэнергию
с ограничениями, поэтому не удается
сохранить в воде обязательную дозу
хлора. Осложняет ситуацию и то, что
Инспекция санитарного надзора Кутаи-
си не может в достаточной степени кон-
тролировать качество питьевой воды,
так как вода поставляется городу нерегу-
лярно. Из-за дефицита воды население
роет колодцы, но использование этой
воды недопустимо из-за угрозы инфек-
ционных заболеваний. До решения всех
проблем жителям Кутаиси советуют
пить только кипяченую воду.

Ситуация в Абхазии пока дале-
ка от нормализации. Судя по п-
рессе, для официальной Москвы
категорически не приемлема фи-
гура соратника «избранного пре-
зидента» Сергея Багапша, буду-
щего «премьер-министра» его ка-
бинета, успешного предпринима-
теля  Александра АНКВАБА . Он
рассказывает о себе и об обста-
новке в Абхазии.

- В Москве, да и в Абхазии, мно-
гие считают вас самоуверенным,
амбициозным, жестким челове-
ком.

- Самоуверенность, амбициоз-
ность, жесткость — это хорошие ка-
чества. Плохо обо мне говорят те, кто
меня вообще не знает, а советуют
им эту чушь люди, которые сегодня
работают в Абхазии премьер-мини-
страми (речь о Нодаре Хашба, на-
значенном на этот пост Владисла-
вом Ардзинба вместо проигравше-
го «президентские выборы» Рауля
Хаджимба), и готовы ради своих ам-
биций положить на плаху судьбу соб-
ственного народа, лишь бы получи-
лось так, как они хотят. Для того, что-
бы узнать, кто такой Анкваб, надо с
ним пообщаться, узнать о нем у нор-
мальных, не злобных людей. А со м-
ной никто не разговаривал. К сожа-
лению, очень много чуши во всей
этой истории.

- Еще говорят, Анкваб всех пере-
сажает.

- Не собираются Анкваб и Багапш
«всех пересажать». Чтобы человека
посадить, нужно для этого иметь ос-
нования. Этим занимаются мили-
ция, прокуратура, суд. Есть законы.
Что, не надо трогать убийц, грабите-
лей, насильников, похитителей лю-
дей? Наверно, хотят, чтобы крими-
нал правил бал… 90 процентов  со-
трудников охраны президента
нельзя вообще допускать к оружию,
тем более в таких структурах. А кто
стрелял в правительственном зда-
нии (12 ноября, когда сторонники Ба-
гапша взяли под контроль парламент
и правительство, двумя неделями
ранее заблокированные привержен-
цами Хаджимба)? Спецы себе тако-
го не позволят. Они должны откры-
вать огонь на поражение, когда есть
реальная угроза жизни, это элемен-
тарно. Это было спровоцировано, за-
казано господами Хашба и Хаджим-
ба, и прокуратура это установит
и докажет.

- Главное обвинение — в вашей
прогрузинской ориентации.

- Скажите, а что такое прогрузин-
ская ориентация?

- Наверное, это стремление от-
стоять интересы Грузии в Абхазии,
то есть восстановить ее террито-
риальную целостность.

- И это может сделать один чело-
век?

- Но ведь именно президент оп-
ределяет направление движения
государства.

- Правильно, сейчас — определя-
ет. Вот мы и хотим создать такое го-
сударство, чтобы все зависело не-
 от одного-единственного человека.
Мы хотим изменить Конституцию,
чтобы полномочия президента и п-
ремьера были четко обозначены.
Нужны Конституционный суд, Счет-
ная палата, то есть все атрибуты
нормального государства. Не долж-
но быть так, чтобы один человек ре-
шал все вопросы и судьбу страны.
Ведь это абсурдная ситуация. И если
главой государства станет некий су-
масброд, эти ограничители должны
сработать. Как только кто-то объявит
или его шаги начнут свидетельство-
вать о том, что курс меняется и Аб-
хазию тащат в состав Грузии, он не-
 просидит в кабинете и одного дня.
Народ просто выбросит его вон. По-
этому эти страшилки — для неосве-
домленных людей. Этот тезис был
нужен для того, чтобы обосновать
причины, по которым Анкваба
нельзя допускать в президенты,
нельзя соглашаться с тем, что Ба-
гапш выиграл.

- О вас говорят как о едва ли не-
 единственном абхазе, который в -
советское время сумел сделать ка-
рьеру в Тбилиси.

- Кроме Анкваба, в Тбилиси рабо-
тало много абхазов. Я вам могу на-
звать такие фамилии, рядом с кото-
рыми мне и сидеть запрещено было!
Это были люди высокого уровня, на-
много грамотнее меня... К сожале-
нию, многие из них ушли из жизни,
как, например, Энвер Эрастович
Капба, который сейчас бы активно
занимался разрешением всей этой
ситуации — старший друг Сергея
Васильевича (Багапша). Мы считали
за честь с ним разговаривать. Да,
много таких людей! Тот же Нодар
Хашба, Сергей Багапш... Я горжусь
тем, что работал в Тбилиси, и очень
многому научился на этой работе,
получил огромный опыт. Это были
очень интересные годы. Давайте ис-
кать «истинных арийцев», которые
не контактировали с грузинами и во-
обще не знают их в лицо — к чему
мы придем? Мы никогда об этом не-
 говорим. Есть грузины, награжден-
ные высшими орденами Абхазии,
которые воевали за свою родину,
и таких примеров много. Есть се-
мья, в которой жена — абхазка,
муж — мегрел, и четыре их сына по-
гибли в войну. Что же, мы скажем
им, что они — не абхазы, потому что
их отец — не абхаз? Я даже не знаю,
какие слова тут употребить. И мне-
ние грузинских политиков об Анква-
бе и Багапше, каким бы оно ни бы-
ло — это не доказательство.

- Получается, здесь вообще ни у
кого не может быть прогрузинской
ориентации?

- На самом деле — не может.
- Говорят, вы дружите с бывшим

начальником внешней разведки
Грузии Автандилом Иоселиани.

- Я достаточно давно знаю Автанди-
ла Шотаевича. Он работал в системе
КГБ СССР, был начальником Гагрско-
го отдела КГБ, потом стал председа-
телем КГБ Абхазской АССР. Когда я
стал исполнять обязанности мини-
стра внутренних дел Абхазии, есте-
ственно, мы не могли не контактиро-
вать, не сотрудничать. У нас нормаль-
ные человеческие, дружеские отноше-
ния. После войны я встречался с ним
один раз, в застолье. И что измени-
лось в худшую сторону для России или
Абхазии от того, что я знаю Автанди-
ла Иоселиани? Для меня это человек,
с которым я знаком по работе в Абха-
зии. Он прекрасно знает, что с Анква-
бом можно дружить, можно общать-
ся, но Анкваб не уступит (на самом
деле собеседник употребил иное вы-
ражение) то, что касается интересов
Абхазии. И об этом очень хорошо зна-
ют в Грузии.

Мы контактировали с другими во-
еначальниками, кто был здесь во
время войны. Переговоров была
масса. И что, нужно взять и отклю-
чить мою голову, чтобы я забыл
всех, с кем общался в Тбилиси, где
я проработал 9,5 лет? Абсурд какой-
то. Если это — прогрузинская ори-
ентация, тогда я чего-то недопони-
маю. Я советовал бы людям, кото-
рые так считают, где бы они ни ра-
ботали, не тратить время на пустя-
ки, а заниматься теми, кто на са-
мом деле ведет против России ка-
кую-то работу. Таковых очень мно-
го, но ни Анкваб, ни Багапш, ни их
команда к ним не относятся.

Проявленная кем-то необъектив-
ность в изучении ситуации в Абха-
зии заставляет сейчас менять рус-
ло реки. Пусть скажут, где Анкваб
высказался, написал, что у него про-
грузинские настроения? Или кто-то
залез ко мне в голову? Или меня на-
 детекторе лжи проверяли?

- Необъективность возникает
по одной из двух причин: или ана-
литик пользуется недостоверной
информацией, или он сознательно
делает неверные выводы. Трудно
представить, что все российские
эксперты по Абхазии представля-
ют в Москву недостоверную ин-
формацию. Выходит, «людей Ба-
гапша» очерняют умышленно?

- Я думаю, да. Это делается спе-
циально. У меня есть интерес уз-
нать, почему это сделано, и я обяза-
тельно это узнаю.

- И почему, по-вашему, это про-
исходит?

- Это сделано по просьбе Владис-
лава Ардзинба и его окружения.
Владислав Григорьевич ни на секун-
ду не отпускает бразды правления.
И не отпустит. Это было и до войны,
когда мы избрались депутатами
парламента, это было в войну и все
послевоенные годы. Потому что ему
и его окружению было не нужно, что-
бы в Абхазии на управленческих
должностях работали люди катего-
рии Александра Анкваба. Собака
зарыта здесь.

- То есть это вопрос амбиций
и зависти?

- Я не хочу употреблять эти кате-
гории. Зачем Владиславу Григорье-
вичу было кому-то завидовать? Слу-
чилось так, что заказ Ардзинба
и его окружения был выполнен.
Москва уважила просьбу Владисла-
ва Григорьевича, который, видимо,
заверил, что Хаджимба обязатель-
но пройдет. Таких заверений не мог-
ло не быть, потому что все здесь,
вся система управления — в его ру-
ках. Люди, которые слышали это, по-
нимали, что человек на хозяйстве,
и раз он говорит — значит, сдела-
ет. Результат вы видите сами. Я го-
ворил много раз, что Рауль Джум-
кович не пройдет, его не изберут.
Для этого есть много причин. Ха-
ризмы нет, фундамента нет... Реши-
ли сделать насильно. То есть сила
должна была побить класс. Не полу-
чилось — и не могло получиться.

- Значит, наша, московская, ин-
формация о происходящем в Аб-
хазии основана в основном на ва-
шей, внутренней?

- Да. И это очень плохо! Я сказал
это на недавней встрече с предста-
вителями спецслужб, от беседы с ко-

Командиры резервистских подраз-
делений Абхазии на своем съезде в Су-
хуми приняли вчера решение, что не
будут подчиняться Сергею Багапшу в
случае его вступления шестого декаб-
ря в должность «президента».

Резервисты обратились к Багапшу с
требованием не проводить «незакон-
ную инаугурацию». «Если это произой-
дет без учета нашего мнения, мы, ре-
зервисты и командиры спецподразде-
лений абхазских Вооруженных сил, бу-
дем подчиняться только первому пре-
зиденту Абхазии Владиславу Ардзин-
бе», - говорится в заявлении.

Командиры, собравшиеся на съезд,
также приняли решение, что они не
признают «выборы президента Рес-
публики Абхазия», проведенные тре-
тьего октября, состоявшимися. Они
потребовали от сторонников Багап-
ша в течение суток разблокировать
все государственные объекты, в том
числе комплекс правительственных
зданий, государственную телеради-
окомпанию Абхазии, все телевышки
и передать указанные объекты под

Вместе с тем

КОМАНДИРЫ АБХАЗСКИХ РЕЗЕРВИСТОВ
ОТКАЗАЛИСЬ ПОДЧИНЯТЬСЯ БАГАПШУ

охрану соответствующих государ-
ственных структур.

Резервисты считают, что в Абхазии
необходимо начать процесс выдачи об-
щегражданских внутренних паспортов, а
также немедленно сформировать зано-
во Центральную избирательную комис-
сию с учетом интересов всех обществен-
но-политических сил и назначить новую
дату выборов президента. Командиры ре-
зервистских подразделений обратились
ко всем политическим силам и «кандида-
там в президенты» Сергею Багапшу и Ра-
улю Хаджимбе ни при каких обстоятель-
ствах не допускать силовых действий.

В обращении к съезду действующий
президент Владислав Ардзинба заявил,
что будет исполнять свои обязанности до
проведения повторных выборов, «не-
смотря на проблемы со здоровьем». «Все
мы являемся свидетелями того, как на
протяжении последних месяцев сторон-
ники кандидата в президенты Сергея Ба-
гапша, грубо попирая Конституцию и за-
коны республики Абзахия с помощью на-
силия и запугивания, пытаются осуще-
ствить захват власти, - говорится в заяв-

лении. - Либо мы через повторные вы-
боры изберем легитимную власть, либо
в Абхазии закрепится незаконный ре-
жим, с которым уже сейчас не хотят под-
держивать отношения Россия, респуб-
лики Северного Кавказа, Краснодарский
край и другие российские регионы».

Ардзинба подчеркнул, что «не может
не вызывать серьезных опасений то об-
стоятельство, что захват власти осуще-
ствляется с помощью политических
технологий, идентичных тем, которые
применялись в Югославии, Грузии, а сей-
час используются на Украине», сообща-
ет ИТАР-ТАСС.

На съезд в Сухуми собрались сегод-
ня более тысячи делегатов, у которых в
подчинении находится около шести ты-
сяч вооруженных сторонников. Подраз-
деление абхазских резервистов, в со-
ответствии с местным законодатель-
ством, является составной частью Воо-
руженных сил. К ним приписаны все
мужчины Абхазии, отслужившие в Во-
оруженных силах и годные к воинской
службе. Общая численность резервис-
тов не разглашается.

Прямая речь

Александр АНКВАБ: «Не надо угрожать абхазам»
торыми у меня осталось
очень хорошее впечатле-
ние, несмотря на некото-
рые попытки давления.
Но на Багапша и Анкваба
давить не надо. Да и во-
обще не надо ни на кого
давить. А положение дел
нужно было изучать. И
если бы кто-то серьезно
занимался анализом си-
туации в Абхазии за пос-
левоенные годы, не было
бы таких разговоров ни о
Багапше, ни об Анквабе,
ни о том, что происходит
здесь.

Знаете, что людей на-
чинает раздражать? Ког-
да Хашба вещает, что,
мол, закроют российско-
абхазскую границу, ли-
шат пенсий, введут сюда
войска — мы все это уже
слышали 30 сентября (на
концерте в День незави-
симости Абхазии) от
крупных российских дол-
жностных лиц (в частно-
сти, Владимира Жири-
новского). Это был кош-
мар. Там сидело много
сторонников Рауля Хад-
жимба. Они начали вста-

вать и уходить. Людям не нравится,
когда ты их заставляешь, унижаешь
их достоинство. Те, кто избрал Багап-
ша, говорят так: если пенсии, граж-
данство, поддержка России — это
зависимость, то мы этого не хотим.
Мы считаем Россию нашей страной,
в отличие от Америки или Турции,
которые находятся о-очень далеко.
Мы воспитывались на абхазской
и русской культуре, 99 процентов
наших мероприятий проходят на-
 русском языке — как еще мы долж-
ны клясться в том, что мы — те люди,
которые очень близки к русским?
Может, что-то подписать надо?

- Договор о вхождении в состав
России.

- Абхазы эти вопросы поднимали,
еще когда было огромное государ-
ство — СССР, они звучали каждые
десять лет.

- А сейчас есть у вас такое жела-
ние?

- Понимаете, когда начинают тебе
угрожать, человек задумывается: по-
чему это делается? Что вообще про-
исходит? Хашба прислала Москва,
но вместо того, чтобы стабилизиро-
вать ситуацию, развести стороны,
он начинает делать неадекватные за-
явления. Он не пришел на сход, не-
 вышел к людям, не разрядил обста-
новку. Видимо, ему понравилось си-
деть в здании, которое напичкано ох-
раной и окружено массой людей.
Что это за работа? Я бы на его месте
двадцать раз был бы в нашем шта-
бе! Но он не пришел к нам ни разу.
И пока Россию представляют такие
люди, ничего не получится. Уже
очень сильно начали поговаривать,
что Хашба должен отсюда уехать.

А угрожать абхазам — не надо. Да,
во время войны у нас была такая бло-
када, мы привыкли к блокаде! Такие
заявления очень серьезно раздра-
жают людей. Те, кто 30 сентября
были здесь, серьезно подвели и уни-
зили Россию такими разговорами.
Всё же можно было сказать и сде-
лать по-другому. Если кого-то раз-
дражает, что кто-то с такой мощной
поддержкой не обыграл Багапша, Ла-
кобу и Анкваба, то пусть он винит
себя, а не Анкваба с американской
абхазской диаспорой.

- Кстати, ваши «американские
связи» тоже вызывают известную
настороженность.

- Для начала, никакой абхазской
диаспоры в Америке нет — там жи-
вет несколько семей. Если имеют в -
виду отца и сына Казанов, то я к не-
му имею такое же отношение, как и к
вам. В близких отношениях с этой
семьей был Владислав Ардзинба,
пока они не испортились на почве
бизнеса. С младшим Казаном часть
абхазской диаспоры встречалась
несколько лет назад в Москве, куда
он приехал с этой бредовой идеей
о каких-то отношениях с Грузией. Мы
ему сказали: Инал, все, что ты гово-
ришь, абхазов и Абхазию не устра-
ивает, и мы тебе советуем этим не-
 заниматься. Я вообще в Америке

в жизни не был и меня туда не тянет.
Но если они дадут денег — с удоволь-
ствием возьмем. Построим школу,
больницу, отдадим раненым, инва-
лидам. А что, турецкая абхазская ди-
аспора не помогала нам деньгами в -
войну? Помогала, много раз, и боль-
шими деньгами. Что из этого следу-
ет — что Владислав Григорьевич ту-
рецкий агент?

Все это очень прискорбно. Как
и то, что в московскую фирму «Ин-
некс-безопасность» пришли пред-
ставители МВД и опечатали ее, по-
обещали изъять лицензию, требова-
ли уволить Анкваба. Что это за ме-
тоды? Какая от этого польза? Это что,
сделало меня сговорчивым, что ли?
Хашба тут говорит, что скоро рос-
сийскими спецслужбами будут лик-
видированы Анкваб и Багапш. Я что,
должен в это верить? Человека се-
годня легко убить, особенно в Абха-
зии — но какие будут последствия?
Жуткие, потому что авторы будут
известны. Это желание Владислава
Григорьевича, Нодара Владимиро-
вича, Рауля Джумковича и других. И
куда мы денем избирателей, кото-
рые проголосовали за Багапша?
Если сейчас Багапш и Лакоба ска-
жут: мы отказываемся от всего, вы
представляете, что будет? Ситуация
мгновенно выйдет из-под контроля.
И никакие московские чиновники не-
 приведут ее в порядок, тем более
Хашба, который будет драпать отсю-
да, если успеет добежать до грузин-
ской границы. Думаете, нам прият-
но все это? Тебя колошматят со всех
сторон, а ты должен еще ситуацию
здесь регулировать…

- Вы ожидали такой реакции
Москвы на победу Багапша?

- Ожидали. Лично я был к этому го-
тов.

- Почему именно против вас
была развернута столь жесткая
кампания? Отчего вы так не угодны
российскому руководству?

- Да при чем тут российское руко-
водство! Я был неугоден нынешнему
абхазскому режиму — Владиславу
Ардзинба и тем людям, которые сто-
ят рядом с ним. Ни российское ру-
ководство, ни российские спецслуж-
бы не имеют к этому никакого отно-
шения. А если и имеют, то это часть
предвыборной кампании: деньги
вложены, машина закрутилась, обе-
щания даны... Наверное, отдавалась
дань уважения Ардзинба. Было не-
хорошо не выполнить то, что он по-
просил. А он попросил помочь сде-
лать преемником г-на Хаджимба.
Значит, надо отсекать Анкваба, Ба-
гапша и им подобных людей. Каким
путем? Создавать у российской по-
литической элиты и общественных
деятелей мнение, что они тут же сда-
дут Грузии Абхазию, которая нахо-
дится в зоне геополитических инте-
ресов России. Но авторы этих из-
мышлений — не глупые люди. Они
лучше нас с вами знают, что за этим
ничего не стоит. Это очередная ярко
выраженная чушь, которая легко вос-
принимается на уровне обыденного
сознания. А разве чиновники, кото-
рые пишут справки, вникают, анали-
зируют информацию? Боже упаси.
Если б вникали, меньше было бы
проблем в самой России.

- Не кажется, что в Москве быту-
ет презрительное отношение к -
кавказцам, вникать в особенности
менталитета которых никто не со-
бирается?

- Есть такое, к сожалению. Это пло-
хо и на уровне обыденного сознания,
и выше. Я никогда на себе этого не-
 ощущал, да и не позволил бы с со-
бой так обращаться. А что за спиной
делается — это уровень интеллиген-
тности, образованности, состояние
души. Если это так, то это ужасно,
это низкий уровень управления
и подготовки чиновников. Воспиты-
вать такие качества — опасно и в-
редно для страны. Кавказ — регион,
который надо очень хорошо и терпе-
ливо изучать.

- Есть ли правовой путь реше-
ния конфликта вокруг президент-
ских выборов?

- Первое решение Верховного
суда, подтвердившего решение ЦИК
(о победе Сергея Багапша), вступи-
ло в законную силу. И то, что сторон-
ники Хаджимба с этим не соглаша-
ются — это не правовой, а силовой

путь. И на него встал не Багапш,
а Ардзинба и Хаджимба: не дать,
и все, любыми путями! Но это не п-
роходит. Хаджимба не может со-
брать более тысячи своих сторон-
ников. Люди давно говорят, что пора
все это прекратить. Надо же быть
разумными людьми. Если тебя не-
 поддерживают — надо отказаться
от борьбы за власть. Это ненужное
упорство чревато последствиями,
это уже не политика.

Я уверен — если бы Анкваба заре-
гистрировали, была бы совсем дру-
гая ситуация. Но никто не собирался
это делать. Именно из-за Анкваба
был принят закон 1999 года, в кото-
ром прописан ценз оседлости, и из-
за Анкваба его ужесточили в этом
году. Я бы на их месте этого не делал.
Думаю, что московские советы ни п-
ри чем — все решалось тут. Вообще
Владислав Григорьевич — не та фи-
гура, которая особо прислушивает-
ся к советам. У него достаточно воз-
можностей, чтобы самостоятельно
и четко принимать решения. Ну не-
 зарегистрировали, и что? Никто же
не стал канючить. Союз Багапша и Ан-
кваба — закономерный и запрограм-
мированный, мы шли параллельно
и соединились бы все равно. У нас
нет никаких амбиций — кто первый,
кто второй, главное — дело.

- Вы готовы отказаться от пре-
мьерского поста?

- Элементарно! Если вы считаете,
что это такая игрушка, за которую
Анкваб держится, — это смешно. Мы
же серьезные люди. Но дело не в Ан-
квабе, Лакобе или Багапше — дело
в том, что эту власть не хотят отда-
вать никому.

- Не приведет ли официальное
вступление избранного президента
в должность к гражданской войне?

- Нет, конечно! Никакой граждан-
ской войны в Абхазии не будет. Ник-
то ее не хочет, в том числе и сто-
ронники Хаджимба, очень многие
из которых признали победу Багап-
ша. Хочет ее очень узкая группа
людей.

- А если вам придется защищать
свою победу?

- Мы ни в кого не собираемся
стрелять. И они не будут стрелять
в нас. В любом случае мы будем за-
щищаться, это разные вещи.

- Имеются ли основания для про-
ведения повторных выборов?

- С точки зрения права? Никаких.
- Может быть, стоит согласить-

ся на второй тур?
- Может случиться так, что вооб-

ще не будет никакого голосования.
Наши сторонники просто не придут
на выборы, и все. И Багапш спросит:
кто же избрал г-на X?

- А вы зачем вообще во власть
идете? Послушаешь вас с Сергеем
Васильевичем — сплошной идеа-
лизм: справедливые выборы, а что
скажет народ… Вы всерьез это?

- Да, всерьез.
- За народное благо радеете?
- Мы радеем за нормальную об-

становку. Нас это мучает. Мы идем
не для того, чтобы набить карманы,
присвоить очередную здравницу
или отрезать кусок земли, нет. У
нас вообще таких мыслей нет —
может быть, поэтому мы и не угод-
ны. Может, нужны люди, которые
скажут какому-нибудь московскому
политику: какой ты проабхазский,
вот тебе кусок земли. Если бы я
что-то украл у Абхазии, что-то при-
своил — наверное, был бы подель-
ником тех, кто сегодня плохо гово-
рит обо мне. Я был бы с ними на-
 одних баррикадах. Гадости обо мне
пишут те, от которых похвала в мой
адрес была бы для меня оскорбле-
нием. Кого-то раздражает, что я
десять лет занимаюсь благотвори-
тельностью, что много общаюсь с
представителями абхазской интел-
лигенции, издаю книги, выпустил
пять музыкальных дисков. Навер-
ное, это злит людей.

- Вы оптимисты, похоже. Дума-
ете, что все будет хорошо.

- Я в этом уверен. У нас и у Рос-
сии нет оснований не договаривать-
ся. Думаю, нет никакого резона что-
то здесь разжигать. Разжечь
здесь — значит помочь Грузии.

Записала Яна АМЕЛИНА
Агентство политических новостей
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5-лариевые
купюры – за семь

В ближайшее время Нацио-
нальный банк Грузии выставит на
продажу в качестве нумизматичес-
ких экземпляров несколько 5-лари-
евых купюр, отпечатанных с ошиб-
кой. Речь идет о купюрах из партии
5-лариевых банкнот, отпечатанных
в 2002 году голландской компанией
«Джон Энсхеде», на которых у порт-
рета первого ректора Тбилисского
государственного университета
Иванэ Джавахишвили была постав-
лена подпись «Михаил Джавахиш-
вили».

Как сообщил «Новости-Грузия»
президент Национального банка
Грузии Ираклий Манагадзе, партия
банкнот, о которой идет речь, не
принадлежит грузинскому государ-
ству, поскольку  отпечатавшая их
компания заменила ее полностью и
безвозмездно.

Однако Нацбанку удалось догово-
риться с голландской стороной о
том, что он получает  право выста-
вить малое количество этих банк-
нот – на данном этапе 20 штук,  на
продажу в нумизматических целях.
Соответствующий правовой акт уже
подписан и зарегистрирован.  Реа-
лизационная стоимость одной бан-
кноты составит 7 лари, сообщил
Ираклий Манагадзе.

новый сервис -
безлимитный

интернет
 Компания мобильной связи

«Магтиком» предлагает абонентам
в Грузии еще один новый вид сер-
виса – безлимитный интернет «Маг-
тинет». Как сообщили «Новости-Гру-
зия» в ООО «Магтиком»,  «Магти-
нет» дает возможность пользовать-
ся безлимитным интернетом с лю-
бого места, где монтированы Wi-Fi
технологии – в аэропортах, гостини-
цах, кафе, офисах, дома и т.д.

В качестве пилотного проекта
«Магтиком» уже предложило потре-
бителям воспользоваться «Магти-
нетом» в расположенном в центре
Тбилиси кафе «Батонеби». Первые
три месяца этот сервис будет бес-
платным, сообщили в компании
мобильной связи.

В «Магтикоме» подчеркнули,  что
пользоваться сетью «Магтинет»
возможно посредством компьюте-
ров, которые оснащены устрой-
ством сети  Wi-Fi, отвечающим
международным стандартам   IEEE
802.11. Одно из преимуществ новой
системы – ее высокая скорость, от-
метили в компании.

С сентября  компания
«Magticom» уже предоставляет мо-
бильный Интернет, действующий
на основе на технологии GPRS
(General Packet Radio Service). Дан-
ный сервис позволяет беспровод-
но, посредством мобильного теле-
фона, получать информацию со
скоростью 85 килобит в секунду. 
Стоимость получения 1 Мгбайта ин-
формации составляет 1 лари.

Грузино-американская компания
мобильной связи  ООО «Магти-
ком» функционирует с  1997 года. На
сегодняшний день GSM -сигнал
«Магтикома» покрывает более 95%
территории Грузии. 

Девятое место по
объему промыш-
ленной продукции

 По данным за девять месяцев 2004
года среди стран СНГ Грузия находит-
ся на девятом месте по темпам рос-
та объемов производства промыш-
ленной продукции. В частности, за
данный период темп роста объемов
производства промышленной про-
дукции в Грузии составил 104,9%. Об
этом «Новости-Грузия» сообщили в
департаменте статистики Грузии.

По темпам роста объемов произ-
водства промышленной продукции на
первом месте находится Таджикис-
тан - 116%, на втором месте Белорус-
сия – 115,7% и на третьем Украина –
114,4%. Кроме того, на четвертом и
пятом местах находятся Казахстан–
110,3% и Киргизия– 109,2%. Молдо-
ва занимает шестое место – 107,9%,
Россия седьмое – 106,5, Азербайд-
жан восьмое– 105,1%, а Армения
десятое место – 101,6%.

ГЕРМАНИЯ ОКАЗЫВАЕТ ПОМОЩЬ В ФОРМИРОВАНИИ
СИСТЕМЫ СТРАХОВАНИЯ ДЕПОЗИТОВ

По словам вице-президента
Национального банка Грузии
Иванэ Вахтангишвили, кредит
правительства Германии в раз-
мере 3,5 миллиона евро будет
использован для формирова-
ния системы страхования депо-
зитов, а 0,5 миллиона лари, вы-
деленных Германией в форме
гранта, пойдут на финансирова-
ние сопутствующих этому проек-
ту мероприятий.

 Известно, что в развитых
странах действует система, ко-
торая посредством специальных
фондов обеспечивает страхова-
ние определенной части банков-
ских депозитов. Мировой опыт

свидетельствует, что страхование де-
позитов усиливает мобилизацию на-
коплений в банковские каналы и со-
действует стабильности банковского
сектора. Внедрение такой системы
значительно повысит доверие населе-
ния к банкам, что, естественно, ска-
жется на росте депозитной базы.

По приглашению Германского кре-
дитного учреждения – KFW в Тбилиси
побывал эксперт банковской ассоци-
ации Германии Дирк Купаи. Он поде-
лился с грузинскими коллегами евро-
пейским опытом создания организа-
ционных и правовых основ создания
системы страхования депозитов.

По словам Иванэ Вахтангишвили,
главные принципы системы страхо-

вания депозитов общеизвестны, од-
нако в развитых странах используют-
ся различные модели. С целью под-
бора оптимальной модели для Гру-
зии на первом этапе было необходи-
мо сформировать основные принци-
пы, которые должны быть использо-
ваны в качестве ориентиров в рабо-
чем процессе. Эта работа была за-
вершена в прошлом году.

Кроме этого предстоит проанали-
зировать опыт других стран, рассмот-
реть различные модели и изучить
аспекты их практической реализации.
Немецкая сторона в целях формиро-
вания системы страхования депози-
тов оказывает как финансовую, так и
техническую помощь.

Функционирующая при парламен-
те Грузии Тендерная комиссия по от-
бору независимого аудитора финан-
совой отчетности Национального
банка Грузии объявила о начале при-
ема заявок на проведение внешнего
аудита деятельности Нацбанка за
2004 год.

Как сообщили «Новости-Грузия» в
тендерной комиссии, отбор аудито-
ра Нацбанка, как и в пре-
дыдущие годы, будет про-
ходить посредством тен-
дера среди имеющих ми-
ровую известность ауди-
торских компаний.

В числе технических
условий, которым долж-
ны удовлетворять компа-
нии-претенденты – их
опыт в проведении ауди-
та Центральных банков
стран бывшего СССР и
Центральной Европы;
при этом особое внима-
ние будет уделено проек-
там, реализованным в
странах, экономическая ситуация и
банковская политика в которых схо-
жи с грузинскими.

Служащие компании-аудитора
должны быть профессионалами с
минимум трехлетним  стажем рабо-
ты в банковской сфере. Компания-
претендент должна иметь опыт в по-
ведении тренингов и проводить их
для местных сертифицированных
банковских аудиторов, а также рас-

СОСТОИТСЯ АУДИТ
полагать возможностями для предо-
ставления Нацбанку другого обслу-
живания.

Заключение аудита должен подпи-
сать партнер головного офиса.

В тендерной комиссии предпола-
гают, что (как и в прошлые годы) ком-
пания-победитель начнет аудит Нац-
банка в начале февраля 2005 года и
завершит его не позднее 20 марта

2005 года. Это, отметили
в комиссии, даст Нац-
банку возможность пред-
ставить парламенту Гру-
зии свою финансовую
отчетность и аудиторс-
кий вывод с защитой
сроков, предусмотрен-
ных отечественным зако-
нодательством - не по-
зднее 1 апреля 2005 года.

Внешний аудит фи-
нансовой отчетности
Нацбанка, согласно орга-
ническому закону «О На-
циональном банке Гру-
зии», осуществляет на-

значенная парламентом Грузии не-
зависимая аудиторская компания,  
отбор которой производит  действу-
ющая при парламенте тендерная ко-
миссия по отбору независимого
аудитора финансовой отчетности
Нацбанка.

Председателем тендерной комис-
сии является председатель финан-
сово-бюджетного комитета парла-
мента Роман Гоциридзе.

За январь-октябрь 2004 года объем
промышленной продукции, произве-
денной промышленными предприяти-
ями Грузии, в денежном выражении
составил 1 млрд. 367,5 млн. лари (772
млн. долларов), что на 10,7% больше
аналогичного показателя за тот же пе-
риод 2003 года. Об этом «Новости-Гру-
зия»  сообщили в Департаменте ста-
тистики Грузии.

По оценке экспертов департамента,
с учетом теневого сектора данный по-
казатель составил примерно 2,3 млрд.
лари (1 млрд. 299 млн. долларов), что на
4,6% больше чем за десять месяцев
прошлого года.

Рост объемов производства в ос-
новном обусловлен такими отрасля-
ми, как  перерабатывающая промыш-
ленность – рост 16,4%, а также  произ-
водство-распределение электро-
энергии, обеспечение газом и водой
– рост 6,2%.   

Увеличение объемов производства
в перерабатывающей промышленнос-
ти в основном произошло в связи с
ростом производства мясопродуктов –

  на 107,8%, дистиллированных алко-
гольных напитков – на 96,9%,   продук-
тов переработки зерновых – на 82,5%, 
пива – на 51,8%, молочных продуктов –
38,4%, минеральных вод и безалкоголь-
ных напитков – 24,8%,  табачной про-
дукции – на 64,4%.  Кроме того, более
чем в три раза возросли объемы про-
изводства нефтепродуктов, на 75,8%
объемы производства бетонных сме-
сей, на 64,9% объемы производства
медикаментов, а производства пласт-
массы – на 52,1% и т.д.

В производстве-распределении
электроэнергии и обеспечении газом
и водой рост в основном обусловлен
увеличением объемов производства
электроэнергии – на 5,9%, а также рас-
пределении газа – на 19%.

Снижение объемов производства
за данный период наблюдалось в гор-
нодобывающей промышленности и
обработке карьеров – на 11,4% (в ос-
новном в добыче сырой нефти и при-
родного газа – объемы производства
снизилась на 21%, а также в добыче
руды металла – на 10,5%).

ПРОМЫШЛЕННЫЕ  ПРЕДПРИЯТИЯ - ПРОДУКЦИЯ
НА СУММУ БОЛЕЕ 770 МЛН. ДОЛЛАРОВ

«Сакартвелос банки» объявил о
достижении окончательного согла-
шения по покупке контрольного паке-
та акций АО «Georgian Card», которое
является процессинговым центром
по обслуживанию АО «Сакартвелос
банки» и Банк «Республика». Об этом
«Новости-Грузия» сообщил предста-
витель банка.  

После окончания сделки «Сакарт-

«CАКАРТВЕЛОС БАНКИ» СТАЛ ВЛАДЕЛЬЦЕМ
КОНТРОЛЬНОГО ПАКЕТА АКЦИЙ АО «GEORGIAN CARD»

велос банки» увеличит свою долю в
капитале АО «Georgian Card» с
19,06% до 50,1%. С этой целью банк
купит у крупнейшего акционера
«Georgian Card» - АО «Имеди» 621
тыс. 255 акций процессингового цен-
тра по цене 1 лари за акцию. Так же
свою долю в АО «Georgian Card» уве-
личит и другой клиент центра – банк
«Республика» - с 19,06% до 39,0%.

Один из крупнейших казахстанских банков – «Туран
Алем», намерен открыть в Тбилиси до конца этого года
свое представительство. Как сообщили «Новости-Гру-
зия» в Национальном банке Грузии, весной этого года ад-
министрация   «Туран Алем» обратилась к Нацбанку с
просьбой дать соответствующее разрешение, и оно
было получено. 

По информации Нацбанка. представительство «Ту-
ран Алем»  не будет иметь права заниматься банковс-
кими операциями. Открытие представительства фак-
тически означает первый этап вхождения на грузинс-

КАЗАХСТАНСКИЙ БАНК НАМЕРЕН ОТКРЫТЬ
СВОЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО В ТБИЛИСИ

кий рынок, знакомство с ним, отметили в Нацбанке. В
Нацбанке не исключили, что в будущем «Туран Алем»
решит открыть в Грузии филиал или дочернюю компа-
нию.

В числе акционеров АО «Туран Алем» - крупнейшие
международные финансовые институты, такие как Ев-
ропейский Банк Реконструкции и Развития (EBRD), Рай-
ффайзен Централ Банк (RZB), Международная финан-
совая корпорация (IFC), Инвестиционная компания Пра-
вительства Германии (DEG), Голландский Банк Развития
(FMO).

ДИНАМИКА
БАНКОВСКИХ БУДНЕЙ

РАЗВИТИЕ МОНЕТАРНЫХ АГРЕГАТОВ БАНКОВСКОЙ
СИСТЕМЫ ГРУЗИИ ПО ДАННЫМ НА 1 ОКТЯБРЯ 2004 ГОДА

По данным Национального банка
Грузии, объем чистых зарубежных
активов  в банковской системе Гру-
зии с начала года увеличился на 328
млн. 686 тыс. лари и по данным на 1
октября 2004 года составил «+» 94
млн. 005 тыс. лари. 

Из общего объема  1 млн. 411 тыс.
лари - золото, находящееся в банков-
ской системе Грузии (в сравнении с
началом года сокращение этого по-
казателя составило 195 тыс. лари),
876 млн. 776 тыс. лари - иностран-
ная валюта (рост – 197 млн. 232 тыс.

лари), «-» 784 млн. 182 тыс. лари - за-
рубежные обязательства (рост – 131
млн. 649 тыс. лари). 

Объем чистых внутренних активов
за этот период сократился на 91 млн.
087 тыс. лари и составил 1 млрд. 227
млн. 176 тыс. лари. Из них чистая за-
долженность правительства составила
691 млн. 055 тыс. лари (сокращение –
61 млн. 045 тыс. лари), задолженность
остальной экономики - 959 млн. 141 тыс.
лари (рост – 79 млн. 391 тыс. лари), дру-
гие статьи - «-» 423 млн. 020 тыс. лари
(сокращение на 101 млн. 624 тыс. лари).

Совокупная денежная масса (М3)
в вышеуказанный период выросла на
237 млн. 600 тыс. лари и на 1 октяб-
ря 2004 года составила 1 млрд 321
млн. 181 тыс. лари. Непосредствен-
но денежная масса М2 (без учета
зарубежных вложений) увеличилась
на 197 млн. 961 тыс. лари и состави-
ла 710 млн. 937 тыс. лари. Денежная
масса вне банковских каналов в пе-
риод анализа выросла на 121 млн.
330 тыс. лари и, по данным на 1 ок-
тября, составила 537 млн. 663 тыс.
лари.

Фотостудия «СГ»





 

ОАО "ЛУКОЙЛ" предложил
Государственной нефтяной
компании Азербайджана
(ГНКАР) увеличить долевое
участие компании в соглаше-
нии о разведке, разработке и
долевом разделе добычи
(СРРДРД) по перспективному
блоку Д-222 с 60% до 80% за
счет переуступки 20% долево-
го участия ГНКАР на согласо-
ванных условиях.

Как сообщили РИА "Ново-
сти" в представительстве ком-
пании в Азербайджане, 23 но-
ября "ЛУКОЙЛ" начал бурение
первой поисковой скважины в
районе перспективной структуры
"Ялама" на севере азербайджанс-
кого сектора Каспия с использова-
нием плавучей полупогружной бу-
ровой установки "Гейдар Алиев".

Исследования структуры блока и
перспективной нефтегазоносной
структуры показали, что ее грани-

ОАО «ЛУКОЙЛ» УВЕЛИЧИВАЕТ СВОЮ ДОЛЮ
В РАЗРАБОТКЕ НЕФТЕРЕСУРСОВ КАСПИЯ

цы структуры выходят за пределы кон-
трактной площади, координаты и тер-
ритория которой были определены в
СРРДРД.

В связи с этим "ЛУКОЙЛ", в соот-
ветствии с условиями СРРДРД, обра-
тился к ГНКАР с предложением о рас-
ширении контрактной площади с 1 ты-

сячи 287 квадратных километров
до 3 тысяч 37 квадратных кило-
метров. Кроме того, "Лукойл"
предложил ГНКАР увеличить до-
левое участие компании в проек-
те.

В результате проведенных пе-
реговоров стороны договори-
лись об условиях расширения
контрактной площади и переус-
тупке доли ГНКАР и подписали в
Баку пакет соглашений о допол-
нительных условиях разведки и
разработки блока Д-222.

Как заявил в день подписания
пакета дополнительных соглаше-
ний в эфире бакинской телеком-

пании ANS президент ГНКАР АР Натик
Алиев, в соответствии с соглашением,
по окончании разведочных работ на
перспективной структуре, независимо
от их положительного или отрицатель-
ного результата, "ЛУКОЙЛ" выплатит
азербайджанской стороне $40 милли-
онов, а в совокупности за его разра-

ботку - $156 миллионов.
Соглашение о разведке, разра-

ботке и долевом разделе добычи
(СРРДРД) по перспективному блоку
Д-222 в азербайджанском секторе
Каспийского моря было подписано
в июле 1997 года в Москве в ходе
официального визита президента
Азербайджана Гейдара Алиева в
Россию и ратифицированоМилли
Меджлисом (парламентом) Азер-
байджана в декабре того же года.

Блок Д-222 является частью са-
мой крупной в северо-восточной
части Каспийского моря перспек-
тивной структуры "Ялама", которая
размещается примерно равными
частями в азербайджанском и рос-
сийском секторах моря на расстоя-
нии 30 километров от берега.

Запасы нефти оцениваются в 800
миллионов баррелей, газа - в 50
миллиардов кубических метров.
Вероятность открытия промышлен-
ных запасов углеводородов оцени-
вается как высокая.

ПОМОЩЬ США
АРМЕНИИ

Сенат США принял закон "Об
иностранной помощи", которым
предусмотрено выделение $75
миллионов на реализацию про-
грамм государственной помощи
Армении в 2005 году.

Как сообщили РИА "Новости" в
управлении прессы и информа-
ции (УПИ) МИД Армении, на ос-
новании данного закона в рамках
госпомощи США будет как мини-
мум $3 миллиона выделено на ре-
ализацию гуманитарных про-
грамм в Нагорном Карабахе.

Законом также предусмотре-
но, что Армения и Азербайджан
получат по $8,75 миллиона по ли-
нии военного сотрудничества.
"Тем самым Конгресс США под-
держал принцип паритетности
военной помощи Армении и
Азербайджану", - отметили в
УПИ МИД Армении.

1,2 миллиарда человек, а это
одна пятая всего населения земно-
го шара, живет на менее чем один
доллар в день и не имеет доступа
ко многим видам социального
обеспечения, составляющих
неотъемлемую часть нормальной
человеческой жизни. Для того,
чтобы помочь этим людям, необ-
ходимо участие всего человече-
ства, полное использование всех
финансовых, интеллектуальных и
организационных ресурсов, кото-
рые мы можем изыскать.

Мы считаем, что бремя беднос-
ти может быть ослаблено путем
развития таких предприятий, кото-
рые бы создавали новые рабочие
места в своих странах и приносили
им доход, и что это можно сделать,
дав толчок развитию местного пред-
принимательства.

Такой вывод содержится в Отче-
те для Генерального секретаря ООН
"Содействие развитию предприни-
мательства". Он подготовлен Ко-
миссией по частному сектору и
развитию, созданной по рекомен-
дации Кофи Аннана, Генерального
секретаря ООН. В отчете содер-
жатся рекомендации относительно
того, как основные участники - пра-
вительства, частный сектор и граж-
данские общественные организа-
ции - могут изменить свою дея-
тельность так, чтобы помочь част-
ному сектору участвовать в процес-
се развития в гороздо большей
мере, пишут сопредседатели Ко-
миссии Пол Мартин, премьер-ми-

БИЗНЕС, РАБОТАЮЩИЙ НА БЕДНЫХ

нистр Канады и Эрнесто Зедилло,
бывший президент Мексики.

В отчете, в частности, отмечает-
ся, что частный сектор сможет ока-
зать помощь в борьбе с нищетой,
способствуя экономическому росту,
созданию новых рабочих мест и уве-
личению заработка бедных. Помощь

может быть также оказана
и в виде широкого ассор-
тимента продуктов и услуг,
предлагаемых по низким
ценам. Предприятия мало-
го и среднего бизнеса мо-
гут быть главной движу-
щей силой в создании но-
вых рабочих мест - осно-
вой предприниматель-
ства и инноваций. Однако,
говорится далее в отчете,
во многих бедных странах
предприятия малого и
среднего бизнеса занима-
ют незначительное место
в экономике. Многие из
них работают без соблю-
дения официального зако-
нодательства, способ-
ствуя широко распростра-
ненному нарушению фор-
мальных требований и
низкой производительно-
сти. Они не имеют доста-
точного доступа к финан-
совым и долгосрочным ка-
питалам, являющимся
фундаментом, на котором
строятся компании.

Далее в отчете говорит-
ся: "Комиссия полагает,

что основная ответственность за дос-
тижение роста и нормального разви-
тия лежит на развивающихся стра-
нах. Эта ответственность включает в
себя создание таких условий, которые
обеспечивают необходимые финан-
совые ресурсы для инвестирования.

Эти условия - работа властных

структур, макроэкономическая и
микроэкономическая политика,
общественные финансы, финансо-
вая система и другие основные
элементы экономического клима-
та - в большей мере зависят от дей-
ствий разработчиков методик и
стратегии страны.

Рекомендации, изложенные в от-
чете "Содействие развитию пред-
принимательства", были расмотре-
ны  в грузинском представитель-
стве Программы развития ООН. На
встрече присутствовали предста-
вители частного сектора, обще-
ственных, неправительственных и
международных организаций.
Были рассмотрены вопросы, свя-
занные с повышением роли обще-
ственного и частного секторов в
экономическом развитии страны и
преодолении бедности.

В частности, отмечалось, что су-
ществующая в настоящее время
бизнес-среда не позволяет малым
и средним предприятиям полнос-
тью выявить свой потенциал. К при-
меру, промышленная  продукция,
производимая малыми и средними
частными предприятиями, состав-
ляет от общего объема всего 15 про-
центов. В то время как в развиваю-
щихся странах она равна 50-60 про-
центам. Была высказана необходи-
мость совершенствования законо-
дательной базы и создания защит-
ных механизмов. Следует также уг-
лубить диалог между правитель-
ством, частным сектором и между-
народными организациями.

Национальный банк Грузии вновь
назначил временную администра-
цию в коммерческий банк АО "По-
чтовый банк Грузии" ("Сакартвелос
сапосто банки").

Вице-президент Нацбанка Иванэ
Вахтангишвили подписал соответ-
ствующее распоряжение из-за на-
рушений "Почтовым банком" ряда
статей законов "О деятельности ком-
мерческих банков", "О Националь-
ном банке Грузии", а также инструк-
ции Нацбанка от 1 июня 2004 года
"О мероприятиях по капитализации
"Почтового банка Грузии" и оздоров-
лению его финансового положения".

Ранее - в апреле 2004 года - Наци-
ональный банк уже назначал вре-
менную администрацию в АО "По-
чтовый банк Грузии", однако 1 июня
процесс санации был прекращен, и
этот комбанк вернулся к работе в
обычном режиме.

Как сообщили "Новости-Грузия" в
Нацбанке, срок действия вновь на-
значенной временной администра-
ции истекает 1 декабря 2004 года.

С момента назначения в "Почто-
вый банк" временной администра-
ции полномочия всех органов ком-
банка (в том числе собрания акцио-
неров и администраторов) приоста-
новлены и переданы временной ад-
министрации. Отныне без ее пись-
менного согласия запрещены лю-
бые действия от имени комбанка
или за его счет. Временной адми-
нистрации органами правления
"Почтового банка"  должны быть пе-
реданы все печати,  бухгалтерская
и другие виды документации.

В соответствии с распоряжени-
ем Нацбанка, в числе основных за-
дач временной администрации
анализ общего и финансового по-
ложения "Почтового банка", подго-
товка выводов, проведение ряда
мер по оздоровлению финансово-
го положения комбанка.

Администрация, состоящая из
двух представителей Нацбанка, дол-
жна разработать план действий в
филиалах и дочерних учреждениях,
определить список служащих, по-
мощь которых необходима для ра-
боты  временной администрации,
и предоставить им соответствую-

Временная администрация
АО "Почтовый банк Грузии"

щие полномочия. Временная адми-
нистрация должна также предупре-
дить клиентов банка (физических и
юридических лиц) о возможном  "за-
мораживании" или блокировании
вкладов и других денежных средств.

По информации Нацбанка, дан-
ное распоряжение сможет быть оп-
ротестовано в Тбилисском окруж-
ном суде в течение ближайших 6
месяцев.

"Почтовый банк Грузии" несколько
лет подряд - на основе итогов прове-
денного государством тендера -  яв-
лялся банком, обслуживающим вы-
дачу пенсий, а также  пособий бежен-
цам. В ходе следующего тендера он
получил право только на раздачу по-
собий для беженцев.  В январе 2004
года  "Почтовому банку" приостано-
вили эти полномочия из-за целого
ряда выявленных прокуратурой гру-
бых нарушений как в головном офи-
се банка, так и ряде его филиалов.

Примерно в то же время из-за на-
рушений "Почтовым банком" требо-
ваний Нацбанка и грузинского бан-
ковского законодательства Нацио-
нальный банк Грузии назначил в этот
банк временную  администрацию.
По итогам работы временной адми-
нистрации в АО "Почтовый банк Гру-
зии" весной этого года, состояние
банка удалось улучшить. Акционеры
банка внесли 1,5 млн. долларов (око-
ло 3 млн. лари) для увеличения его
акционерного капитала (примерно
до 9 млн. лари), который был исполь-
зован затем при покрытии текущих
обязательств этого банка. "Сейчас
этот банк находится в хорошей стар-
товой ситуации, а его дальнейшая
деятельность зависит уже от адми-
нистрации самого банка",- отметили
в Нацбанке по завершении санации
комбанка.

В отношении бывшего генераль-
ного  директора "Почтового банка Гру-
зии" Серго Якобидзе в январе этого
года была выдана санкция на арест;
Якобидзе по сей день находится в ро-
зыске.  Дело по "Почтовому банку"  в
связи с хищением средств в особо
крупных размерах, предназначенных
для выплаты пособий беженцам,
расследуют совместно МВД Грузии
и Генеральная прокуратура.

Латвийские банки закрывают
корреспондентские счета банков
РФ, передает "Газета.Ru".

Журналистам стало известно, что
корреспондентские счета российс-
ких банков начал закрывать LATEKO
Banka. Источник в одном из россий-
ских банков заявил, что "некоторым
банкам LATEKO Banka закрыл корс-
чета". Между тем, по его сведениям,
"о системном закрытии счетов и о
разрыве отношений с Россией гово-
рить пока не приходится".

Представитель
LATEKO Banka в
Москве отказался
как-либо коммен-
тировать эту ин-
формацию, зая-
вив, что у него нет
данных.

Заведующая
отделом эконо-
мики латвийской
газеты "Час" Еле-
на Титова под-
твердила, что
закрытие счетов российских банков
в латвийских банках действительно
имело место. Среди банков, избав-
ляющихся от корреспондентских сче-
тов российских банков, она назвала
уже упоминавшийся LATEKO Banka,
а также Parex Banka, Ogres Banka и
Aizkraukles Banka.

Согласно официальной позиции
банков, были закрыты те счета, по
которым за последние полгода не
проходило никаких операций, одна-
ко Титова напомнила, что после
вступления Латвии в Евросоюз тре-
бования к чистоте банковской сис-
темы Латвии стали очень жесткими.

"Банки стараются пресечь в кор-
не любые намеки на незаконные опе-
рации. Возможно, закрытие некото-
рых счетов российских банков свя-
занно именно с этим обстоятель-
ством", - предположила она.

Между тем представитель
Aizkraukles Banka в Москве заявил
корреспонденту Lenta.Ru, что банк
не закрывал корреспондентские
счета российских банков. По его
словам, к ним постоянно обраща-
ются с вопросом о закрытии счетов,
но Aizkraukles Banka как сотрудничал

Закрывают
корреспондентские счета...

с Россией, так и намерен продол-
жать сотрудничать.

Представитель Aizkraukles Banka
указал, что у банка также есть кор-
респондентские счета в российских
банках и до сих пор все стороны до-
вольны этим сотрудничеством.

Связаться с представителями
остальных названных банков не уда-
ется из-за того, что в Латвии госу-
дарственные праздники.

Руководитель одного из россий-
ских банков пояснил газете "Финан-

совые известия",
что все происхо-
дящее связано с
ужесточением
банковского конт-
роля в США.

Так, 4 ноября
Union Bank of
California закрыл
все корреспонден-
тские счета рос-
сийских банков.
Это было связано,
по мнению источ-

ника газеты, с очередной кампанией
по борьбе с отмыванием денег. В этой
ситуации банки США начали с повы-
шенным недоверием относиться к кон-
тактам с российскими банками.

Кроме российских банков, банки
США обратили внимание на банки
прибалтийских государств, также
ставшие подозрительными из-за
своих контактов с Россией.

Особый интерес США к Латвии
связан с тем, что эта страна зани-
мает четвертое место в мире по
объему проводимых через нее кли-
ринговых операций по доллару, мно-
гие из которых совершаются рос-
сийскими банками (как сообщает
газета со ссылкой на Moody's Interfax
Rating Agency, в 26 латвийских бан-
ках открыты корсчета примерно 100
российских кредитных организа-
ций, месячный оборот по которым
равен 13 миллиардам долларов).

Не желая портить отношения с бан-
ками США, латвийские банки предпоч-
ли разорвать отношения с российски-
ми банками. По мнению аналитиков га-
зеты, в ближайшее время можно ожи-
дать того же в Литве и в Эстонии.

ЛОНДОНСКИЙ СИТИ
ПРОВЕРЯТ

НА ФИНАНСОВУЮ
УСТОЙЧИВОСТЬ

Лондонский Сити проверит,
способен ли он пережить крупный
теракт, передает FT.com.

Учения, план которых был со-
ставлен Банком Великобритании
в сотрудничестве с Управлением
по финансовым услугам и мини-
стерством финансов, разработа-
ны таким образом, чтобы прове-
рить, смогут ли британские фи-
нансовые рынки продолжить свою
деятельность после значительных
сбоев в работе и справиться с ха-
осом, который может начаться
после подобных сбоев.

Эти учения являются частью
более масштабной проверки, ко-
торая должна установить, спосо-
бен ли Сити пережить удар, срав-
нимый с терактами в США 11 сен-
тября 2001 года, после которых
Нью-йоркская фондовая биржа на
неделю перестала работать.

С просьбой принять участие в
учениях обратились примерно к
40 банкам и страховым компани-
ям. Участникам проверки не со-
общили, по какому сценарию бу-
дут развиваться события, но, как
заявляют представители несколь-
ких банков, им дали понять, что
речь идет о перебоях в действии
рынков ценных бумаг с фиксиро-
ванным доходом.

РАСПЛАТИТЬСЯ
С МВФ И ПАРИЖСКИМ

КЛУБОМ…
У России есть возможность

досрочно погасить долговые обя-
зательства перед Международ-
ным валютным фондом и Париж-
ским клубом. Как сообщает ин-
формационное агентство РИА
"Новости", об этом заявил прези-
дент России Владимир Путин на
встрече с директором-распоря-
дителем МВФ Родриго де Рато.
"Что касается Парижского клуба,
наши намерения могли бы быть
даже гораздо больше, чем в отно-
шениях с Фондом", - сказал Путин.

Долг России перед МВФ на 1 ян-
варя оценивался Минфином при-
мерно в 5 миллиардов долларов.
При этом представители Минфи-
на неоднократно говорили о воз-
можности досрочного погашения
долга перед МВФ - в 2006 году
вместо 2008 года, как это было
предусмотрено платежным гра-
фиком. А долг России перед стра-
нами-членами Парижского клуба
кредиторов оценивается около 46
миллиардов долларов.

"Наши соображения продикто-
ваны стремлением сократить
расходы государства, связанные
с обслуживанием долгов, то есть
снизить выплаты по процентам", -
сказал Путин. По его словам, зна-
чительное снижение российских
долговых обязательств перед
МВФ "позволит более эффектив-
но использовать эти ресурсы и
предотвратить внедрение в миро-
вую финансовую практику таких
финансовых инструментов, кото-
рые связаны с не всегда коррект-
ным использованием долговых
обязательств отдельных стран."

Путин отметил, что Россия "ре-
гулярно и в срок" исполняет свои
обязательства перед Фондом. По
словам президента, Россия полу-
чила от Фонда около 22 миллиар-
дов долларов, и эти средства ис-
пользовались для осуществления
дальнейших рыночных преобра-
зований в экономике страны.

Более того, по словам Путина,
Россия готова обсуждать возмож-
ность списания долгов стран со
средним доходом,а не только бед-
нейших стран. "Мы вносим суще-
ственный вклад в усилия Фонда,
направленные на борьбу с бедно-
стью", - сказал президент, напом-
нив, что Россия занимает первое
место по списанию долгов бедней-
шим странам в процентном отно-
шении к ВВП страны. "Что касает-
ся списания в абсолютных числах
- Россия находится на третьем
месте после Японии и Франции", -
отметил он.

По словам Путина, распростра-
нение этой схемы на страны со
средним доходом может стать
следующим шагом. "Мы готовы
говорить и об этом", - сказал он.

Глава МВФ отметил, что сей-
час в России сложилась благо-
приятная ситуация для проведе-
ния реформ, намеченных прези-
дентом Путиным. "Мы считаем,
что сейчас благоприятный мо-
мент, и стоит воспользоваться
экономическим ростом, чтобы
реализовать эти масштабные
реформы", - сказал он.

ДЕФИЦИТ
ТОРГОВОГО БАЛАНСА

Глава резервной службы США
Алан Гринспен заявил, что продол-
жительный торговый дефицит
США может с течением времени
оказаться угрозой для экономики
страны, особенно учитывая рас-
тущий бюджетный дефицит, пе-
редает АР. Гринспен предупредил,
что несмотря на то, что американ-
ская экономика до сих пор доста-
точно устойчива, расслабляться
нельзя.

Гринспен указал, что пока ино-
странные инвестиции предостав-
ляют достаточно денег для покры-
тия дефицита текущего счета,
однако существует опасность, что
в определенный момент иност-
ранные инвесторы могут поте-
рять интерес к долларовым ин-
вестициям и начать избавляться
от американских ценных бумаг,
что вызовет хаос на американс-
ких рынках.

"Кажется вполне разумным
предположить, что, учитывая
размеры дефицита текущего
счета США, заинтересованность
в долларовых активах должна
рано или поздно снизиться, - ука-
зал Гринспен. - Но когда это про-
изойдет - к сожалению, на этот
вопрос ответа нет".

ВЗОРВАЛИ ТРИ
ОТДЕЛЕНИЯ БАНКОВ

В Буэнос-Айресе возле трех отде-
лений банков с интервалом в два часа
сработали взрывные устройства, пе-
редает агентство Reuters.

В результате первого взрыва, про-
изошедшего еще до начала рабочего
дня у аргентинского отделения Сити-
банка, погиб охранник, который об-
наружил подозрительный сверток и
поднял его с земли. Позже взрыво-
техники обезвредили вторую бомбу
у этого отделения.

Затем у другого отделения Сити-
банка в фешенебельном районе сто-
лицы полиция обезвредила еще два
взрывных устройства. В ходе опера-
тивных мероприятий пострадал один
взрывотехник.

Третий взрыв прозвучал неподале-
ку у отделения аргентинского Banco
Galicia. По словам представителя бан-
ка, пострадавших не оказалось.

Полиция ужесточила меры безопас-
ности в банках Буэнос-Айреса и обра-
тилась к гражданам с просьбой не тро-
гать подозрительные предметы, а не-
медленно сообщать о них в полицию.

Это третий случай нападения на
отделения банков в Аргентине с нача-
ла года, напоминает агентство. Имен-
но банкиров большинство жителей
обвиняет в финансовом кризисе кон-
ца 2001 - начала 2002 годов. Многие
вкладчики тогда не могли получить
доступ к своим сбережениям.

Но с тех пор экономика Аргентины
более или менее стабилизирова-
лась, и люди получили большую
часть своих вкладов. Банки убрали
заграждения от своих отделений и
возобновили операции в нормаль-
ном режиме.





 

Mикрофинансирование во мно-
гих странах мира зарекомендова-
ло себя в качестве важного ору-
жия в борьбе против бедности и
голода. Оно на самом деле спо-
собно изменить жизнь людей к
лучшему - особенно тех, кто наи-
более остро в этом нуждается.

Небольшая ссуда, сберега-
тельный счет, доступный способ
пересылки денег  на родину
cпособны многое изменить в по-
ложении бедных семей и семей
с  низки м  уровнем до ходов.
Имея доступ к ресурсам микро-
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финансирования, они смогут
увеличить свои доходы, преум-
ножить свое имущество и луч-
ше защитить себя перед угро-
зой непредвиденных потерь и
неудач. Они смогут выйти за
пределы ежедневного выжива-
ния и начать планирование
своего будущего. Они смогут
осуществить инвестиции в луч-
шее питание, жилищные усло-
вия, здравоохранение и обра-
зование для своих детей. Од-
ним словом, они смогут выйти
из порочного круга бедности.

Если мы намерены достигнуть
Целе й  в  области  развит ия,
сформулированных в Деклара-
ции тысячелетия, то это - как раз
та форма прогресса, в которой
мы нуждаемся.

Давайте внесем ясность: мик-
рофинансирование - это не благо-
творительность. Это - возможный
способ распространить на семьи
с низким уровнем доходов те же са-
мые права и услуги, которые уже
являются доступными для всех ос-
тальных людей. Это - признание
того факта, что бедные являются

Слой цивилизованных предпринимателей
"ПроКредитбанк" - начинал он более

пяти лет назад под названием Микро-
финансовый банк Грузии - практичес-
ки является пионером на грузинском
финансовом рынке в области креди-
тования малого и среднего бизнеса.
Он показывает, как благодаря банков-
ской  поддержке в стране формиру-
ется слой цивилизованных предпри-
нимателей.

Не случайно, что сегодня "ПроКре-
дитбанк" сформировался в одного из
самых надежных и стабильных игро-
ков грузинского финансового рынка,
прочно заняв на нем свою нишу авто-

ритетного партнера местного малого
бизнеса. 90 процентов всего кредит-
ного портфеля банка - это свыше 50
миллионов долларов - приходится на
класс малых и средних предпринима-
телей, каждый из которых получил
кредиты, в среднем не превышающие
десяти тысяч долларов. В банковском
секторе Грузии он лидирует по числу
бизнес-клиентов, число которых пре-
вышает 10 тысяч.

Филипп Зигварт, генеральный ди-
ректор "ПроКредитбанка" считает,
что микрофинансирование, с эконо-
мической точки зрения, служит до-
полнительным источником оборотно-
го капитала, пополнения основных
средств. Одновременно значительна
его социальная роль, ориентирован-
ная на преодоление бедности, безра-
ботицы, способствующая декрими-
нализации бизнеса. Клиентов при-
влекают упрощенные требования,
доступность микрокредитов и быст-

рота их выдачи. Основной контингент
получателей микрокредитов состав-
ляют женщины. Менеджмент банка в
последнее время снизил годовые
процентные ставки с 20-22 до 16 про-
центов, а также упростил процедуры
выдачи кредитов малым и средним
предпринимателям.

Банк "Сакартвелос банки" на ежегод-
ном бизнес-дне, который традицион-
но проводится Европейским банком
реконструкции и развития, признан
лучшим банком, с точки зрения фи-
нансирования торговли. На торже-
ственной церемонии, состоявшейся в
Лондоне, первый вице-президент Ев-
ропейского банка реконструкции и
развития  Норин Дойл вручила соот-
ветствующий сертификат заместите-
лю генерального директора "Сакарт-
велос банки" Ладо Робакидзе.

По словам Ладо Робакидзе, "Сакар-
твелос банки" присоединился к про-
грамме содействия торговле Евро-
пейского банка реконструкции и раз-
вития - TFP в 1999 году. На первом эта-
пе для осуществления операций в ее

ВОСТРЕБОВАНО ГРУЗИНСКИМ РЫНКОМ
Приложение "СГ" - "Банковский сектор" активно освещает практику микрокредитования в Грузии. В связи с посланием Генсека ООН

напоминаем читателям о некоторых практических результатах в этой сфере банковского бизнеса в Грузии.

решением, а не проблемой. Это -
способ привлечь их идеи, энергию
и мечты. Это - способ оказать со-
действие созданию продуктивных
предприятий, способствующих
процветанию сообществ.

Не обеспечив возможностей
для развития бизнеса, страна не
достигнет процветания. Давайте
же воспользуемся возможностя-
ми, которые нам предоставляет
этот Международный год микро-
кредитования, чтобы указать мил-
лионам семей дорогу, ведущую к
благополучию.

рамках кредитный лимит был опреде-
лен в размере трех миллионов евро,
в 2003 году этот показатель был уве-
личен до семи миллионов евро. Ли-
мит в нынешнем году возрастет до 10
миллионов евро, а в дальнейшем не
исключено и до 15 миллионов евро.

С точки зрения финансирования
торговли и осуществления докумен-
тальных операций, практика банка от-
личается оперативностью, доступно-
стью и эффективностью обслужива-
ния клиентов, высоким качеством
предлагаемых продуктов. В частно-
сти, "Сакартвелос банки" предостав-
ляет своим клиентам возможность
осуществления долгосрочных - от
двух  до трех лет - документальных

операций, страхования  различных
рисков, связанных с международной
торговлей, а также квалифицирован-
ные консультации.

Крушение мифов
Программа кредитования малого

бизнеса - SELP, осуществляемая Евро-
пейским банком реконструкции и раз-
вития в Грузии, нацелена на налажи-
вание сотрудничества коммерческих
банков с микробизнесом. Ее цель -
обеспечить доступ малых предприни-
мателей к микрокредитованию в
официальном банковском секторе.

По словам Михаила Кортенбуша,
координатора программы SELP, она
имеет два компонента. Во-первых,
кредиты Евробанка выдаются напря-
мую коммерческим банкам-партне-
рам. В Грузии это "Сакартвелос бан-
ки", "Сакартвелос гаэртианебули бан-
ки" и "Тбилуниверсалбанки". Второй
компонент - техническая помощь.

Существовало, говорит Михаил

Кортенбуш, два мифа: коммерческие
банки, мол, не любят микробизнесы,
и что вторые, в свою очередь, не жа-
луют первых. Однако, если прежде и
была какая-либо основа для подобных
утверждений, то сегодня ситуация
кардинально изменилась.

Программа SELP соместно с бан-
ками партнерами в прошлом году от-
крыла в Грузии восемь новых отделов
микрокредитования, что соответ-
ствует 200-процентному росту. Сегод-
ня в Тбилиси и в регионах страны ра-
ботают в области микрофинансиро-
вания 12 филиалов по линии Евро-
пейского Банка реконструкции и раз-
вития. "Гаэртианебули картули бан-
ки" с прошлого года выдал более трех
тысяч кредитов микро- и малому биз-
несу на общую сумму в семь милли-
онов долларов. Рост составил при-
мерно 400 процентов.

Существуют факторы, отличающие

коммерческие банки, работающие с
микробизнесом. В частности, те из
них, которые сотрудничают с програм-
мой SELP, выдают кредиты под самые
низкие проценты.

Мы, говорит Михаил Кортенбуш,
работаем с клиентами в пределах
сумм до 20 тысяч долларов на одного
заемщика. Процентные ставки в зави-
симости от размеров кредита колеб-
лются в пределах от 1,5 до 3 процен-
тов в месяц.

Год назад в банках, работающих с
SELP, стали впервые в Грузии выда-
ваться экспресс-кредиты. Этот новый
продукт означает кредит до трех ты-
сяч долларов, который практически
можно получить за один день без зак-
лада недвижимого имущества. Пере-
чень движимого же имущества доста-
точно широк, начиная от товаров и

оборудования и кончая домашним
имуществом. При этом банки не тре-
буют полный пакет документации.

И, наконец, ссужение сумм до двух-
сот долларов позволило выйти на бо-
лее широкий сегмент рынка, особен-
но в регионах Грузии.

В прошлом году кредиты выдава-
лись в четырех филиалах в Тбилиси
и Гори. Сейчас же к этому процессу
подключились также филиалы в Ру-
стави, Ахалцихе, Кутаиси и Поти.
Причем расширение было связано
с ощутимыми затратами для банков
партнеров, однако для того, чтобы
зарабатывать деньги, надо сперва
их вложить.

Почему банки идут на эти расходы?
Они хотят получать прибыль - это ес-
тественно. Одновременно они стре-
мятся расширить базу своих клиен-
тов, ибо те, кто сегодня получают мик-
рокредиты, завтра обратятся за бо-
лее крупными суммами, или же раз-
местят свои средства на депозитах. К

тому же менеджмент банков осознае-
т,что внедрение микрокредитования
в филиалах придает последним боль-
ше самостоятельности в принятии
решений и позволяет повысить ква-
лификацию кадров на местах. Резкий
рост спроса говорит о высоком уров-
не сервиса в коммерческих банках.

На сегодняшний день, говорит Ми-
хаил Кортенбуш, микрофинансирова-
нием охвачены 2700 клиентов, а об-
щая сумма кредитов составляет бо-
лее 5000000 долларов. В настоящее
время ежемесячно в рамках програм-
мы SELP рост составляет около
500000 долларов, в целом же за каж-
дый месяц по всем филиалам выда-
ется один миллион долларов. Успеш-
ное развитие  программы SELP ска-
залось на общей ситуации. Доля рын-

ка повысилась за прошедший год с 5
до 14 процентов. Коммерческие бан-
ки сегодня занимают ведущую пози-
цию по развитию микрофинансиро-
вания в Грузии.

Для того, чтобы банки смогли об-
служивать и более специфичный
спрос клиентов, программа начала
осуществлять пилотный проект по
финансированию сельского хозяй-
ства совместно с "Гаэртианебули кар-
тули банки" в Ахалцихе (животновод-
ство) и Гори (выращивание яблок). На
данный момент выдано  103 кредита
на общую сумму в 60500 долларов
только в сфере сельского хозяйства.
По итогам этого пилотного проекта в
будущем году будут приняты более
объемные решения.

Надежды " новых бедных"
"Новые бедные" - это определение,

пожалуй, наиболее точно характеризу-
ет те слои населения Грузии, которые
появились в ходе перехода на рыноч-

ные рельсы. Это - новый класс, пред-
ставители которого не располагают
какими-либо активами и не могут пре-
тендовать на сотрудничество с фор-
мальным банковским  сектором.

Задачи стабилизации и усиления
микрофинансирования в Грузии пре-
следует четырехлетний проект, фи-
нансируемый Агентством междуна-
родного развития США. В этих целях
выделено 10 миллионов долларов, по-
ловину из которых получат имеющие
наилучшую практику некоммерчес-
кие микрофинансовые организации
Грузии, целью которых является содей-
ствие решение социальных вопросов,
преодоление бедности. По словам Ги-
оргия Отаридзе, представителя
"Chemoniks-Georgia, осуществляющей
проект, в Грузию на протяжении пос-
ледних лет поступали под гарантию го-
сударства значительные средства до-
норов, которые практически не дохо-
дили до конкретных  адресатов. В на-

стоящее время именно благодаря не-
коммерческим финансовым органи-
зациям удается направить донорские
ресурсы на поддержку десятка тысяч
малых предпринимателей.

Так, фонды "Константа" и "Финка-
Грузия", оперирующие по всей терри-
тории страны, выдают индивидуаль-
ные и групповые кредиты. Их клиен-
тура насчитывает до 30 тысяч человек.
Один кредит создает в среднем 1,5
рабочие места, за каждым заемщи-
ком, как правило, стоит 3,3 человека.
Так что 65 тысяч активных клиентов не-
коммерческих финансовых организа-
ций - это практически 180 тысяч чело-
век, приобщенных к результатам кре-

дитной практики. Оборот , по прибли-
зительным подсчетам, составляет до
20 миллионов лари. Осуществляется
процесс реинвестирования возвра-
щенных средств. Этот сектор сегодня
функционирует, не получив от госу-
дарства ни одного тетри.

Эксперты почти единогласно отме-
чают рост кредитной культуры в Грузии.
В немалой степени этому способство-
вало и развитие микрофинансирова-
ния в стране. Именно клиенты неком-
мерческих финансовых организаций,
обретя практику получения и исполь-
зования микрокредитов, затем пере-
ходят "классом" выше - на орбиту ком-
мерческих банков. Главное, укрепляет-
ся осознание того, что плохая кредит-
ная история, т. е. нарушение контракт-
ных условий, в дальнейшем практи-
чески закрывает доступ к дополнитель-
ным финансовым средствам.

Сейчас на финансовом рынке Гру-
зии складывается довольно интерес-
ная ситуация. С одной стороны, ком-
мерческие банки все активнее зани-
маются практикой выдачи микрокре-

дитов. С другой же - некоммерческие
финансовые организации переходят
к новому этапу своей деятельности -
коммерциализации микрофинанси-
рования. Это, естественно, создает
элементы конкуренции.

Грузинские эксперты считают, что
кредитные ресурсы в настоящее вре-
мя в стране имеются, однако "клиен-
тов мало". Поэтому, мол, банки стали
"спускаться" на уровень выдачи мик-
рокредитов, хотя их обслуживание
обходится недешево.

Во всяком случае, утверждают эк-
сперты, возникновение элементов
конкуренции означает, с одной сторо-
ны, слабость банковского сектора, с
другой же - стремление некоммерчес-
ких финансовых организаций взять
на себя функции банков.

По словам Темура Хомерики, за-
местителя декана факультета ме-
неджмента и микрофинансирова-

ния Тбилисского государственного
университета, на финансовом рын-
ке Грузии существует проблема "де-
шевых денег". Кредитные ставки все
еще обременительны.

Быть может, наметившаяся конку-
ренция позволит решить проблему
"дешевых денег"? Во всяком случае,
Коте Церетели, представляющий
фонд "Константа", напоминает, что в
условиях конкуренции эта организация
снизила ставку с 5 до 3-3,5 процента.

Фото из «Годового отчета
«ProCreditBank» за 2003 г.»

ПРОГНОЗ
ВСЕМИРНОГО БАНКА

Темпы роста российской эко-
номики в 2005 году сократятся до
6 процентов, в первую очередь
из-за быстрого увеличения из-
держек производства и сниже-
ния инвестиционной активности.
Об этом заявил ведущий эконо-
мист российского представи-
тельства Всемирного банка
Джон Литвак, сообщается на
сайте газеты "Время новостей".
По итогам 2004 года эксперты
прогнозируют экономический
рост в России на уровне 6,8-6,9
процента.

По словам Литвака, главными
задачами экономической поли-
тики в России должны стать ог-
раничение роста курса рубля и
улучшение инвестиционного
климата. Как говорится в докла-
де Всемирного банка, за первые
девять месяцев этого года реаль-
ный курс рубля укрепился на 22
процента, что снижает конкурен-
тоспособность российских това-
ров.

Угрозу инвестиционному кли-
мату в России эксперты видят в
неопределенной ситуации в не-
фтяном секторе. "Есть ощуще-
ние, что правительство может
залезть в ваш карман в любой
момент. Решения принимаются
зачастую непоследовательно", -
заявил Литвак. Как говорится в
докладе, несмотря на значитель-
ный рост инвестиций в после-
дние годы, их абсолютный уро-
вень остается достаточно низким
для достижения цели по удвое-
нию ВВП в течение 10 лет.

По данным экспертов Все-
мирного банка, за первые де-
вять месяцев 2004 года инфля-
ция в России достигла 9,3 про-
цента, а по итогам года превы-
сит запланированный уровень
в 10 процентов. "Контроль за ин-
фляцией и борьба с укреплени-
ем реального курса рубля -
сложная цель, и она превышает
возможности нынешней денеж-
ной политики", - заявил Литвак.

ДОНАЛЬД ТРАМП
ОБЪЯВИЛ

О БАНКРОТСТВЕ

Магнат недвижимости До-
нальд Трамп объявил о банк-
ротстве компании  T rump
Atlantic City Associates. Целью
этого стала необходимость ре-
структуризировать долги ком-
пании, достигшие почти полу-
тора миллиардов долларов -
несколько казино Трампа в
Нью-Джерси не выдержали
конкуренции.

На этот шаг магната недви-
жимости толкнула необходи-
мость реструктуризировать
долги, дабы привести старе-
ющие казино в современное
состояние. В соответствии с
данными американского суда
по банкротствам Нью-Джерси
, компания Trump Atlantic City
Associa tes  задолжала 1,3
миллиарда долларов, имея
всего полтора миллиона в ак-
тивах. Основные казино Трам-
па в Нью-Джерси - Trump Taj
Mahal, Trump Plaza Hotel and
Casino и Trump Marina Hotel
Casino - не выдержали конку-
ренции со стороны открытого
в прошлом году Borgata Hotel
Casino & Spa.

В октябре Дональд Трамп до-
говорился с корпорацией
Morgan Stanley о финансиро-
вании в размере 500 милли-
онов долларов строительства
новых казино в Лас-Вегасе и
штате Пенсильвания и рекон-
струкции старых. По словам
Трампа, он планирует совер-
шить "резкий бросок" и вновь
занять лидирующие позиции
на рынке развлечений в Со-
единенных Штатах.

Международное рейтинговое
агентство Standard & Poor's объя-
вило о запуске национальной
шкалы кредитного рейтинга
Standard & Poor's в Республике Ка-
захстан и присвоило по вновь за-
пущенной национальной шкале
кредитный рейтинга эмитента
"kzAAA" Республике Казахстан.
Об этом сообщается в пресс-ре-
лизе агентства.

"Присвоенный Казахстану рей-

Standard & Poor's: ВЫСОКИЙ РЕЙТИНГ
тинг "kzAAA" - отправная точка и са-
мый высокий рейтинг этой новой
шкалы, созданной для обслужива-
ния кредитных рынков Казахстана
и предоставляющей широкий
спектр кредитных рейтингов в со-
ответствии с потребностями этих
конкретных рынков", - отметил уп-
равляющий директор по вопросам
кредитного анализа в странах СНГ
Роберт Ричардс.

Уже присвоенные Казахстану

рейтинги по международной шка-
ле - "ВВВ" по обязательствам в ино-
странной валюте и национальной
валюте поддерживаются высоким
уровнем отношения чистых активов
к ВВП, которое на конец 2004 года
составит 3,8%, а также продолжа-
ющейся взвешенной монетарной и
налогово-бюджетной политикой.

"Продолжающийся рост объемов
внутренних и внешних инвестиций,
выпуска промышленной продукции,

а также экспорта продукции неф-
тегазового сектора позволит Казах-
стану и в дальнейшем - даже в ус-
ловиях снижающихся цен на нефть
- испытывать экономический рост
и иметь лишь небольшой дефицит
бюджета", - подчеркнул кредитный
аналитик Standard & Poor's Люк
Маршан.

S&P отмечает, что новая шкала
создана с учетом особенностей ка-
захстанского финансового рынка и

потребностей его участников, а
также обеспечивает большую диф-
ференциацию местных эмитентов
по уровню кредитного риска, чем
международная шкала Standard &
Poor's.

Ричардс отметил, что введение
национальной шкалы в Казахстане
особенно актуально в контексте бы-
строго роста казахстанского рынка
- в связи с увеличением потребно-
сти в международных инвестициях,

ростом рынка облигаций и прито-
ком иностранных инвесторов.

По словам Ричардса, аналити-
ческая методология, используе-
мая при создании национальной
шкалы кредитного рейтинга Ка-
захстана, по сути та же, что и для
международной шкалы, за исклю-
чением того, что не принимаются
во внимание риск конвертации
национальной валюты и некото-
рые другие страновые риски.
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Консолидированный
объем кредитов -

около 478 млн.
долларов

Консолидированный объем кре-
дитов, выданных грузинскими
коммерческими банками, по дан-
ным на 1 октября 2004 года,  в пе-
ресчете в лари составил 875 млн.
973 тыс. 589 лари (около 478 млн.
долларов). Об этом «Новости-Гру-
зия» сообщили в Национальном
банке Грузии.

Данный показатель примерно на
113,2 млн. лари превышает анало-
гичные данные прошлого года. Не-
посредственно чистые ссуды со-
ставили 823 млн. 238 тыс. 802 лари
(на 108,3 млн. лари больше данных
за аналогичный период 2003 года),
а резерв возможных потерь – 52
млн. 734 тыс. 787 лари.

По информации Нацбанка, в
сравнении с аналогичным перио-
дом прошлого года наиболее воз-
росли объемы кредитования сек-
тора торговли и обслуживания (на
84,4 млн. лари), горнодобывающей
и перерабатывающей промыш-
ленности (на 25,1 млн. лари), стро-
ительства (на 10,1 млн. лари).

В то же время, кредитование
комбанками сектора энергетики
сократилось на 10,3 млн. лари, а
транспорта и коммуникаций – на
9,1 млн. лари. 

По данным Нацбанка, объем
кредитования комбанками сферы
торговли и обслуживания соста-
вил 300 млн. 874 тыс. 282 лари, гор-
нодобывающей и перерабатываю-
щей промышленности - 133 млн.
251 тыс. 109 лари, строительства -
44 млн. 378 тыс. 928 лари, энерге-
тики - 25 млн. 138 тыс. 982 лари, 
транспорта и связи - 16 млн. 448
тыс. 952 лари, сельского и лесного
хозяйства - 11 млн. 058 тыс. 065
лари, других секторов - 46 млн. 684
тыс. 112 лари, физических лиц -
266 млн. 189 тыс. 700 лари.

Межбанковские кредиты соста-
вили 31 млн. 949 тыс. 460 лари.

Зарубежные инвесторы отмеча-
ют положительные моменты, со-
путствующие развитию бизнеса,
в том числе иностранного, в Гру-
зии. Это – стабильность обменно-
го курса, уровень инфляции, отра-
женной однозначной цифрой... В
то же время к отрицательным мо-
ментам отнесены высокие налоги,
завышенные кредитные ставки, от-
сутствие в целом положительного
инвестиционного климата. А так-
же ... языковый барьер, о чем го-
ворят западные инвесторы. Есть,
конечно, и другие факторы, в час-
тности, неумение или нежелание
адекватно оценивать существую-
щие в Грузии факторы риска. Опыт
АЕS-TЭЛАСИ в этом отношении
весьма показателен. Так, экспер-
ты отмечали в свое время, что эта
компания не смогла устоять перед
прежним правительством, требо-
вавшим, чтобы крупные предпри-
яти были освобождены от абонен-
тных выплат. Именно поэтому та-
ким высоким был тариф, установ-
ленный для личных пользователей
Тбилиси.

ИНВЕСТИЦИИ ОБЕСПЕЧАТ РЕАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

Эксперты Всемирного банка
считают, что одной из сложнейших
проблем для зарубежных инвесто-

ров остается нестабильное зако-
нодательство Грузии, которое в
свое время усугублялось постоян-

ными реорганизациями исполни-
тельных структур. Непостоянство
Налогового кодекса, нестабиль-
ность таможенных процедур, ука-
зания на ведомственном уровне
делали ситуацию для инвесторов
непредсказуемой.

Сейчас вся надежда на новое ру-
ководство страны, которое обеща-
ет сделать законодательство и фор-
мальные процедуры стабильными,
а бизнес-среду - предсказуемой.

В то же время надо учитывать,
что иностранные инвестиции в ре-
шающей степени зависят от масш-
табов  возможного рынка сбыта го-
товой продукции. В свое  время
«Моторолла» вложила сотни милли-
онов долларов в производство в Ки-
тае мобильных телефонов. При
этом учитывалась не только деше-
визна местных трудовых ресурсов,
но в немалой степени и емкость
внутреннего рынка, который сумел
обеспечить огромный спрос на но-
вую продукцию. Это с лихвой окупи-
ло вложенные инвестиции.

В связи с этим следует сказать о
том потенциале, которым распола-

гает курортно-туристическая инф-
раструктура Грузии. Это та сфера,
которая способна реально привлечь
большие объемы иностранных ин-
вестиий. Тут уместно будет вспом-
нить о том, как «раскручивался» в
свое время возможный транзитный
потенциал Грузии – в этих целях
были предприняты многосторонние
политические и организационные
меры, что в конечном счете и при-
вело к притоку значительных инве-
стиционных средств под крупные
трубопроводные и коммуникацион-
ные проекты.

Видимо, такая подготовка необ-
ходима для «раскрутки» курортно-
туристического потенциала страны.
Ведь трудно будет кому-либо объяс-
нить, почему такая подлинная жем-
чужина Грузии, как лечебно-бальне-
ологические ресурсы Цхалтубо, ос-
тается в положении «золушки», не
принося многомиллионных доходов
казне и не став одной из мировых
курортных столиц. Для этого у Цхал-
тубо, как и многих других курортно-
туристических центров Грузии, есть
все основания.

США необходимо снизить
бюджетный и внешнеторговый
дефициты, чтобы остановить
падение курса доллара по отно-
шению к евро, заявил глава
Международного валютного
фонда Родриго Рато (Rodrigo
Rato) в интервью журналу МВФ
Survey. Об этом сообщается на
сайте телекомпании BBC.

По словам Рато, в условиях сло-
жившейся в американской эконо-
мике ситуации, власти страны не
должны полагаться исключитель-
но на международные рынки. Та-
ким образом, глава МВФ ответил
на заявление министра финансов
США Джона Сноу о том, что под-
держание курса доллара на долж-
ном уровне входит в задачи учас-
тников рынков.

"США должны что-то предпри-
нять сами, не в последнюю оче-
редь потому, что существует оп-
ределенный лимит количества

ЧТО ПРОИСХОДИТ С ДОЛЛАРОМ?

американской валюты, осе-
дающей в других странах. От
этого количества зависят и
бюджетный, и внешнеторго-
вый дефициты", - сказал Рато.

Мнение главы МВФ разде-
ляет глава Федеральной ре-
зервной системы США Алан
Гринспен. В речи, которую
Гринспен намерен произнес-
ти во время своего выступ-
ления на встрече глав фи-
нансовых министерств 20
стран во Франкфурте, он
признает, что бюджетный де-
фицит США необходимо
срочно снизить. Он выразил

Агентство Bloomberg сообщает,
что падение доллара подогревают слу-
хи о нежелании Европейского центро-
банка способствовать снижению по-

Министры финансов стран Евросо-
юза призвали американскую админи-
страцию добиться повышения курса
доллара, чтобы стабилизировать ми-
ровую экономику, сообщается на сай-
те газеты Guardian. Как заявил канц-
лер Германии Герхард Шредер, дина-
мика курса евро к доллару вызывает
серьезное беспокойство. По словам
министра финансов Бельгии Дидье
Рейндера, ЕС нуждается в конструк-
тивном диалоге с США, а на предстоя-
щей встрече стран "Большой семер-
ки" необходимо подчеркнуть, что эко-
номика всех регионов должна разви-
ваться устойчиво.

Американская администрация пока
не предпринимает действенных мер
для повышения курса доллара. При
этом министр финансов США Джон
Сноу утверждает, что США заинтере-
сованы в существовании сильной на-

Глава МВФ посоветовал...
надежду, что эта проблема будет
отражена в новой программе аме-
риканской администрации.

Между тем, Палата представи-
телей Конгресса США вслед за Се-
натом приняла поправку, повыша-
ющую размер максимальной сум-
мы национального долга страны
на 800 миллиардов долларов - до
8,18 триллиона. Правительство
США исчерпало установленный
ранее лимит национального дол-
га еще в октябре. К середине но-
ября внешнеторговый дефицит
составил более, чем 400 миллиар-
дов долларов.

Торги на Нью-йоркской
фондовой бирже

купательной способности евро, хотя
это и наносит ущерб экспортным от-
раслям экономики Евросоюза.

Слабый доллар вызвал переориен-
тацию держателей ценных бумаг, но-
минированных в американской валю-
те, на драгоценные металлы. Сто-
имость золота достигла  449,5 доллара
за тройскую унцию, что стало макси-
мальным значением за последние 16
лет. По мнению аналитиков, если об-
менный курс евро к доллару упадет до
1,40 доллара за евро, то можно ожидать
дальнейшего роста цен на золото до 450
и даже 500 долларов за унцию.

Из-за удешевления американской
валюты делать покупки в Америке
стало очень выгодным делом для ино-
странных туристов, пишет New York
Post. Учитывая, что минимальные ко-
тировки на торгах  достигали 1,35 дол-
лара за евро, это сравнимо с тем, что
обед в нью-йоркском ресторане бу-
дет обходиться примерно в 25 долла-
ров, тогда как в Париже или Лондоне
он будет стоить 50 долларов.

Экономисты выражают опасение,
что европейский экспорт, на кото-
рый ориентировано до четверти
всей экономики Евросоюза, понесет
ощутимый урон, если доллар опус-
титься ниже отметки 1,35. Причем
аналитики Merrill Lynch предсказыва-
ют, что уже к марту за евро будут
давать 1,39 доллара.

В целом с 2002 года доллар подеше-
вел по отношению к евро почти на
треть. Это означает, что европейцы
могут теперь покупать на треть больше
товаров и услуг, оцениваемых в амери-
канской валюте, и при этом их расходы
останутся на прежнем уровне.

Призыв повысить курс

циональной валюты. Премьер-ми-
нистр Люксембурга Жан-Клод Жункер
заявил, что американская админист-
рация отличается неразвитым слу-
хом.

Курс общеевропейской валюты
поднялся до рекордной отметки в
1,3006 доллара за евро. Хотя впослед-

ствии курс снизился примерно до
1,2955 доллара за евро, трейдеры не
ждут существенного укрепления аме-
риканской валюты в ближайшее вре-
мя. По словам экспертов, тенденция
может измениться лишь тогда, когда
администрация США предпримет ре-
шительные действия по сокращению
дефицита торгового баланса и про-
должит повышать ученую ставку, пе-
редает агентство Reuters.

Высокий курс евро снижает конку-
рентоспособность европейских това-
ров на мировом рынке и тормозит
экономический рост в ЕС. В третьем
квартале этого года рост в Германии и
Франции - крупнейших странах Евро-
союза - снизился до 0,1 процента. По
прогнозу аналитиков, экономический
рост в ЕС может остановиться, если
курс евро установится на отметке
выше 1,3 доллара за евро.

Фотостудия «СГ»

Рабочая площадка грузино-британской
нефтедобывающей компании «Ниноцминда».

Бизнесмен укрывал
налоги в размере
двух миллионов

долларов

Сотрудники милиции задержа-
ли бизнесмена, обвиняемого в ук-
лонении от уплаты налогов. Как со-
общили в пресс-службе Главного
управления МВД России по Цент-
ральному федеральному округу,
43-летний предприниматель с
2003 года недоплатил в государ-
ственную казну около двух милли-
онов долларов, передает агентство
РИА «Новости».

По данным оперативников, за-
держанный вместе с неустанов-
ленными сообщниками разрабо-
тал схему, по которой незаконно
легализовывал приобретенную за
рубежом бытовую технику.

Бизнесмен заключен под
арест. Ему предъявлено офици-
альное обвинение по статье «ук-
лонение от уплаты налогов или
страховых взносов в государ-
ственные внебюджетные фонды
с организации». Кроме того, воз-
буждено уголовное дело в отно-
шении двух таможенников, подо-
зреваемых в причастности к не-
законной деятельности аресто-
ванного.

Cнижаются цены
на лекарства

Испанское правительство из-
дало декрет, согласно которому с
1 марта 2005 года цены на 5,5 ты-
сячи видов лекарств будут сниже-
ны на 4%, а в 2006 году еще на 2%.
Об этом заявила министр здра-
воохранения Испании Елена
Сальгадо.

Министр отметила, что эта мера
пойдет на пользу не только населе-
нию, но и государству. Испанская
система социального страхования
оплачивает 60% стоимости ле-
карств для работающих и 100% их
стоимости для пенсионеров и ин-
валидов. Снижение цен даст воз-
можность сэкономить около 420
миллионов евро.

Как заявила министр, будут
приняты меры и к более рацио-
нальному назначению лекарств
врачами, так как имеющиеся льго-
ты ведут к слишком расточитель-
ному использованию медикамен-
тов, их выписывают в чрезмерных
количествах. Многие даже создают
дома запасы, из-за чего лекарства
впоследствие портятся и их выб-
расывают.

Представители фармацевти-
ческой промышленности Испании
выразили самый решительный
протест против этой меры прави-
тельства и даже пригрозили оспо-
рить их в суде. Фармацевты утвер-
ждают, что снижение цен отрица-
тельно скажется на создании новых
лекарств, так как приведет к сокра-
щению финансирования исследо-
ваний.

АО « Сакартвелос банки» объявил
о продаже 512 тыс. 248 своих акций
американскому портфельному инве-
стиционному фонду «Firebird
Republic Fund». Объем сделки, кото-
рая была заключена на Грузинской
фондовой бирже, составил 3 млн.
073 тыс. 488 лари (1 млн. 688 тыс.
долларов); цена 1 акции - 6,0 лари.
Об этом «Новости-Грузия» сообщил
представитель банка.  

В «Сакартвелос банки» отметили,
что в результате продажи акций бан-
ка  только за последний месяц (име-
ются в виду вышеуказанная и еще
две подобные сделки, заключенные

Полмиллиона акций АО « Сакартвелос
банки» приобрел американский

инвестиционный фонд «Firebird Republic Fund»
в октябре 2004 года) зарубежные ин-
вестиции в национальную экономику
составили, в совокупности, 8,2 млн.
лари. 

По данным на 31 октября, баланс-
ная стоимость одной акции банка со-
ставляла 5,65 млн. лари. В результате
сделки «Сакартвелос банки» увеличил
свой акционерный капитал до 55,9
млн. лари.

«Firebird Republic Fund» – порт-
фельный инвестиционный фонд, осу-
ществляющий  инвестиции в страны
бывшего СССР.  Управляет фондом 
компания «Firebird Management», ин-
вестиционный портфель которой со-

ставляет около 700 млн. долларов. В
октябре  два фонда «Firebird
Management» - «Firebird Avrora Fund»
и «Firebird Global Fund» приобрели
крупные пакеты акций «Сакартвелос
банки».

«Сакартвелос банки» является од-
ним из лидеров среди грузинских
коммерческих банков.  Совокупный
объем его активов, по данным на 30
сентября, составил 279,2 млн. лари.
Чистая прибыль банка по итогам
2003 года составила 9,2 млн. лари. 
Рыночная доля «Сакартвелос банки»
в общем объеме кредитов составля-
ет 20,7%, депозитов – 20,2%.

Европейский банк реконструк-
ции и развития (ЕБРР) и Государ-
ственная Нефтяная Компания
Азербайджана (ГНКАР) парафиро-
вали все документы по выделению
кредита в размере $170 млн. на
финансирование доли ГНКАР в
первом этапе проекта разработки
газоконденсатного месторождения
«Шах Дениз» в азербайджанском
секторе Каспия - «Стадия-1».

Как сообщил журналистам пре-
зидент ГНКАР Натик Алиев, проце-
дура согласования документации с
Евробанком была завершена 4 но-
ября в Баку. «Мы согласовали и па-

Соглашение парафировано
рафировали все документы по вы-
делению кредита. Окончательный
документ будет подписан в декабре
в Лондоне», - сказал Н.Алиев по ито-
гам встречи.

Из общей суммы кредита $110
млн. пойдет на финансирование
доли ГНКАР в разработке месторож-
дения «Шах Дениз», а $60 млн. - на 
строительство Южнокавказской га-
зомагистрали (Баку-Тбилиси - гра-
ница с Турцией), предназначенного
для экспорта газа с данного место-
рождения на турецкий рынок.

Условия выделения кредита Н.А-
лиев не раскрыл. Однако отметил,

что в случае необходимости ЕБРР
может выделить сумму выше пре-
дусмотренной. «Мы сами просили
$170 млн., но если будет необходи-
мость, то банк может увеличить фи-
нансирование», - сказал глава
ГНКАР.

Контракт на разработку место-
рождения «Шах Дениз» был подпи-
сан в Баку 4 июня 1996 года и рати-
фицирован Милли Меджлисом 17
октября того же года. Участниками
проекта являются: bр (оператор -
25,5%), Statoil (25,5%), ГНКАР (10%),
LUKAgiр (10%), NICO (10%),
TotalFinaElf (10%), и TPAO (9%).



 

 

У педагогов – свои
замечания

Ассоциация педагогов «Ориони» под-
готовила свои замечания к проекту за-
кона об общем образовании, которые
будут переданы Комитету по образо-
ванию, науке, культуре и спорту Пар-
ламента Грузии, сообщил агентству
Медиа-Ньюс член Тбилисского сакре-
було Гия Мургулия. «В целом мы разде-
ляем основные положения законопро-
екта, которые дают школам большую
автономию, усиливают контроль за ка-
чеством обучения, допускают обще-
ственность к активному участию в уп-
равлении школами, предусматривают
выборность директоров школ. Но у нас
есть до 35 замечаний по законопроек-
ту, которые должны быть учтены», - го-
ворит он.

Инициатива мэра
По инициативе мэра Тбилиси Зу-

раба Чиаберашвили и педиатричес-
кой клиники имени братьев Зуба-
лашвили 28 ноября воспитанники
Дигомского детского дома №1 про-
шли медицинский осмотр, сообща-
ет Медиа-Ньюс. В случае необходи-
мости детям назначат соответству-
ющее лечение и обеспечат медика-
ментами, которые передаст детс-
кому дому фармацевтическая фир-
ма «Арфарма». По словам директо-
ра клиники Инги Мамучашвили,
клиника участвует в благотвори-
тельной акции «Здоровый ребенок
– будущее нации», и в рамках этой
акции каждую последнюю субботу
каждого месяца будет проводить
бесплатный медицинский осмотр
детей из проживающих в Тбилиси
социально не защищенных семей. В
обеспечении этих пациентов меди-
каментами клинике помогает фир-
ма «Аверси». Графики медосмотра
социально не защищенных детей
составит мэрия.

Хлеб и антисанитария
Ассоциация хлебопромышленников

Грузии устроила в галерее TMS выстав-
ку, которую посвятила нарушениям в
отрасли производства хлеба, сообща-
ет Медиа-Ньюс. На этой выставке пред-
ставлены фотографии, сделанные на
ряде хлебопекарных предприятий и
демонстрирующие серьезные нару-
шения санитарных норм и правил. Ас-
социация хлебопромышленников за
три месяца проверила деятельность
1500 предприятий, производящих хлеб
и хлебобулочные изделия. Члены ас-
социации не называют конкретных
предприятий, на которых зафиксиро-
ваны нарушения, но требуют, чтобы
государство ужесточило контроль за
производством хлеба.

Начинается установка
счетчиков на воду

С будущей недели ООО «Тбилводо-
канал» начнет установку счетчиков на
воду в Диди Дигоми в Тбилиси, сооб-
щает Медиа-Ньюс. Для определения
точного количества расходуемой на-
селением воды из Армении уже за-
везены 120 индивидуальных и 151 вне-
шних счетчиков, которые произведе-
ны армяно-германской фирмой «Ара-
зен». Стоимость счетчиков - от деся-
ти до 14 евро. Внешние счетчики ус-
тановят у корпусов и на узловых точ-
ках водопровода, ведущего в Диди
Дигоми, а индивидуальные - в девя-
тиэтажном корпусе №13 в первом
квартале поселка.

Тариф на воду снизят.
Но не всем...

Тбилисское сакребуло на заседании
во вторник рассмотрит вопрос сниже-
ния тарифа на воду для бюджетных
организаций, сообщает Медиа-Ньюс. В
прошлом году по инициативе фракции
«Объединенные демократы» столич-
ное сакребуло приняло решение о
введении в Тбилиси дифференциро-
ванного тарифа на воду. Согласно ему,
бюджетные организации платят за ку-
бометр воды 2,2 лари, небюджетные –
4,8 лари. По предварительной инфор-
мации, столичные власти не собира-
ются снижать тариф на воду для дис-
лоцированных в Тбилиси российских
военных подразделений, дипломати-
ческих представительств, междуна-
родных организаций и гостиниц высо-
кого класса.

Движение ограничено
Участок Гудаури-Коби автомагист-

рали Мцхета-Казбеги-Ларси по-пре-
жнему закрыт для автотранспорта,
производится его расчистка от снега,
сообщает Медиа-Ньюс. По информа-
ции Департамента автомобильных
дорог Грузии, на участках Млета-Гуда-
ури и Коби-Ларси запрещено движе-
ние прицепного транспорта и автобу-
сов вместимостью более 30 человек,
а остальные автомобили должны ис-
пользовать противогололедные цепи.
Это же ограничение введено и на уча-
стке 90-110 км дороги Ахалцихе-Ни-
ноцминда-граница Армении, а также
на Накеральском перевале автомаги-
страли Кутаиси-Ткибули-Амбролаури.
Закрыт для автотранспорта участок
175-188 км дороги Зугдиди-Джвари-
Местиа-Лаздили.

Реабилитация Вардзиа
продолжится

Министерство культуры, охраны па-
мятников и спорта Грузии удовлетво-
рено итогами реабилитации скального
комплекса Вардзиа, заявил Медиа-
Ньюс замминистра Николай Вачеишви-
ли. На первом этапе были проведены
неотложные мероприятия по укрепле-
нию памятника, на которые министер-
ство выделило 20 тысяч лари. Програм-
ма продолжится в несколько этапов.
Работы по реабилитации министер-
ство будет финансировать из своего
бюджета. Из-за стихийных бедствий,
сейсмических процессов и непринятия
мер по консервации памятника Вард-
зиа за последние годы получила серь-
езные повреждения и оказалась на гра-
ни разрушения.

«СГ» уже сообщала о гастролях в
Москве Тбилисского государственно-
го академического театра имени Шота
Руставели. Они были организованы
продюсерским центром «MEDIA
RePublic» по инициативе Чрезвычайно-
го и Полномочного Посла Грузии в Рос-
сийской Федерации Валерия Чечелаш-
вили при содействии мэра Москвы
Юрия Лужкова, а также выдающихся
деятелей культуры и искусства - Зура-
ба Церетели, Давида Гегешидзе, Геор-
гия Мшвидобадзе, Алексея Игнатова,
Виталия Геворкяна, Юрия Ровенского,
Игоря Пронина и других.

Гастроли продлились меньше недели
и, к сожалению, не смогли удовлетво-
рить желание всех москвичей, которые
надеялись приобщиться к творчеству
легендарного режиссера Роберта Стуруа
и его театра.

Перед началом первого спектакля
зрителей приветствовал Валерий Чече-
лашвили:

- Я рад, что Москва снова принимает
театр имени Шота Руставели. Полагаю,
любители театрального искусства полу-
чат новые яркие впечатления. Язык теат-
ра – эсперанто всего человечества – по-
нятен всем народам одинаково, незави-
симо от того, на каком языке говорят ак-
теры. Театр имени Руставели – наша гор-
дость. Тем приятнее, когда эту гордость
и любовь разделяют москвичи, что явля-
ется неоспоримым доказательством тес-
ной дружбы, узы которой на протяжении
веков связывают наши народы. На этот
раз московский зритель получил неоспо-
римое преимущество раньше тбилисцев
увидеть новую постановку Роберта Сту-
руа на музыку Гии Канчели – «Стикс». Уве-
рен, что своим искусством грузинские
артисты доставят московской публике
большое удовольствие!

Гастроли открылись «Гамлетом» - тре-
тьей режиссерской версией этой пьесы
Шекспира Роберта Стуруа. Своего пер-
вого «Гамлета» он поставил в Лондоне в

Гастроли

МОСКВА АПЛОДИРУЕТ  РУСТАВЕЛЕВЦАМ!
1992 году. И Международное шекспиров-
ское общество включило этот спектакль
в десятку лучших постановок великого
британца за последние 50 лет. Вторым
был «Гамлет», поставленный в «Сатири-
коне» с Константином Райкиным в заг-
лавной роли. Он удостоился театраль-
ной премии «Золотая маска».

Третья версия - в исполнении руста-
велевцев - воспринимается как совре-
менная пьеса, сохранившая накал шекс-
пировских страстей, хотя и представлен-
ных в гротескно-насмешливой манере.
По замыслу режиссера, современный
зритель должен не пассивно созерцать
представление, а сопереживать герою,
узнавая в нем самого себя. Вот почему

этот спектакль несет некоторую сатири-
ческую направленность - с «постмодер-
нистским акцентом» и элементами
фрейдизма. Все - от одежды и до мане-
ры держаться - выдают в принце, кото-
рого исполняет Заза Папуашвили, изба-
лованного отпрыска богатых, влиятель-
ных родителей. Не менее колоритны Гер-
труда (Марика Чичинадзе) и Офелия (Иам-
зе Сухиташвили) - изящные, элегантные
«супермодели». Несколько истеричные,
весьма сексуальные, лицемерно-добро-
порядочные. Да и остальные персонажи
напоминают наших современников: ти-
пичный «босс» Клавдий (Бесик Зангури),
лицемер Полоний (Малхаз Квривишви-
ли), рубаха-парень Лаэрт (Давид Дарчиа).

В результате Роберту Стуруа удалось
воплотить свою несбыточную, казалось
бы, мечту – сыграть всем известного
«Гамлета» как новую, незнакомую пьесу.
Необычная интерпретация Шекспира
пришлась по душе искушенному мос-
ковскому зрителю, который, впрочем,
имел удовольствие видеть этот спек-
такль и во время предыдущих гастролей.

Зато «Стикс» поставлен на сцене мос-
ковского театра впервые. Да и тбилис-
ским зрителям пока не довелось видеть
премьеру нового спектакля Стуруа. Это
- уникальное по форме «музыкальное

шоу», поставленное по одноименной
симфонии Гии Канчели.

Произведение для виолончели, сме-
шанного хора и оркестра выдающийся
грузинский композитор написал в память
об ушедших из жизни родных и близких.
Стикс, по древнегреческой мифологии,
река, отделяющая мир живых от царства
мертвых. Лодочник Харон переправляет
души мертвых только в одном направле-
нии, это их последнее путешествие по
темным водам небытия, в пространстве
между «конечным» и «бесконечным»,
между надеждой и безысходностью.

«Самое удивительное в музыке Кан-
чели, - писал композитор Альфред Шнит-
ке, - это его исключительный талант зас-
тавлять время останавливаться. С самой
первой ноты мы отрываемся от реаль-
ного структурированного времени и на-
чинаем ощущать его как нечто бесконеч-
ное или как плывущее облако... За отно-
сительно небольшой промежуток в
двадцать-тридцать минут, слушая эту
медленно текущую музыку, мы пережи-
ваем всю жизнь или всю историю и не
чувствуем толчков времени. Мы плывем
через века, как будто на воздушном ко-
рабле, не ощущая скорости».

Партию альта в «Стиксе» Канчели из-
начально предназначал выдающемуся
музыканту Юрию Башмету. Ему, перво-
му исполнителю симфонии, композитор

посвятил свое произведение: «Мне ну-
жен был Башмет, потому что его альт
обладает голосом, способным объеди-
нить два мира – живых и мертвых, раз-
деленных водами Стикса. В силу богат-
ства тембровых нюансов и глубоко эмо-
ционального звучания его альта ему про-
сто предназначено приносить согласие,
мир и гармонию в наши души».

«В «Стиксе» Канчели достиг вершины
композиторского искусства, - считает

альтист. - В этом произведении потряса-
юще передано чувство гармонии. Оно
рождено не только эстетикой компози-
тора, но также всем его жизненным опы-
том и даже его грузинскими корнями.
Это произведение, посвященное мне,
замечательный подарок...».

Стуруа не мог остаться равнодушным
к симфонии Канчели. Он уговорил авто-
ра написать музыку к спектаклю на ее
лейтмотив и создал театрально-музы-
кальную импровизацию, где попытался
ответить на вечные загадки Бытия. Спек-
такль полон метафор, иносказаний,
философской глубины. Здесь и Страш-
ный суд – в виде длинной цепочки мол-
ча сидящих людей, и ад - газовая плита, и
душа - в образе тоненькой хрупкой де-
вочки, и Харон, говорящий голосом аль-
та Башмета.

Основной инструмент художествен-
ного выражения идеи в «Стиксе» не сло-
во, не диалоги – они полностью отсут-
ствуют, а пластический рисунок, авторс-
кая музыка и световая партитура, создан-
ная самим режиссером.

Финал спектакля - это катарсис, ду-
ховное очищение, расставание с дрем-
лющими воспоминаниями и стремление
к свету, солнцу, любви. Ибо Бог есть
любовь!

Необычный, как и все произведения
Роберта Стуруа, спектакль был понят и
восторженно принят москвичами. После
бурных оваций и несмолкающих аплодис-
ментов коллектив театра поздравили
представители московской элиты, изве-
стные деятели культуры и искусства.

Мэр Москвы Юрий Лужков так ото-
звался о гастролях:

- Каждая встреча с коллективом гру-
зинского театра имени Шота Руставели
приносит москвичам радость. Нынешние
гастроли вновь оправдали самые трепет-
ные ожидания театральной публики и
стали ярким событием наступившего
сезона. Ваш театр всегда имел непов-
торимое лицо, стиль, страстную энерге-
тику, способную прорваться к глубинам
сознания, пробудить светлые чувства у
зрителей. Вас ценят, помнят и любят в
Москве. Мы рады, что именно в Москве
состоялась мировая премьера музыкаль-
ного спектакля «Стикс» - новой крупной
работы выдающегося грузинского режис-
сера Роберта Стуруа, созданного на му-
зыку Гии Канчели в исполнении Юрия
Башмета. Сердечно приветствую вас на
гостеприимной московской земле и ис-
кренне желаю успеха!

Светлана ИСАШВИЛИ
Соб.корр. «СГ», Москва

Начальник полиции
Имерети подал в отставку

В понедельник стало известно, что
начальник краевой полиции Имерети
Зураб Чикваидзе подал в отставку. Как
заявил Интер-Пресс сам Чикваидзе, он
подал в отставку по собственному же-
ланию и его уход с занимаемой долж-
ности не связан с инцидентом, имев-
шим место 24 ноября. Тогда во время
ограбления почтового отделения в Тер-
жольском районе была похищена сум-
ма в 66 тысяч лари. Эти средства долж-
ны были быть выплачены пенсионерам.

Руководство МВД
признает недостатки

Руководство МВД Грузии признает,
что центральному аппарату министер-
ства, Тбилисскому и региональным уп-
равлениям внутренних дел для полно-
ценной работы многого не хватает, пе-
редает Медиа-Ньюс. Главной задачей ру-
ководство министерства считает на этом
этапе создание единой базы данных о су-
димых и находящихся в розыске, о заре-
гистрированных в Грузии автотранспор-
тных средствах, владельцах водительс-
ких прав, огнестрельного и других ви-
дов оружия. В эту базу войдут данные о
личном составе МВД, действующих и
бывших сотрудниках. Запланировано со-
здание в системе МВД единой компью-
терной сети, а также централизованной
современной экспертно-криминалисти-
ческой лаборатории. В Полицейской ака-
демии разработают и внедрят новые
учебные программы и закупят новую со-
временную учебную литературу.

Уволены за хранение
и потребление наркотиков

В результате мероприятий, прове-
денных Генеральной инспекцией МВД,
за десять месяцев 2004 года из органов
внутренних дел Грузии уволены 187 со-
трудников, сообщает Медиа-Ньюс. 72 из
них распростились с работой за хране-
ние и распространение наркотиков. За
взяточничество лишились работы 29 че-
ловек, за нарушения прав человека – 30
сотрудников, за подлог документов –
18, за иные нарушения – 38 человек.

Авария на проспекте
Чавчавадзе

28 ноября на проспекте Чавчавадзе в
Тбилиси произошла автоавария, в ре-
зультате которой погибли двое граждан,
сообщает Медиа-Ньюс. Ехавший на боль-
шой скорости «джип» врезался в ВАЗ-06.
Водитель и пассажир последней сконча-
лись на месте. Как выяснилось, «джип»
принадлежит Министерству обороны
Грузии, а управлял им в момент аварии
Давид Чилиндришвили. По одной из вер-
сий, он находился в нетрезвом состоя-
нии. Чилиндришвили задержан.

Семь нарушителей в месяц
По данным Департамента по охране

Государственной границы Грузии, за 11 ме-
сяцев текущего года на КПП Сарпи и в
Батумском аэропорту задержаны 77
граждан, которые пытались незаконны-
ми путями пересечь границу, передает
Медиа-Ньюс. При этом использовались
поддельные паспорта и визы, заменя-
лись фотографии в удостоверениях лич-
ности... Из 77 граждан 35 задержаны при
попытке пересечения границы, а 42 – уже
после нарушения границы. В прошлом
году за этот же период за нарушение
границы было задержано 33 человека.

Грузины потерялись
в горах Македонии?

Как сообщает Медиа-Ньюс, македонс-
кие пограничники уже несколько дней
подряд безуспешно ведут поиски 12 граж-
дан Грузии, которые потерялись в горах
этой страны при попытке незаконно пе-
рейти в Грецию. По информации некото-
рых источников, заблудившиеся пере-
бежчики сумели связаться по телефону
с родными и сообщить им, что находятся
в крайне тяжелых условиях. Между тем
официальные лица Македонии информа-
цией о попытке нелегального перехода
границы с Грецией не владеют.

Внимание: фальшивые
медикаменты!

Государственный контроль над рын-
ком медицинских препаратов в Грузии
будет ужесточен, а с первого января
будущего года «Агентство лекарств»
разместит в Интернете информацию
для фармацевтических компаний о
фальсифицированных и нелицензиро-
ванных препаратах на рынке страны,
передает Медиа-Ньюс. По данным аген-
тства, на сегодняшний день на фарма-
цевтическом рынке Грузии выявлены та-
кие фальшивые препараты, как эрит-
ромицин в таблетках по 0,25 г, бисеп-
тол (по 480 мг), супрастин (25 мг), лево-
мицетин (0,5 г), ретарпен, ретаболин и
тиберал. Руководитель «Агентства ле-
карств» Тина Турдзеладзе считает, что
распространители фальшивых ле-
карств должны наказываться по уголов-
ному законодательству. В настоящее
время агентство проводит работу по
установлению нелицензированных ап-
тек, будут проверены также и лицен-
зированные фармацевтические компа-
нии. По информации Турдзеладзе, боль-
шая часть фальсифицированных пре-
паратов завозится из России, причем
фальсифицируют препараты не толь-
ко российского производства, но и ле-
карства крупных мировых компаний.

Студенческая лига против
министра

Члены Студенческой лиги Тбилисско-
го государственного университета про-
должат борьбу против пакета законопро-
ектов об образовании, переданных в пар-
ламент Министерством образования и
науки. Студенты предъявляют авторам за-
конопроектов претензии по поводу фи-
нансирования вузов, студенческого само-
управления и принципов автономии ву-
зов, сообщает Медиа-Ньюс. Члены Лиги
заявляют, что готовы начать голодовку,
если их замечания по поводу законопро-
ектов не будут учтены. Они также требу-
ют отставки министра Александра Ломая
и грозят акциями протеста.

- У евреев есть Тора, у нас – Руставе-
ли!

Мамука Буцхрикидзе, молодой гру-
зинский ученый-филолог, с гордостью
считает себя учеником патриарха гру-
зинской семитологии Котэ Церетели.

Великий ученый начал преподавать в
Тбилисском государственном универси-
тете им.Иванэ Джавахишвили древне-
еврейский язык в годы, когда коммунис-
тический режим жестоко преследовал
такую практику.

Это был утонченный интеллигент, но
гражданского и научного бесстрашия
ему было не занимать, говорит Буцхри-
кидзе. Котэ Церетели считал меня сво-
им другом. Я благодарен ему за все, что
он передал мне.

Кандидат филологических наук, до-
цент Тбилисского государственного уни-
верситета им. Иванэ Джавахишвили,
Мамука Буцхрикидзе ведет активную
творческую и преподавательскую дея-
тельность. Читает лекции по современ-
ной еврейской филологии и языку в ТГУ.
Перевел и издал роман израильского
писателя Шмуэля Иосифа Агнона «До сих
пор», рассказы современных израильс-
ких писателей. Надеется практически
реализовать свою идею о подготовке
более полного собрания произведений
этого выдающегося писателя на грузин-
ском языке.

Поступив на факультет востоковеде-
ния ТГУ, Мамука Буцхрикидзе первый
год проучился на отделении арабского
языка. К этому времени – в 1990 году -
открылось отделение еврейско-арамей-
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КУЛЬТУРНАЯ ИНВЕСТИЦИЯ МАМУКИ БУЦХРИКИДЗЕ
ской филологии, и он сделал свой окон-
чательный выбор – стал его студентом.

Сегодня Мамука Буцхрикидзе приво-
дит аргументы в пользу своего выбора.
Ему изначально хотелось изучать еврей-
ский язык, на арабское отделение в об-
щем-то он пошел именно потому, что
там факультативно преподавали иврит.

В чем истоки этой заинтересованно-
сти? Конечно, в первую очередь, в том,
что еврейский – это библейский язык. К
тому же  в советские годы он практичес-
ки замалчивался, а это лишь подогрева-
ло интерес общества к нему.

С другой стороны, для него важен и
интересен еврейский феномен. По его
мнению, то, что еврейская нация сумела
сохранить себя, несмотря на сложней-
шие превратности судьбы, само по себе
может служить примером. Как и то, что
после 26-векового забве-
ния вновь, словно птица
Феникс, было возрожде-
но еврейское государ-
ство.

Еврейский язык на-
столько богат, что чем
больше его изучаешь,
тем сильнее интерес к
нему, говорит Мамука
Буцхрикидзе. Это – неис-
черпаемый океан...

Занимаясь еврейской
филологией, он решил
обратиться к творчеству
лауреата Нобелевской
премии Шмуэля Иосифа
Агнона. Родившись в Гали-
ции, проживая одно вре-
мя в Германии, писатель с
1927 года поселился в Па-
лестине. Умер в Иеруса-
лиме в 1970 году.

В его творчестве отражен быт вос-
точноевропейского еврейства, местеч-
ковая жизнь с ее красками, радостями и
утратами. Агнон пишет о том, как пусте-
ют некогда бурлящие поселения, как ру-
шится налаженный здесь быт и уезжаю-
щие отсюда люди уже связывают свою
будущую жизнь с иными просторами.

Писатель создает широкую и много-
цветную панораму, говорит Мамука Буц-
хрикидзе. Многие сравнивают его с Сер-
вантесом. Нобелевская премия Агнона
была первой, которой было отмечено

произведение, написанное на иврите.
В то же время, подчеркивает грузин-

ский исследователь, Агнон – один из
сложнейших писателей...

Привлекает, как Мамука Буцхрикид-
зе логично и точно выстраивает конст-
рукцию своего восприятия творческого
пути этого писателя, в целом новой ев-
рейской литературы, берущей свое на-
чало во второй половине XVIII века.

Он отмечает, что авторы на началь-
ном этапе ее развития активно прово-
дили языковые эксперименты. Иврит не
был в ту пору живым разговорным язы-
ком, в основном он находился в религи-
озном обращении. Регламентированы
были и темы, связанные в основном с
Библией.

Агнон в своих произведениях исполь-
зовал язык не только религиозных кру-

гов. Он обращался к тому,
который вобрал в себя
все пласты еврейского
языка на пути его разви-
тия, который обогащался
заимствованиями из дру-
гих языков – идиша, рус-
ского, латино - языка ис-
панских евреев. Следуя
магистральному пути
развития языка, Агнон
своим творчеством отра-
жал его характер и эво-
люцию.

Мамука Буцхрикидзе
подмечает еще одну осо-
бенность. Результатом
противостояния сиониз-
ма и антисемитизма ста-
ло зарождение еврейс-
кого государства. Полити-
ческие катаклизмы суще-

ственно изменили картину формирова-
ния еврейского литературного языка. Он
претерпевал коренные изменения, свя-
занные с воздействием живого разго-
ворного языка Палестины. Они сказались
как на творчестве Агнона, так и в целом
на еврейской литературе.

Три года назад грузинский исследова-
тель провел два месяца в Израиле. Здесь
он обогащал свое знание современного
еврейского языка в Иерусалимском ев-
рейском университете. Побывал в Доме-
музее Агнона – в Тальпиоте, пригороде
Иерусалима.

Агнон писал стоя, для этого он при-
способил специальную кафедру, гово-
рит Мамука Буцхрикидзе. При вручении
Нобелевской премии Шмуэль Агнон ска-
зал, что римский император Титус, раз-
рушив храм в Иерусалиме, вынудил его
родиться в Галиции.

Перефразируя эти слова, другой из-
раильский писатель Амос Оз заявил, что
не будь Катастрофы европейского ев-
рейства в годы Второй мировой войны,
он был бы раввином в Галиции, а не пи-
сателем в Иерусалиме.

Творчество Шмуэля Агнона формиро-
валось под знаком этих двух трагичес-
ких событий еврейской истории, гово-
рит Мамука Буцхрикидзе.

Такое тонкое проникновение в твор-
чество писателя другой страны при не-
посредственном знакомстве с Мамукой
Буцхрикидзе – вдумчивом, талантливом,
молодым исследователем не покажет-
ся случайным.

Два народа – грузинский и еврейский
– связывает многовековое духовное
родство, говорит он. В связи с этим мы
постоянно обращаемся к истории. Но
ведь эти отношения требуют развития и
обогащения на современном этапе. В
этом отношении культурные связи при-
званы сыграть значительную роль.

Современная – исключительно бога-
тая и интересная – еврейская литерату-
ра сегодня включена в общемировые
литературные процессы. Есть авторы,
произведения которых переведены на
30 и более иностранных языков. Суще-
ствует Институт переводов еврейской
литературы под Тель-Авивом – в Бней-
Браке.

Когда Мамука Буцхрикидзе три года
назад побывал там, то был крайне оза-
дачен. На грузинском языке здесь хра-
нилась только одна книжечка – перевод
Тамар Мамистваловой-Кезерашвили
юмористических рассказов израильтяни-
на Эфраима Кишона.

Мамука Буцхрикидзе взял на себя
благородную миссию восполнить этот
пробел.

Культурное сотрудничество – это
более значительная инвестиция, чем
финансовые вложения, убежденно го-
ворит он.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
Фото автора

Первое декабря - Всемирный день
борьбы со СПИДом. Будет он отмечен и
в Грузии. В этот день в гостинице «Ше-
ратон-Метехи-Палас» Центр инфекци-
онных патологий, СПИДа и клинической
иммунологии и неправительственные
организации проведут встречу с пред-
ставителями правительственных
структур и донорских международных
организаций, с которыми обсудят про-
блемы борьбы со СПИДом. На этой
встрече будут присутствовать министр
труда, здравоохранения и социальной
защиты Грузии Владимир Чипашвили,
первая леди Сандра Руловс и посол
США в Грузии Ричард Майлс.

В этот же день на улицах Тбилиси по-
явится автобус, пассажиры которого бу-
дут раздавать населению брошюры и
информацию о СПИДе. А в 17.00 часов в
парке Ваке пройдет посвященный это-
му дню концерт с участием грузинских

Проб ле ма

СПИД переходит в атаку
эстрадных певцов. Подобные меропри-
ятия в этот день пройдут и в регионах
страны. День борьбы со СПИДом Грузия
отмечает с 1997 года.

В связи с этой датой ряд неправитель-
ственных организаций, в частности,
Alternative Georgia и Центр психосоци-
альной информации «Новый путь», про-
вели пресс-конференцию. Как было от-
мечено, с 1989 года по сегодняшний день
в Грузии официально зарегистрировано
614 ВИЧ-инфицированных - из них 111
женщин и 503 мужчины. 193 был постав-
лен диагноз СПИДа, а 111 человек уже
погибли. Если в прошедшие годы новые
случаи фиксировались лишь в отдель-
ных регионах, то в 2004 году случай ин-
фицирования был выявлен и в Сванети.
В Центре собраны также данные по Аб-
хазии, где на сегодняшний день зареги-
стрировано 24 случая.

Более того, в Грузии около пяти про-

центов населения по-
требляют наркотики. И
как следствие - увеличе-
ние числа заболеваний
СПИДом. 69 процентов за-
болевших - потребители
инъекционных наркоти-
ков. По данным независи-
мых экспертов, число за-
раженных ВИЧ- инфекци-
ей приближается к двум
тысячам. Кроме того, на
пресс-конференции гово-
рилось об ущемлении
прав зараженных СПИДом
и потребителей наркоти-
ков и о возможных путях
выхода из сложившейся
ситуации.

Alternative Georgia, за-
нимающаяся проектами
снижения вреда от инъекционных нар-

котиков, уже начала осу-
ществление проекта по
изменению наркополи-
тики в стране. По словам
руководителя «Нового
пути» Дали Ушаридзе,
проблемы наркомании и
СПИДа неотделимы, и
для их решения необхо-
димо принимать меры в
обоих направлениях. Как
заявила представитель
Центра врач Марина Дге-
буадзе, на протяжении
последних лет значи-
тельно возросло число
инфицированных жен-
щин, из-за чего девизом
нынешнего года стало
«Защитим женщин и де-
вушек от СПИДа».

Гуга КАЗАРЯН
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ОН ВИДИТ... ПРИШЕЛЬЦЕВ
Этот человек живёт в Голландии, в

Северном Брабанте. Его зовут Роберт
ван ден Броке, и ему 24 года. Роберт ут-
верждает, что ему удаётся не только
видеть и фотографировать пришель-
цев, но даже предчувствовать их появ-
ление. По всему свету разошлись сде-
ланные им снимки, в том числе – и ти-
пичного «серого»!

Вообще-то Роберта считают медиу-
мом, хотя это определение весьма спор-
но. Ведь обычно под этим словом под-
разумевают посредника между миром
живых и миром мёртвых, а Роберт, по
его словам, чувствует не только «явле-
ния с того света» - он постоянно нахо-
дится на связи с существами из иных
измерений.

Сначала возникают светящиеся шары,
или сферы, внутри которых потом по-
являются очертания человекообразного
существа – с длинной тонкой шеей и
большими миндалевидными глазами.
Ну, точно как наши СМИ изображают «се-
рых» пришельцев!

Этот как бы плавающий в воздухе
образ может увеличиваться, уменьшать-
ся, становиться ярче, тускнеть, вообще
на какое-то время пропадать из виду. То
есть впечатление складывается такое,
что некая бестелесная структура посте-
пенно набирается энергии и тогда про-
является более чётко.

А в мае 2004г «гости» явились в виде
странных серовато-белых существ – уж
и вовсе что-то диковинное!

Когда Роберта стали расспрашивать
журналисты из Omroep Brabant, он рас-
сказал, как это обычно бывает. Он са-
дится, сосредотачивается, и вскоре вок-
руг него начинают летать световые про-
зрачные шары, более заметные на
фоне, скажем, картины или двери. Сна-
чала слышится странный звук, отдалён-
но напоминающий тихое жужжание или
стрекотание сверчка. Потом появляет-
ся размытое нечто, постепенно обре-
тающее форму. Если Роберта в такой
момент сфотографировать, то, по его
словам, можно дать 99% из 100, что на
снимке вокруг его головы будут летаю-
щие сферы, а может и что-то поинте-
реснее. Внутри таких сфер он вскоре
начинает различать белесое лицо с тём-
ными и чуть скошенными кверху глаза-
ми. Когда просматриваешь серию фо-
тографий, рассказывает Роберт, то сна-
чала на одном из кадров замечаешь не-
кое туманное образование, на следую-
щих кадрах оно как бы густеет, уплот-
няется, и вот, наконец, ты находишь
кадр, где довольно чётко видны очер-
тания фигуры.

Приходят они не зря. Зачастую благо-
даря им Роберт узнаёт что-то важное.
Например, у него появляется видение
некоего конкретного места, где в бли-
жайшее время возникнут т.н. «круги на
полях» – он уже знает, где их искать. Са-
дится на велосипед и отправляется туда
– посмотреть на новые пиктограммы. И,
надо признать, в Северном Брабанте, где

он проживает, такие круги появляются
намного чаще, чем в остальных районах
Голландии.

Видеозаписи Роберта показывали по
голландскому телевидению, а фотогра-
фии пришельцев опубликовали в уфо-
логических бюллетенях. По мнению Ро-
берта, бояться этих существ не стоит:
«Пришельцы являются к нам с любовью,
чтобы научить нас, как заботиться о Зем-
ле и лучше относиться друг к другу».

Несколько лет назад предоставлен-
ные им данные проверяла известная ис-
следовательница паранормальных явле-
ний американка Нэнси Тэлбот. Она сама
ездила в Голландию к Роберту, общалась
с его семьёй, взяла у молодого челове-
ка пространное интервью. И, пока Нэн-
си там находилась, она испытала на себе
немало загадочного и странного.

Нэнси Тэлбот считает этот случай
уникальным, тем более что сам Роберт
не пытается делать деньги на своём
особом даре, не ищет популярности.
Более того, зачастую он прячется от
СМИ, хотя у него уже скопилось нема-
ло интереснейших фотографий – це-
лый альбом получился. Земляки из род-
ного Ховена и близлежащих городов
сумели, конечно, к нему пробиться, осо-
бенно после того, как о способностях
Роберта рассказал его отец, 53-летний
Петер Ван ден Броке, менеджер мест-
ного банка. Сейчас – по просьбе журна-
листов – Броке-старший пишет об этом
книгу: он знает, что его мальчик и в са-
мом деле особенный. Паранормальные
способности проявлялись у сына с са-
мого раннего детства.

14 мая 2004г в популярной американ-
ской широковещательной программе
«От берега до берега» с рассказом о Ро-
берте выступила известная исследова-
тельница Линда Моултон Хоу. Точнее го-
воря, речь шла о снимках, сделанных
Робертом.

Сам Роберт рассказывает, что в та-
кие мгновения ощущает, будто нахо-
дится в зоне воздействия чьего-то
очень мощного разума. В какой-то мо-
мент возникает неодолимое побужде-
ние тотчас взять в руки свою цифро-
вую камеру «Olympus» и – снимать. Что
он снимает? Туман. Какой-то странный
туман, который вдруг появляется в ком-
нате. Потом этот туман «материализу-
ется», возникают образы. Так было и в
тот раз – после полуночи 6 мая 2004г,
когда он сфотографировал длинноше-
его пришельца. Туман, впрочем, возни-
кал две ночи подряд, но Роберт взял в
руки видеокамеру лишь в тот момент,
когда это действительно было нужно.
Наблюдал, как туман перемещается. За
42 минуты щёлкнул затвором 5 раз. И,
наконец, в гостиной из тумана возник-
ло это мистическое существо – на фоне
висящей на стене фотографии двух-
летнего племянника Роберта – сына его
старшей сестры Саскии.

Сутки спустя, в 4 часа утра 7 мая 2004г,
Роберт сделал новые снимки существа
– оно опять сидело в том же кресле гос-

тиной. Это было своеобразным подар-
ком ко дню рождения - Роберт появился
на свет именно 7 мая, в 1980г.

Прошли ещё сутки. В ночь на 8 мая
Роберту не спалось. Он поднялся, взял
видеокамеру с 8-миллиметровой плён-
кой, приобретённую лет пять назад, и ус-
тановил её на штатив в своей спальне.

Примерно в 4 часа утра напротив двери
спальни появилось туманное облачко.
Роберт включил камеру на запись и стал
смотреть в видоискатель. Из облачка ста-
ла формироваться какая-то полупрозрач-
ная фигура. Видеозапись получилась по-
трясающая! Так, по крайней мере, отозва-
лась о ней Бьянка Венвут, репортёр из
отдела новостей Omroep Brabant. Поми-
мо Бьянки, запись видели тогда лишь сё-
стры Роберта да его родители. И отец
рассказывает, что на видеоплёнке – то
же существо, что и на цифровом снимке,
или, по крайней мере, похожее. Чётко
видно лицо. Существо неподвижно, за-
тем проходит несколько мгновений, и
оно перемещается вправо. Потом исче-
зает. Некоторое время спустя появляет-
ся снова, и светится ярче, и фигура у него
выше. «По моему мнению, - говорит отец
Роберта, - оно берёт энергию в доме из
окружающего пространства, благодаря

чему может наращивать свою фигуру –
до нормальных размеров».

Но и на этом чудеса не закончились.
Ночью 20 мая 2004 г. Роберт опять по-
чувствовал, что должно произойти не-
что важное. Он лёг спать, а в 1.30 ночи
проснулся и увидел в углах своей
спальни двух существ с миндалевид-

ными глазами – в виде белесых
теней. Эти существа приблизи-
лись к его кровати, посмотре-
ли друг на друга, согласно кив-
нули головами и прикоснулись
к кончикам пальцев Роберта. Он
услышал какой-то жужжащий
звук и почувствовал, что взле-
тает. А следующий момент – он
уже стоит посреди огромного
круга, который только что воз-
ник за его домом.

На каждом пальце своей руки
он заметил потом крошечный
прокол и небольшой волдырь…
А когда вернулся домой, оказа-
лось, что все окна, как и раньше,
закрыты, а двери заперты. Как он
оказался вне дома, Роберт
объяснить не может.

Уфологии добрались до Хове-
на лишь 23 июля – круги были уже
старые, вытоптанные, но они всё
ещё там были!

Ясно, что загадочные существа
являются Роберту не в физичес-
ком плотном теле, потому и не
отбрасывают никакой видимой
тени. Исследователи пытаются
найти этому феномену резонное
объяснение, но дальше предпо-
ложений дело пока не идёт. В
парапсихологии такое явление
изучает доктор наук Ханс Холь-
цер. И он считает, что изображе-
ния пришельцев, фиксируемые
камерой, представляют собой
«нематериальный облик» этих
существ, формирующийся из т.н.
эктоплазмы – тонкой материи из
виртуальных частиц, исходящих
из тела медиума. Эктоплазма и
обеспечивает материализацию

мыслеобразов, создаваемых самим Ро-
бертом. Либо, может, сам медиум воз-
действуют на фотоматериалы психо-ин-
дуктивным путём. Такие объяснения не
каждому понятны, но доктор Хольцер
подчёркивает, что существа появляются
лишь в присутствии Роберта, а это зна-
чит, что они могут представать не в сво-
ём обличье, а в том, какое им придаёт
сознание или подсознание медиума. Про-
ще говоря, доктор Хольцер предполага-
ет, что память Роберта извлекает из сво-
их запасников некий архетип пришель-
ца, какой навязали нам СМИ, вот они и
«реализуются» именно в таком виде.

Может, в этих гипотезах и есть какой-
то резон, тем более что ещё в 1974 г. наш
исследователь Геннадий Крохалев моди-
фицировал свой фотоаппарат и научил-
ся снимать всякие образы, возникающие
перед мысленным взором испытуемого
– чёртиков, животных, летающие спут-

ники, бутылку спиртного и пр. – всё то, о
чём человек в данный момент думает. А
в 1990-х годах А.С.Кузовкин собрал целую
коллекцию снимков и слайдов, на кото-
рых рядом с позирующим человеком
можно было видеть прозрачные шары,
зверьков, червячков и прочую «нечисть».

В случае с Робертом специфика, од-
нако, состоит в том, что для него не нуж-
ны никакие особые приспособления или
условия. Он делает свои снимки любой
аппаратурой. И никогда не ставит фото-
аппарат на треногу, может включать или
не включать свет, фотовспышкой не
пользуется. Скептически настроенные
телевизионщики умышленно дали ему
камеру старой модели, но тем сильнее
было их изумление, когда они увидели
новые снимки – пришельцы «не побрез-
говали» и подержанной аппаратурой.
Продюсер телепрограммы даже сохра-
нила эти кадры как сувенир. А 3 сентября
2004 г. потрясённые телевизионщики рас-
сказали в своей программе на коммер-
ческом канале Нидерландов RTL4, что с
начала 2004 г. Роберт Ван ден Броке фо-
тографирует представителей внезем-
ного разума.

Когда Линда Хоу брала интервью у
отца Роберта, она спросила его, отку-
да, по его мнению, эти существа берут-
ся. Но нет, он этого не знает. Ещё лет
10-15 назад семейство Ван ден Броке не
имело ни малейшего представления о
всяких паранормальных явлениях. Но
получалось так, что всё, о чём Роберт
говорит, непременно сбывалось. Теперь
домочадцы на сто процентов верят все-
му, что он предсказывает. Отец счита-
ет, что Роберт становится всё более
чувствительным к иной реальности. Он
«видит» предысторию любого челове-
ка, с которым встречается, может заг-
лянуть в его будущее, «прочитать», что
у того на уме. А когда из США приезжа-
ла Нэнси Тэлбот, все вместе они наблю-
дали световые шары у окон своего дома
– сферы очень быстро менялись, пере-
мещались. И когда такое видишь, у тебя
мураши на коже – с ног до головы, как
рассказывает Петер.

Что это за сферы? А кто их знает. Ви-
димо, какой-то вид энергии, но, похо-
же, эти сферы мыслящие. «Можете
сфотографировать Роберта, - говорит
отец, - и увидите на снимке, что вокруг
его головы вьётся не менее сотни све-
товых шаров. А потом Роберт сфотог-
рафирует вас, и вокруг вас тоже могут
оказаться сотни таких сфер, - уточняет
рассказчик. - Они всегда там, где нахо-
дится Роберт».

Но сам Роберт уточняет, что это не та
энергия, которая исходит от умерших
людей – таких он тоже чувствует очень
остро, а потому убеждён – те существа,
что на его снимках и на видеоплёнке,
состоят из иных энергий более высоко-
го уровня, как и НЛО, и световые сферы.
Они здесь не ради того, чтобы пугать
людей, у них совсем иная миссия. Какая?
Может, они здесь проводят некую опе-
рацию планетарного масштаба, подпи-

тывая энергией определённые места,
«силовые точки» Земли. Иногда они
ищут людей, которые могли бы высту-
пать в роли посредников. Себя Роберт
считает одним из таких посредников. А
иначе откуда бы он знал то, что знает?

Знает, например, что такие же разум-
ные сферы создают и круги на злаковых
полях, и этими пиктограммами они пе-
редают нам, землянам, своё послание,
суть которого в том, что мы должны «пи-
тать» магнитные линии Земли только по-
зитивной энергией.

Отвечая на вопросы Линды Хоу, Ро-
берт рассказывает, что всегда чувству-
ет присутствие этих невидимок. Точно
так же чувствует, когда прилетает НЛО.
И даже знает, когда и где он это увидит.
Но затрудняется сказать, откуда при-
шельцы являются – из другого измере-
ния или с других планет.

- Как ты думаешь, световые сферы –
это проявление другой энергии, неже-
ли существа на фотографиях? - спраши-
вает Линда.

Но Роберт отвечает, что для него и
сферы, создающие пиктограммы на по-
лях, – тоже мыслящие существа. Он ви-
дел, как возникают эти круги – своими
глазами! Видел, как эти энергетические
сферы снуют над полем… «Не знаю, как
их называть – пришельцы, или НЛО, или
ангелы. Это большая загадка. Но это
именно они создают круги на полях».

Ради чего, спрашивается?
Для Роберта тут нет вопроса. Когда

люди это видят, они ощущают любовь,
мир в душе, а в этих пиктограммах чув-
ствуют гармонию. Иногда там бывают
символы, а входя в такой круг, ты и сам
ощущаешь его энергию, и это позволя-
ет тебе глубже заглянуть внутрь себя,
стать более эмоциональным и более
духовным. «Они» приходят сюда не ради
того, чтобы нас поучать, - они дают лю-
дям почувствовать, что можно жить со-
всем иначе».

Есть ли у него информация о событи-
ях 2012 года? – спрашивает Линда. Ведь
многие экстрасенсы твердят, что это
будет судьбоносный, роковой год для
всего человечества.

Нет, никакой особой информацией
Роберт на этот счёт не располагает.

- Но я чувствую, что мы живём в осо-
бое время, - говорит он, - и рождается
всё больше детей с необычными способ-
ностями. Может, в коллективном разу-
ме возникнет нечто такое, что изменит
течение времени. Я могу лишь сказать,
что здесь, в Ховене, происходят стран-
ные вещи. И в Америке происходят
странные вещи, но там много скептиков.
Я и сам большой скептик. Но я уверен,
что ЕСТЬ другие измерения, и я очень
счастлив. И благодарю Бога за это. На-
деюсь, Он благословляет меня и помо-
гает мне, и потому люди мне верят и не
считают, что я сумасшедший или лгун.
То, что случилось, - чистая правда, и хо-
рошо, что у меня есть эти фотографии и
эта видеоплёнка.

НА ГРАНИ НЕВОЗМОЖНОГО

Жакет
для сердца

спасает больных

Учёные из университета Сент-Лу-
иса и медики ряда клиник заверши-
ли клинические испытания устрой-
ства поддержки сердца CorCap от
американской компании Acorn
Cardiovascular. Поддержку устрой-
ство оказывает в прямом и перенос-
ном смысле.

Это «жакет» из полиэстера, наде-
ваемый прямо на сердце.  Предназ-
начен он для больных, страдающих
сердечной недостаточностью. При
этой болезни сердце чрезмерно
увеличивается и слабеет. Чем даль-
ше — тем больше. Наконец оно про-
сто оказывается не в состоянии пе-
рекачивать достаточное количество
крови. Эластичная оболочка CorCap
останавливает дальнейшее расши-
рение сердца и даже может немно-
го вернуть его к нормальной форме
и размеру.

Испытания «жакета» вовлекли
300 пациентов в различных клини-
ках страны. 148 из них, отобранных
случайным образом, получили это
устройство, остальные получали
традиционное лечение. Выясни-
лось, что «жакет» существенно улуч-
шил состояние больных и снизил
вероятность того, что в дальнейшем
им всё же потребуется пересадка
сердца.

Химики создали самую мощную в мире кислоту
Профессор Кристофер Рид и его

коллеги с химической кафедры уни-
верситета Калифорнии создали са-
мую мощную в мире кислоту, которая,
по меньшей мере, в миллион раз
мощнее концентрированной серной
кислоты. Состав, названный карбора-
новой кислотой, является первой «су-
перкислотой», которую можно хра-
нить в пробирке, тогда как предыду-
щий рекордсмен разъедал стекло.

Мягкость новой кислоты — резуль-
тат её замечательной химической
стабильности. Как и все кислоты, она
вступает в реакцию с другими соста-
вами, жертвуя им заряженные атомы
водорода. Но то, что остаётся после
реакции, хотя и отрицательно заряже-
но, является настолько устойчивым,

что отказывается реагировать далее.
Формула новой кислоты: H(CHB

11
Cl

11
).

Она более чем в 100 триллионов раз
кислее, чем обычная вода. По словам
Рида, состав появился в результаты
выдумывания новых химикалий.

Вместе с коллегами он хочет ис-
пользовать карборановую кислоту
для окисления атомов инертного газа
ксенона, просто потому, никто преж-
де этого не делал.

Что же касается практического
применения, то «суперкислота»
могла бы использоваться для близ-
кого изучения прежде неуловимых
химикалий или же для оказания по-
мощи химической промышленнос-
ти в более эффективном управле-
нии реакциями.

34-летняя самка дельфина по
кличке Фудзи, живущая в одном из
крупнейших аквариумов Японии,
стала носительницей первого в

Искусственный плавник -
для дельфина

мире искусственного хвостово-
го плавника.

Фудзи в 2002 году лишилась 75%
хвоста из-за таинственной болез-
ни — омертвения клеток — ветери-
нары были вынуждены провести ам-
путацию электронным хирургичес-
ким ножом. Теперь по 20 минут в день
она плавает с каучуковым плавником,
позволяющим ей двигаться с той же
скоростью, что и другие дельфины,
а также выпрыгивать из воды. Впро-
чем, плавать Фудзи может и без ис-
кусственного плавника, но очень мед-
ленно, а вот выпрыгивать — нет. По-
началу дельфин отказался от проте-
за длиной 48 см и весом 2 кг, но спу-
стя пять месяцев привык.

Правда, сотрудники аквариума
не позволяют Фудзи использовать

плавник круглосуточно, опасаясь, что
протез может быть сброшен или даже
съеден самой носительницей или дру-
гими дельфинами.

Человек заселил Америку
раньше, чем Европу

Археолог Альберт Гудиер из
университета Южной Каролины
объявил о результатах радиоугле-
родного анализа каменных инстру-
ментов, отодвигающих дату засе-
ления Америки человеком на де-
сятки тысяч лет в прошлое. По но-
вым данным, поселения людей по-
явились на североамериканском
континенте 50 тысяч лет назад.

Прежде самые ранние подоб-
ные находки датировались возра-
стом 25 тысяч лет, да и то — с эти-
ми результатами продолжают спо-
рить некоторые учёные. В учебни-
ках и популярной литературе, как
правило, приводятся устоявшие-
ся десятилетиями представления
о том, что человек заселил аме-
риканский континент всего 13 ты-
сяч лет назад.

Новые жаркие споры вызвал
участок Topper в Южной Кароли-
не, где Гидиер раскопал каменные
инструменты возрастом 50 тысяч
лет. Это многочисленные скребки
и другие инструменты, которые,
видимо, использовались для об-
работки мяса, костей и шкур жи-
вотных.

Правда, есть спе-
циалисты, которые
оспаривают искусст-
венное происхожде-
ние этих камней и,
следовательно, всё
открытие в целом. Но
если находка амери-
канского  учёного
подтвердится, это
существенно изме-
нит наши представ-
ления о заселении
людьми планеты.

По современным
данным, человек ра-
зумный, наиболее
вероятно, появился
между 60 и 80 тыся-
чами лет назад в Аф-
рике. Он быстро рас-
пространился по Ав-
стралии и Средней
Азии (приблизитель-
но 50 тысяч лет на-
зад), а в Европу прибыл только 40
тысяч лет назад. Получается,
если Гудиер прав — на американ-
ском континенте человек поселил-
ся раньше, чем в Европе и прак-

тически в одно время с заселени-
ем Азии, что предполагает необы-
чайно быстрое по историческим
меркам распространение, своего
рода взрыв.

Медики обнаружили опасность
холодной газировки

Хирурги из австралийского госпи-
таля Фримантла Хуэй Джерн Ло и Дэ-
вид Куки обнаружили редкий тип
травмы, возможной при употребле-
нии обычной холодной газировки.
Это, как ни странно, не простуда (о
чём ещё можно подумать?), а разрыв
пищевода.

Медики сообщили о двух таких
случаях и полагают, что хотя такие
травмы чрезвычайно редки —
люди должны знать об опасности.
Так, одна из пострадавших прогло-
тила залпом холодную газировку и
сразу почувствовала себя плохо, и
даже потеряла на время сознание.
Медики обнаружили у неё десять
разрывов пищевода, длиной по
сантиметру каждый.

Хирурги предполагают, что к тако-
му эффекту привело совмещение
двух факторов. Перепад температу-
ры, вызвал резкий спазм и судорогу
пищевода, что повысило напряжение

стенок, а выделяющийся из газиров-
ки углекислый газ довёл это давление
до критического уровня.

Медики советуют не пить слишком
холодные газированные напитки, тем
более — залпом и из горлышка.





 

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЧЕМПИОНАТЫ
Ф утб ол

Грузия, 17-й тур.

Тбилиси - Локомотив - 3:1
Вит Джорджиа - Торпедо 1:3
Сиони - Зестафони - 2:1
Динамо (Тбилиси) - Дила - 4:1
Динамо (Батуми) - Колхети - 0:0

Центральной встречей тура был матч
между действующим чемпионом "Вит-
Джорджиа" и лидерами турнира кутаис-
скими торпедовцами. Кутаисцы с большим
подъемом провели встречу и, победив со
счетом 3:1, записали себе в актив важные
3 очка.

С таким же счетом завершился матч двух
столичных команд - "Тбилиси" и "Локомоти-
ва". После первого тайма, прошедшего в
равной борьбе, футболисты "Тбилиси" за-
метно активизировались и заслуженно по-
бедили 3:1.

Болнисский "Сиони" взял  верх над "Зес-
тафони", который в последнее время замет-
но улучшил игру. Счет матча 2:1 в пользу
болнисцев.

Динамовцы Тбилиси, выступавшие в
Гори, победили местную "Дила" со сче-
том 4:1.

Единственная ничья в туре - 0:0 была за-
фиксирована во встрече батумского "Ди-
намо" и "Колхети" из Поти.

Положение команд:
И В Н П М О

1 Торпедо 17 11 5 1 20-9 38
2 Динамо 17 11 3 3 39-19 36
3 Тбилиси 17 10 3 4 36-20 33

Англия, 15-й тур.
Чарльтон - Челси - 0:4
Вест Бромвич - Манчестер Юнайтед - 0:3
Манчестер Сити - Астон Вилла - 2:0
Болтон - Портсмут - 0:1
Саутгемптон - Кристал Пэлас - 2:2
Бирмингем - Норвич - 1:1
Фулхэм - Блэкберн - 0:2
Ливерпуль - Арсенал - 2:1
Ньюкасл - Эвертон - 1:1
Тоттенхэм - Миддлсбро - 2:0
Лондонский "Арсенал" на последних се-

кундах пропустил решающий гол от "Ливерпуля", потерпев
второе поражение в сезоне. Команда Арсена Венгера, ко-
торая в прошлом сезоне не потерпела ни одного пораже-
ния, провела один из худших матчей в этом году. Кто бы
мог подумать, что лучшая атака английской премьер-лиги,
забившая в чемпионате 38 голов, за 90 минут игрового

времени создаст всего лишь один опасный момент. Един-
ственный удар в створ ворот "Ливерпуля" и завершился
ответным голом Патрика Виера на 57-й минуте.

После 15 туров "Арсенал" остался на втором месте в
турнирной таблице, но увеличил свое отставание от "Чел-
си", который забил четыре безответных мяча в ворота
"Чарльтона", до пяти очков. Почти вплотную к "Арсеналу"
приблизился "Эвертон", сыгравший в гостях вничью с "Нью-
каслом". На четвертое место поднялся "Манчестер Юнай-
тед", сокративший отставание от "Арсенала" до четырех
очков. Лондонский клуб мог пропустить первый гол уже в
самом дебюте встречи. На 3-й минуте Стивен Джеррард
ворвался в штрафную, обыграл Коло Туре, но был сбит
африканским защитников. Однако главный арбитр встре-
чи не стал назначать очевидный пенальти. В дальнейшем
игра шла практически без ворот.

В концовке тайма "Ливерпуль" прибавил в движении и
все-таки сумел забить заслуженный гол. Фантастическую
передачу в свободную зону выполнил Джеррард, где Хаби
Алонсо с линии штрафной нанес неотразимый удар в вер-
хний угол.

На 57-й минуте. Гости организовали первую осмыслен-
ную атаку на ворота Киркланда, показав стопроцентную
реализацию голевых моментов. После комбинации с уча-
стием Анри и Пиреса один на один выскочил Виера и эф-
фектно подсек мяч в дальний угол.

В концовке встречи свой второй момент в матче создал
и "Арсенал". В штрафную хозяев поля ворвался Анри, обыг-
рал двух защитников, но не сумел нанести завершающий
удар. Казалось, что игра так и завершиться вничью 1:1.
Но за считанных секунды до финального свистка Меллор
метров с 30 приложился по отскочившему мячу и заста-
вил взреветь от восторга переполненные трибуны, кото-
рые уже не верили в успех своей команды.

Положение команд:
И В Н П М О

1ЧЕЛСИ 15 11 3 1 27-6 36
2АРСЕНАЛ 15 9 4 2 39-20 31
3ЭВЕРТОН 15 9 3 3 17-12 30

Италия, 13-й тур.

Сиена - Рома - 0:4
Ливорно - Удинезе - 1:2
Интер - Ювентус - 2:2
Кьево - Милан - 0:1
Лацио - Кальяри - 2:3
Сампдория - Парма - 1:0
Мессина - Фиорентина - 1:1
Болонья - Лечче - 0:0
Аталанта - Реджина - 0:1
Брешия - Палермо - 0:2
Миланский "Интер" был близок к первому поражению в

сезоне, проигрывая на своем поле "Ювентусу" со счетом
0:2. В начале второго тайма рикошет от Марсело Салаеты
позволил гостям повести в счете. Затем Златан Ибраги-

мович реализовал пенальти за фол против того же уруг-
вайского форварда. Однако замены Роберто Манчини
сумели переломить ход матча. На 79-й минуте Кристиан
Вьери мощным ударом в дальний угол сократил разницу
в счете. А за пять минут до конца основного времени пос-
ле великолепного прохода Офабеми Мартинса отличил-
ся бразилец Адриано, забивший десятый гол в сезоне.
Таким образом Адриано сделал подарок Манчини, кото-
рый праздновал свой день рождения. "Ювентус" сохранил
единоличное лидерство в турнирной таблице серии А, но
его преимущество над "Миланом" сократилось всего до
четырех очков. "Интер", несмотря на позитивный резуль-
тат с лидером чемпионата, остался на седьмом месте.
Миланский клуб уже в одиннадцатый (!) раз в сезоне сыг-
рал вничью и имеет в своем активе всего лишь две побе-
ды. В первом тайме шла вязкая игра с акцентом на оборо-
ну. Обе команды предпочитали не рисковать и практичес-
ки не создавали опасных моментов. Лишь на 35-й минуте
"Ювентус" имел шансы повести в счете. После розыгры-
ша углового Павел Недвед выиграл позицию у защитников
и головой пробил в нижний угол, но Эдгар Давидс подстра-
ховал голкипера и вынес мяч из пустых ворот. Во втором
тайме соперники продемонстрировали более открытый и
результативный футбол. На 53-й минуте с дальней дис-
танции мощно пробил Недвед и мяч рикошетом от ноги
Салаеты влетел в противоположный от вратаря угол. Хо-
зяева поля кинулись отыгрываться, но спустя две минуты
удар Адриано с близкого расстояния блокировал защит-
ник. На 66-й минуте положение миланского клуба стало
вовсе удручающим. Мауро Каморанези блистательным
пасом вывел один на один Салаету, которого в штрафной
площади "Интера" откровенно сбил Франческо Тольдо.
Желтая карточка и пенальти! Ибрагимович с одиннадца-
тиметровой отметки пробил в нижний угол впритирку со
штангой, Тольдо угадал направление удара и едва не спас
свою команду. После второго гола "Ювентус" уверенно обо-
ронялся и, казалось, только чудо может помочь "Интеру"
сравнять счет. На последних минутах расслабился и был
наказан за это. На 79-й минуте Вьери ворвался в штраф-
ную и при полном попустительстве Лилиана Тюрама пора-
зил дальний угол ворот Буффона. Через две минуты пос-
ле навеса Рекобы с линии вратарской головой бил Вьери,
но на этот раз Буффон оказался на высоте. На 85-й мину-
те давление "Интера" завершилось вторым голом. На этот
раз Мартинс прорвался по правому флангу и выполнил
прострел вдоль линии вратарской, который с близкого
расстояния замкнул Адриано.

Положение команд:
И В Н П М О

1ЮВЕНТУС 13 10 2 1 25-6 32
2МИЛАН 13 8 4 1 19-8 28
3УДИНЕЗЕ 13 6 4 3 20-13 22

Испания, 13-й тур.

Хетафе - Барселона - 1:2
Эспаньол - Атлетико - 2:1
Атлетик - Расинг - 3:0
Реал Мадрид - Леванте - 5:0
Валенсия - Мальорка - 2:0
Депортиво - Реал Сосьедад - 2:2
Бетис - Вильярреал - 2:1
Осасуна - Севилья - 4:1
Нумансия - Сарагоса - 2:1
Малага - Альбасете - 0:2
Мадридский "Реал" забил пять безответных мячей в во-

рота "Леванте" во второй игровой день 13-го тура чемпио-
ната Испании. В первом тайме "королевский" клуб дей-
ствовал не лучшим образом, но за три минуты до переры-
ва усилиями Роналдо сумел повести в счете. А после пе-
рерыва голы в ворота гостей посыпались как из рога изо-
билия. Убедительная победа послужила реабилитацией
для игроков "Реала", которые в прошлом туре были раз-
громлены в Барселоне, а затем на своем поле сумели вы-
играть у леверкузенского "Байера" в рамках группового
раунда Лиги Чемпионов. Мадридский клуб вернулся на вто-
рое место в турнирной таблице, на семь очков отставая
от "Барселоны", которая в субботу со счетом 2:1 победила
в гостях "Хетафе". На два очка от "Реала" отстает "Эспань-
ол", поднявшийся на третье место после домашней побе-
ды над мадридским "Атлетико". Когда команды уже готови-
лись уйти на перерыв, хозяева поля неожиданно повели в
счете. Дэвид Бекхэм великолепным пасом нашел на ли-
нии штрафной Роналдо, тот грудью обработал мяч и нео-
тразимо пробил в ближний угол. В самом начале второго
тайма "Реал" очень легко решил судьбу матча, забив в те-
чение пяти минут еще три гола. Сначала проход с центра

поля Фигу завершился пушечным ударом в
верхний угол. Затем с передачи Селадеса оф-
сайдную ловушку избежал Роналдо и хладнок-
ровно оформил дубль. И, наконец, на 54-й ми-
нуте подвиг Фигу повторил Бекхэм, забивший
четвертый гол ударом с 25 метров. А на пос-
ледних минутах Гути сумел сделать ювелир-
ную передачу на вышедшего на замену Оуэна,
который забил пятый гол в сезоне.

Положение команд:
И В Н П М О

1БАРСЕЛОНА 13 10 2 1 26-8 32
2Р.МАДРИД 13 8 1 4 21-9 25
3ЭСПАНЬОЛ 13 7 2 4 15-8 23

Германия, 15-й тур.

Бавария - Майнц - 4:2
Вольфсбург - Герта - 2:3
Вердер - Боруссия Д - 2:0
Ганза - Байер - 0:2
Боруссия М - Гамбург - 1:3
Бохум - Нюрнберг - 3:1
Кайзерслаутерн - Фрайбург - 3:0
Ганновер - Штутгарт - 0:0
Шальке 04 - Арминия - 2:1
Мюнхенская "Бавария" уверенно выиграла

на своем поле у "Майнца" со счетом 4:2 и со-
хранила единоличное лидерство в турнирной
таблице первенства бундеслиги. Еще в первом
тайме команда Феликса Магата забила три бе-
зответных мяча, превратив вторую половину
встречи в пустую формальность. На 88-й ми-
нуте Баллак ударом головой восстановил ста-
тус-кво, но на последней минуте вышедший на
замену Вебер установил окончательный счет
в матче. В дебюте встречи "Майнц" очень сме-
ло пошел в атаку, заставив "Баварию" играть
вторым номером. На 3-й минуте Ауэр мощным
ударом с линии штрафной заставил впервые
вступить в игру вратаря сборной Германии
Оливера Кана. "Бавария" в эти минуты играла
не лучшим образом, но едва ли не в первой
осмысленной атаке сумела повести в счете. Зе
Роберто навесил в центр на Пизарро и тот с
близкого расстояния не промахнулся. После
забитого гола "Бавария" продолжала играть от
обороны, сделав ставку на стремительные кон-

тратаки. Такая тактика в итоге оправдала себя. "Майнц", вла-
девший территориальным преимуществом, не сумел про-
вести ни одной острой атаки, в то время как "Бавария" дове-
ла счет до разгрома. Первая половина тайма прошла с по-
давляющим игровым преимуществом "Баварии", которая
каким-то чудом не забила четвертый гол. Выше всяких по-
хвал сыграл голкипер гостей Тимо Вахе, вытащивший "мер-
твые" мячи после ударов Макая и Баллака. В итоге вместо
разгрома "Бавария" получила гол в свои ворота. После пре-
красной передачи Вебера в дальний угол точно пробил Ба-
бац. "Майнц" тут же активизировался и едва не забил еще
один гол, когда каких-то сантиметров не хватило тому же
Бабацу. На 88-й минуте после навеса Шолля ударом голо-
вой с линии вратарской четвертый гол все же забил Бал-
лак. Но на этом игра не завершилась - "Майнц" организо-
вал быструю фланговую атаку, которую замкнул Вебер.

Положение команд:
И В Н П М О

1 БАВАРИЯ 15 10 2 3 29-16 32
2 ШАЛЬКЕ 04 15 10 0 5 24-20 30
3 ШТУТГАРТ 15 8 3 4 25-15 27

Франция, 16-й тур.

Марсель - Нант - 3:1
Лион - Осер - 2:1
Тулуза - Монако - 0:0
Метц - Сент-Этьен - 2:2
Ренн - Истр - 3:1
Бордо - Аяччо - 0:0
Бастия - Кан - 2:0
Лилль - Страсбург - 1:1
Ницца - ПСЖ - 1:1
Сошо - Ланс - 1:2
Самый большой интерес в 16-м туре чемпионата Фран-

ции вызвала игра с участием "Марселя". Прославленный
клуб на этой неделе остался без главного тренера Жозе
Анино и президента Кристофа Буше, которые подали в
отставку после неожиданного поражения от "Аяччо". В суб-
боту бывший наставник сборной Японии Филипп Трусье
официально был назначен новым главным тренером "Мар-
селя", однако на игру с "Нантом" команду готовил Альберт
Эмон. Футболистов "Марселя" не смутили перестановки

в тренерском штабе и руководстве - хозяева поля в при-
сутствии более пятидесяти тысяч зрителей одержали уве-
ренную победу со счетом 3:1. На 15-й минуте после пода-
чи штрафного в исполнении Бенуа Педретти ударом голо-
вой счет открыл защитник Абдулае Мейте. Спустя шесть
минут с передачи Лорана Баттлеса отличился Фабрис
Фиорез. Во втором тайме Жилле Япи-Япо ударом с близ-
кого расстояния сократил разницу в счете, но вскоре пос-
ледовало удаление защитника "Нанта" Александра Вивье-
роса. В оставшееся время доминировал "Марсель" и на
последней минуте усилиями Стива Марле забил третий
гол. "Марсель" поднялся на пятое место в турнирной таб-
лице, на девять очков отставая от лидирующего "Лиона".

Команда Пола Ле Гуэна в центральном матче туре побе-
дила на своем поле "Осер" со счетом 2:1. В первом тайме
два гола в ворота гостей организовал Сильвен Вильторд,
открывший счет голам за "Лион" в чемпионате Франции.

Положение команд:
И В Н П М О

1 ЛИОН 16 10 6 0 21-6 36
2 ЛИЛЛЬ 16 9 4 3 20-9 31
3 СОШО 16 7 4 5 21-15 25

Полуфиналы
Деши (Франция) - Медина Гарригес (Испания) - 6:3, 6:1.

Головин (Франция) - Марреро (Испания) - 6:3, 6:4. Бартоли/
Луа (Франция) - Марреро/Руано Паскуаль (Испания) - 7:5,
6:2. Положение команд: Франция - Испания - 5:0.

Мыскина (Россия) - Мойсбургер (Австрия) - 3:6, 6:3, 6:1.
Кузнецова - Кикс (Австрия) - 6:1, 6:1. Лиховцева/Кузнецова
(Россия) - Вартуш/Мойсбургер - 6:2, 6:2. Положение ко-
манд: Россия - Австрия - 5:0.

Фи нал
1-й день. Деши (Франция) - Кузнецова (Россия) - 3:6, 7:6

(7:4), 8:6. Мыскина (Россия) - Головин (Франция) - 6:4, 7:6 (7:5).
 2-й день. Мыскина - Деши - 6:3, 6:4. Головин - Кузнецова

- 6:4, 6:1. Мыскина/Звонарева - Бартоли/Луа - 7:6 (7:5), 7:5.

Команда СССР дебютировала в Кубке Федерации 21
мая 1968 года в Париже. Тогда наши девушки разгромили
сборные Бельгии и Италии с одинаковым счетом 3:0, в
финале уступили англичанкам, среди которых была опыт-
ная Вирджиния Уэйд. В составе советской сборной выс-
тупали Анна Дмитриева, Ольга Морозова, Галина Бакшее-
ва. Капитаном была Лариса Преображенская.

За 27 сезонов (1968, 1978-2004) сборные СССР, СНГ и
России выиграли 70 матчей (в том числе с Австрией) и
потерпели 30 поражений. Наша сборная встречалась с
командами 42 стран. В пятый раз наши теннисистки выш-
ли в финал (1988, 1990, 1999, 2001). Кубок пока не выигры-
вали ни разу.

ВПЕРВЫЕ В ИСТОРИИ
Теннис

Российская сборная впервые в своей истории вы-
играла неофициальный чемпионат мира по теннису
среди женских команд. В финале Кубка Федерации
наши теннисистки в упорной борьбе одолели фран-
цуженок - 3:2.

Итоги 57-го чемпионата России по шахматам

Гарри Каспаров, ставший победителем 57-го чемпио-
ната России досрочно, в субботу оформил свое чемпион-
ство. В последней партии он сыграл вничью с Александ-
ром Грищуком, который и стал серебряным призером,
сообщает сайт Российской шахматной федерации.

Каспаров завершил турнир без поражений, значитель-
но оторвавшись от конкурентов. Бронзовые медали, не-
смотря на поражение в заключительном туре от Петра
Свидлера, у Алексея Дреева,

Суперфинал 57-го чемпионата России
по шахматам. Москва

11-й тур

Александр Грищук - Гарри Каспаров- 0,5:0,5
Евгений Бареев - Алексей Коротылев -- 1:0
Александр Морозевич - Александр Мотылев - 1:0
Артем Тимофеев - Владимир Епишин - 0,5:0,5
Петр Свидлер - Алексей Древ - 1:0

Итоговое положение: 1. Каспаров - 7,5 . 2. Грищук - 6. 3.
Дреев - 5,5. 4-7. Мотылев, Свидлер, Морозевич и Бареев -
5. 8-10. Коротылев, Епишин и Тимофеев - 4,5. 11. Цешковс-
кий - 2,5.

Каспаров — первый
Шахматы

Уже тридцать лет Дэвид Штерн  железной рукой уп-
равляет делами одной из самых могущественных
спортивных организаций США. Этот выходец из бед-
ной еврейской семьи, эмигрировавшей в Нью-Йорк,
где она организовала производство и продажу колбас-
ных изделий, сейчас имеет штаб-квартиру на престиж-
ной Пятой Авеню, где в ее распоряжении - десяток со-
трудников и собственное следственное агентство из
бывших сотрудников ФБР.

После ужасной драки, происшедшей в чемпионате НБА
в матче команд Детройта и Индианы, Штерн на протяже-
нии двух часов изучал видеозапись, после чего объявил
свое решение: "Девять игроков обеих команд, которые
дрались не только на поле, но и на трибунах со зрителя-
ми, дисквалифицированы в общей сложности на 143
матча, что является самым суровым наказанием за всю
историю Национальной Баскетбольной Ассоциации.

***
Шестнадцатилетняя Франческа Пеллегрини, серебря-

ная медалистка Афинской олимпиады в плавании на 200
метров, проплыла на международных соревнованиях в
Генуе в 50-метровом бассейне дистанцию на 100 метров
вольным стилем за 54,30 секунды, опередив неоднократ-
ную рекордсменку мира шведку Терезу Аншамар (54,80).

***
На Олимпиаде в 1988 году в Сеуле в составе команды

ГДР, выигравшей две золотые медали в эстафетах
4х100 метров и 4х200 метров, выступала пятнадцати-
летняя Кобран Мейснер. С тех пор во многих мировых
и европейских соревнованиях Мейснер завоевала 33
медали, но в 2004 году не смогла попасть на Олимпиа-
ду в Афинах и в возрасте 31 года заявила об окончании
спортивной карьеры.

Мирон БАРАМИЯ
Лозанна

Коротко



 


ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ “СГ” HTTP://WWW.SVOBODNAYA-GRUZIA.COM


ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ “СГ” HTTP://WWW.SVOBODNAYA-GRUZIA.COM

Гороскоп

П о г о д а
Курс лари

 ПЕЧАТАЕТСЯ
В ИЗДАТЕЛЬСКОМ ЦЕНТРЕ

ГАЗЕТЫ
«СВОБОДНАЯ ГРУЗИЯ»

®

При перепечатке  ссылка
на «СГ» обязательна

Сухуми

Поти

Батуми

Кутаиси

Тбилиси

Телави

Рустави

Тамаз Ломсадзе

Страны СНГ
и Европы

Алма-Ата + 3
Ашхабад + 10
А ф и н ы + 17
Баку + 9
Бер лин + 4
Бишке к + 5
Вена + 4
Вильнюс - 7
Душанбе + 7
Ереван + 6
Женева + 4

Киев - 4
Кишин ев 0
Л он д о н + 8
Мадрид + 11
Москва - 11
Минск - 8
Пар иж + 6
Рига - 5
Ри м + 14
Таллинн + 3
Ташкент + 8

доллар
рубль
евро

+ 11

+ 11

+ 11
+ 12

+ 10

+ 10

+ 10

Трудности в деловом и свет-
ском общении, при контактах с
нужными людьми. Вы слишком
чувствительны к влиянию из-
вне и к мнению других людей.
Лучше приостановить деловое
общение и активность.

Может проявиться какой-
то необычный талант. Вооб-
ще, вы испытываете необыч-
ный творческий подъем, и
можете многое сделать в
этот день. Сексуальная энер-
гия должна найти выход в
творчестве, в любовных отно-
шениях или в детях.

Вы склонны игнорировать

эмоции и настроения других
людей, в связи с чем возмож-
ны конфликты в коллективе
и с деловыми партнерами,
особенно с женщинами. Про-
исходящие в этот день пере-
мены, не зависят от вашей
воли или желания.

Эмоциональная неустой-
чивость, зацикленность на ка-
кой-нибудь мелочи, пустая
болтовня мешают сосредото-
читься и работать продуктив-
но. На работе царит беспоря-
док и рассогласованность.
Возможна потеря мелкой, но
нужной вещи.

В бизнесе вам поможет
здравый смысл и практичес-

кая сметка. Можно рассчиты-
вать на помощь и совет жен-
щины. Этот день характери-
зуется эмоциональной ус-
тойчивостью, часто замкну-
тостью и холодностью, что
способствует серьезной ра-
боте и решению многих за-
дач.

Неожиданные недоразу-
мения, возможен крах карье-
ры, неприятные изменения на
работе. Вы отрицаете ответ-
ственность за свои поступки.
Из-за эгоизма и упрямства
можете пренебречь многими
хорошими советами.

Хороший, удачный день
для решения важных дело-
вых вопросов. Вы чувствуете
прилив жизненных сил и
энергии. Вы лидируете среди
своих друзей, сослуживцев.
Используйте этот день для

проворачивания рискованных
финансовых операций и вло-
жения капитала.

Для этого дня характерна
способность к серьезной ра-
боте, созданию солидного
фундамента для будущих ус-
пехов. Хороший день для ус-
тановления прочных, дли-
тельных контактов с партне-
рами, начальством, влиятель-
ными людьми.

День динамических и ори-
гинальных поступков, веду-
щих к конструктивным преоб-
разованиям во многих сфе-
рах. Хороший период для
борьбы за независимость:
профессиональную, своего
бизнеса, предприятия.

День больше подходит для

делового общения и обще-
ственной деятельности, чем
для деловой активности.
Возможны одноразовые по-
ступления, небольшая при-
быль. Завязывание новых по-
лезных знакомств.

Вдохновенный, творчес-
кий труд. В этот день можно
решить много задач. Благо-
приятны финансовые спеку-
ляции, рискованные ходы.
Возникновение новых перс-
пективных проектов и дело-
вых отношений.

Удачный день для решения
многих задач. Успех в делах и
финансах, гармония в обще-
ственной деятельности и раз-
личного рода контактах. Осо-
бую выгоду приносят связи с
зарубежными партнерами, а
также издательская деятель-
ность.

Директор поликлиники Ломтатидзе быстро и эффективно
с помощью японского аппарата производит:

лечение самопроизвольного мочеиспускания, сколиоза,
остеохондроза, радикулита, ишиаcа, сексуальных рас-
стройств, невроза, гипертонии, заболеваний суставов, шума
в ушах, простатита, геморроя, ногтевого грибка, выпаде-
ния волос, псориаза, потливости ног, гепатита, а также –
удаление бородавок.

Курс лечения – 5-10 дней.
Кроме того, в поликлинике можно приобрести расти-

тельное мыло против перхоти и выпадения волос, а также
пройти компьютерное диагностирование.

Адрес: пр. Д. Агмашенебели, 93
телефон: 96-38-27
пр. Д. Агмашенебели, 113 телефон: 95-74-29
моб. 893 39-04-87

Мазь
Ирины Ломтатидзе

Против кожного зуда и
ногтевого грибка. Для ле-
чения геморроидальных
узлов, фурункулеза, тро-
фических язв, экземы,
врастания ногтей.

Стопроцентная га-
рантия выздоровле-
ния!

Спрашивайте в аптеках.
Телефон: 95-74-29
моб. 893 39-04-87.

Информационная сеть автозапчастей

КУПЛЯ -  ПРОДАЖА
8-22-009-040

СЭКОНОМЬТЕ ВАШЕ ВРЕМЯ, ДЕНЬГИ И ЭНЕРГИЮ

В нашей сети объединены 200 автомагазинов

В «СГ» вы найдете публикации о внутренней и внешней политике Грузии,
экономике, бизнесе и науке, спорте и культуре страны.

С нового, 2005 года, газета представит вниманию читателей ряд новых про-
ектов, насыщенных эксклюзивными материалами.

Подписаться на газету «Свободная Грузия» вы можете не только в агент-
ствах по распространению печатных изданий, но и в редакции газеты по
адресу: Тбилиси, проспект Руставели, 42.

Кстати, в этом случае любое физическое или юридическое лицо, подпи-
савшееся на газету на весь 2005 год, получит в подарок сертификат.

По предъявлении его подписчик получает право в течение года бесплатно
разместить на страницах «СГ» рекламные или информационные материалы
стоимостью в 150 лари.

Владелец сертификата сможет опубликовать свой бесплатный рекламный
материал как один раз - на всей площади, стоимостью в 150 лари, - так и
распределить публикации по объему и времени.

Более того, владелец сертификата в течение всего года будет пользоваться
20-процентной скидкой на рекламный тариф.

Помимо этого, подписчики, оформившие подписку в редакции газеты, по-
лучат специальный бланк и смогут принять участие в ежемесячном розыг-
рыше призов.

Стоимость подписки на 2005 год – 150 лари.
Заказать подписку на газету можно и по телефону. Наши представители

посетят вашу организацию и оформят соответствующие документы.
Телефоны, по которым вы получите ответы на все вопросы о подписке:
93-24-17, 93-11-58, 93-52-00, 93-62-55.

НАЧАЛАСЬ ПОДПИСКА НА 2005 ГОД!
«Свободная Грузия» - ведущая грузинская общенациональная ежедневная газета на русском языке,

которая уже 82 года пользуется признанием читателей за наиболее полное освещение новостей и глубину анализа.


